
Уход оказался 
косметическим
Закрытие магазинов L’Oreal 
почти не снизило продажи 
компании в РФ

Французская L’Oreal, заявившая 
год назад о прекращении прямых 
продаж в РФ, по итогам 2022 года 
смогла выручить на российском 
рынке более 60 млрд руб.— по‑
чти столько же, сколько и до на‑
чала военных действий на Украи‑
не. Удержать доходы позволило 
локализованное производство 
части продукции, которую про‑
давали независимые ритейле‑
ры, сохранение импорта, а так‑
же рост цен. Конкуренты L’Oreal 
также продолжают поставки 
в РФ. Но, подчеркивают экспер‑
ты, сохранить полный ассорти‑
мент косметики и парфюмерии 
не удалось.

L’Oreal (марки Lancome, Giorgio 
Armani, Yves Saint Laurent, Biotherm, 
Garnier, Maybelline и другие) пер-
вой среди косметических брендов, 
представленных в РФ, отчиталась 
о финансовых результатах россий-
ского бизнеса за 2022 год. За этот пе-
риод выручка АО «Л’Ореаль», как сле-
дует из данных «СПАРК-Интерфакс», 
составила 60,2 млрд руб., что на 6,5% 
меньше год к году, но на 7% больше, 
чем в 2020 году. Чистая прибыль до-
стигла 10,62 млрд руб., что на 45% 
больше год к году и вдвое выше, чем 
в 2020 году. В L’Oreal комментарии 
получить не удалось.

Источник „Ъ“, близкий к компа-
нии, говорит, что относительную 
стабильность выручки обеспечи-
ла продажа другими сетями продук-
ции L’Oreal, производимой в России. 
Как указано на сайте L’Oreal, около 
54% средств ухода за кожей, волоса-
ми и красок для волос, реализуемых 
в РФ, компания выпускает в Ворси-
но Калужской области. По данным 
„Ъ“, до 45% этой продукции L’Oreal 
поставляет крупным парфюмерным 
сетям — «Лэтуалю», «Иль де Боте» 
и «Золотому яблоку». В этих сетях ком-
ментарии не предоставили. Остав-
шийся объем приходится на круп-
ных FMCG-ритейлеров и сторонних 
дистрибуторов, работающих с несе-
тевой розницей и маркетплейсами.

Прямые продажи через собствен-
ную розницу производитель прекра-
тил год назад из-за начала военных 
действий на Украине.
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Shell прорубляется к выходу
Власти РФ разрешат перечислить компании 95 млрд руб. за долю в «Сахалине-2»

По данным „Ъ“, НОВАТЭК по‑
лучил согласие Владимира 
 Путина на то, чтобы Shell полу‑
чила всю сумму в 94,8 млрд руб. 
за свою долю в  проекте «Саха‑
лин‑2» и смогла вывести эти 
деньги из России.  НОВАТЭК 
собирается приобрести 
долю Shell и уже подал  заявку 
в правительство. Власти РФ 
 собирались провести аудит 
«Сахалина‑2», подозревая Shell 
в  нанесении ущерба проекту 
и планируя уменьшить сумму 
платежа на объем ущерба. Но, 
по  мнению НОВАТЭКа, выявлен‑
ные недостатки можно покрыть 
за счет полагавшихся Shell ди‑
видендов от участия в «Сахали‑
не‑2» за 2021 год, которые она 
полностью не получила.

Глава НОВАТЭКа Леонид Михель-
сон предложил президенту РФ Вла-
димиру Путину разрешить перечи-
слить средства, которые Shell может 
получить от продажи 27,5% в проек-
те «Сахалин-2», на ее зарубежный 
счет. Сейчас, исходя из указа прези-
дента от 30 июня 2022 года, Shell мо-
жет получить деньги только на счет 
типа «С» в России, где они останутся 
заблокированными. НОВАТЭК со-
бирается приобрести долю Shell: 6 
марта „Ъ“ писал, что компания по-
дала заявку в правительство.

Как сообщили „Ъ“ источники, 
знакомые с обращением главы НО-
ВАТЭКа, просьба разрешить Shell по-
лучить деньги призвана «миними-
зировать риски для операционной 
деятельности и экспортных поста-
вок углеводородов с проекта». Влади-
мир Путин, по их словам, поставил 
на письме визу «согласен». В НОВА-
ТЭКе „Ъ“ не ответили, в «Газпроме» 
от комментариев отказались.

• «Сахалин‑2» — проект разработ‑
ки Пильтун‑Астохского и Лунского 
месторождений на шельфе Сахали‑
на, реализуемый с 1994 года по со‑
глашению о разделе продукции. 
Первоначально акционерами про‑
екта выступали «Газпром» (50%), 
японские Mitsui (12,5%) и Mitsubishi 
(10%), а также Shell (27,5%).  Чистая 
прибыль «Сахалинской энергии» 
(оператор проекта) по МСФО 
в 2022 году составила $4 млрд, 
 выручка — $9,6 млрд.
Летом 2022 года Владимир Пу-

тин подписал указ, согласно кото-
рому оператором проекта вместо 
зарегистрированной на Бермудах 
Sakhalin Energy стало российское 
ООО «Сахалинская энергия». Ино-
странные акционеры в течение 
месяца должны были подать заяв-
ку на получение доли в ООО. Mit-

sui и Mitsubishi согласились на сме-
ну юрисдикции и сохранили доли. 
Shell отказалась участвовать в схе-
ме, списав балансовую стоимость 
своей доли — $1,6 млрд. 

По указу президента, правитель-
ство должно продать долю Shell и пе-
речислить ей деньги на счет типа «С». 
Однако из этой суммы должна быть 
вычтена сумма ущерба, который 
Shell якобы нанесла проекту. Прави-
тельство оценило пакет Shell в «Саха-
лине-2» в 94,8 млрд руб. (это сопоста-
вимо с оценкой самой Shell). 

По данным „Ъ“, НОВАТЭК счи-
тает, что выявленные в результате 
аудита проекта недостатки «могут 
быть устранены в рамках обыч-
ной хозяйственной деятельнос-
ти» «Сахалина-2». Для их устране-
ния, по мнению НОВАТЭКа, могут 
быть использованы приходящиеся 

на долю Shell дивиденды «Сахали-
на-2» за 2021 год, которые не были 
выплачены полностью. В апреле 
2022 года Shell сообщала, что полу-
чила $165 млн дивидендов за 2021 
год от «Сахалина-2». Позднее Shell 
оценивала общую сумму дивиден-
дов от Sakhalin Energy, оставшихся 
невыплаченными, в $1 млрд.

Одобрение предложений НО-
ВАТЭКа президентом РФ означает, 
что Shell сможет получить все сред-
ства за свою долю (94,8 млрд руб.), 
а также, возможно, часть нераспре-
деленных дивидендов за 2021 год 
за вычетом затрат на покрытие вы-
явленных «недостатков». В Минфи-
не на запрос „Ъ“ относительно реше-
ния о выплате средств Shell и сроков 
проведения аудита не ответили.

Факт перечисления денежных 
средств не означает автоматиче-
ски, что они будут получены Shell, 
отмечает адвокат a.t.Legal Николай 
Титов. В случае несогласия с таким 
платежом Shell может перевести 
деньги на специальный депозит, 
где они будут находиться до опре-

деления их дальнейшей судьбы. 
«Кроме того, получение дивиден-
дов не равносильно отказу от пре-
тензий, связанных с продажей доли 
в бизнесе. Поэтому риски судебных 
разбирательств за рубежом по ини-
циативе Shell все еще являются су-
щественными»,— считает он. 

Также тот факт, что Shell будет вы-
плачена стоимость ее доли в Sakha-
lin Energy, не может однозначно 
свидетельствовать о невозможно-
сти предъявления претензий на чи-
стую прибыль проекта за 2021 год, 
соглашается управляющий парт-
нер «Аверта групп» Алексей Ша-
ров. «Ведь в 2021 году Shell еще яв-
лялась полноправным инвестором 
„Сахалина-2“, какие-либо ограни-
чительные меры со стороны РФ так-
же отсутствовали. В прошлом году 
компания выступила с заявлением, 
в котором указала, что продолжит 
считать себя акционером Sakha-
lin Energy»,— поясняет он, считая 
предъявление Shell требований 
к РФ и компаниям, вовлеченным 
в проект, «вполне возможным».

С другой стороны, уточняет 
юрист, нельзя исключать и дости-
жения Россией и Shell принципи-
альных договоренностей о прекра-
щении всех дальнейших споров 
в связи с выплатой компании стои-
мости ее доли в «Сахалине-2».

Господин Шаров отмечает, что, 
если все же Shell решится на предъ-
явление претензий, перед компа-
нией встанет вопрос о юрисдик-
ции спора. Соглашение о разделе 
продукции «Сахалина-2» предпо-
лагает рассмотрение споров в Сток-
гольмском арбитраже. Между тем 
указом президента РФ от 30 июня 
2022 года была установлена исклю-
чительная подсудность всех спо-
ров арбитражному суду Москвы. 
По мнению юриста, Shell «едва 
ли согласится на это», а спор о ком-
петенции «может стать дополни-
тельным фактором затягивания 
потенциального процесса, что 
должно мотивировать стороны 
не доводить ситуацию до суда».

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов
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НОВАТЭК обеспечил 
для Shell возможность 
уйти из России с день‑
гами — вопрос в том,  
согласится ли она сама   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Подписной  
индекс 50060
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Черногорский избранный 
Республике прочат  
сближение с Сербией

Новым президентом Черногории станет 
36‑летний Яков Милатович, пришедший 
в политику менее трех лет назад. В вос‑
кресенье во втором туре выборов он по‑
бедил действующего президента Мило 
Джукановича, идеолога черногорской 
независимости и членства республики 
в НАТО, находившегося у власти более 
30 лет. Нового президента привечают 
в западных посольствах и одновремен‑
но поддерживают в Белграде. Послед‑
нее дает основание экспертам говорить 
о возможном усилении сербского влия‑
ния в Черногории и о том, что Запад рас‑
сматривает это как своего рода компен‑
сацию Сербии за неизбежную утрату 
Косово. С подробностями из Подгори‑
цы — корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Вопреки прогнозам, победа Якова Ми-
латовича во втором туре оказалась убеди-
тельной. По предварительным данным, 
он получил около 59% голосов против 41% 
у действующего президента. Исход голосо-
вания стал неожиданным прежде всего по-
тому, что кандидатом в президенты один 
из лидеров новой политической силы Чер-
ногории, движения «Европа сейчас», 36-лет-
ний Яков Милатович стал всего за месяц 
до выборов. Он вступил в президентскую 
гонку в последний момент, заменив главу 
политической силы Милойко Спаича, ко-

торого уличили в сокрытии данных о нали-
чии второго гражданства — Сербии и про-
писки в этой стране.

Да и в политику будущий президент при-
шел только в конце 2020 года, став минис-
тром экономики в правительстве, которое 
сам премьер Здравко Кривокапич называл 
«кабинетом 12 апостолов» — по числу ми-
нистров, большинство которых предложи-
ла Сербская православная церковь. Тогда 
же Милойко Спаич и Яков Милатович запу-
стили программу резкого повышения зар-
плат и пенсий за счет ликвидации отчисле-
ний на здравоохранение и другие сферы, 
что привело к всплеску инфляции и дефи-
циту лекарств. Хотя экономисты предупре-
ждают, что программа ведет Черногорию 
к банкротству по греческому сценарию, 
популистские меры резко подняли попу-
лярность движения «Европа сейчас» и его 
лидеров. Что и подтвердили нынешние 
президентские выборы.

Были и другие факторы, обеспечившие 
успех «новичку со скамейки запасных», как 
называют Якова Милатовича в Черногории. 
«Люди продемонстрировали, что хотят пере-
мен и новых лиц,— говорит политолог из уни-
верситета UDG Николета Джуканович.— Хотя 
в теледебатах сильнее был действующий пре-
зидент, на выборах победил новичок».
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Убийство военкора 
подняли до теракта
Задержана подозреваемая в его исполнении

В убийстве военного  корреспондента 
Максима Фомина (был известен как 
Владлен Татарский), совершенном 
в Санкт‑Петербурге, буквально через 
несколько часов появилась первая по‑
дозреваемая. По данным СКР, преступ‑
ление совершила сторонница запре‑
щенного в России и ликвидированного 
ФБК Дарья Трепова, которую следствие 
связало и с украинскими  спецслужбами. 
Во вторник ей предъявят обвинение 
в терроризме и изберут меру пресече‑
ния. Между тем преступления, похожие 
на подрыв Владлена Татарского, в Рос‑
сии совершались еще до начала СВО.

Дарью Трепову по записям камер наруж-
ного наблюдения и биллингу телефонных 
соединений полиция нашла в квартире, 
расположенной в нескольких минутах ходь-
бы от Университетской набережной, где на-
кануне в баре в результате взрыва во время 
своего творческого вечера погиб Владлен 
Татарский, имевший в соцсетях более по-
лумиллиона подписчиков. Подозреваемая, 
по некоторым данным, попала в нее не сра-
зу — вначале отправилась в другое съемное 
жилье, а оттуда на такси фактически верну-
лась на место преступления.

В СКР сразу возбудили уголовное дело 
об убийстве (ст. 105 УК РФ) военкора. 
Но в главном следственном управлении 

ведомства, куда расследование передали 
по поручению Александра Бастрыкина, при-
шли к выводу, что речь должна идти имен-
но о теракте (ст. 205 УК РФ), поскольку при 
взрыве мог погибнуть не только военкор, 
но и другие люди (ранения получили три де-
сятка человек), а сама акция была спланиро-
вана украинскими спецслужбами.

Дарья Трепова, как говорится в материа-
лах дела, признала свою вину частично, рас-
сказав, что по просьбе другого лица пришла 
на мероприятие в бар и передала органи-
заторам небольшой бюст для Владлена. По-
следний не только его принял, но и пригла-
сил Трепову, которую знал как Анастасию, 
сесть рядом с ним. Однако Трепова предпоч-
ла расположиться подальше.

Безоболочное устройство на основе пла-
стиковой взрывчатки, вмонтированное 
в бюст, сработало в 18:13. В действие, пред-
положительно (взрывотехническая экспер-
тиза только назначена), оно было приведено 
сигналом с мобильного телефона. Специа-
листы-взрывотехники говорят, что исполни-
тель, скорее всего, находился в том же баре, 
наблюдая за жертвой. Была ли это Дарья или 
ее неустановленный сообщник, еще предсто-
ит выяснить следствию, изучающему с помо-
щью специалистов телефон подозреваемой.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 47,85

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в марте 2023 года, сообщил вчера Минфин. В срав-
нении с февралем ($49,56) цена барреля снизилась на $1,77. Средняя мартовская цена стала минималь-
ной с ноября 2020 года. Федеральный бюджет на 2023 год рассчитан исходя из цены $70,1 за баррель. 
Чтобы снизить потери бюджета от падения цен на российскую нефть, Минфин с апреля будет считать на-
логи не с фактической цены Urals, а исходя из цены сорта Brent, уменьшенной на фиксированный дисконт. 
В апреле его размер составит $34, далее три месяца подряд он будет снижаться на $3, до $25. В марте 
дисконт на Urals к цене Brent составил, по разным оценкам, $30–31 за баррель. 

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Дорогая энергия  
сделала торговый  
баланс ЕС дефицитным

Торговый баланс стран Европей-
ского союза (ЕС) по итогам 2022 
года сложился с рекордным с нача-
ла наблюдений дефицитом в раз-
мере €432 млрд. В предшествую-
щие десять лет ЕС имел положи-
тельное сальдо торговли товарами. 
Основной причиной появления де-
фицита стал резкий рост стоимости 
импорта (плюс 41% к 2021 году) на 
фоне удорожания ввозимых энер-
горесурсов (их поставки в денеж-
ном выражении выросли за год на 
113,6%). Экспорт из ЕС тоже вырос, 
но не так ощутимо — на 18%. Пре-
вышение темпов роста импорта над 
экспортом началось с июня 2021 
года. К концу 2022 года темпы уве-
личения ввоза в ЕС, впрочем, упа-
ли. (Отметим, что снижение цен на 
энергоресурсы замедлило и инфля-
цию — в марте, по данным Евроста-

та, она снизилась до 6,9% в годо-
вом выражении против 8,5% меся-
цем ранее, базовая инфляция при 
этом ускорилась с 5,6% до 5,7%.)

Самая высокая доля во внешней 
торговле ЕС — у Германии (28% сум-
марного экспорта и 20% импорта). 
Далее по доле в экcпорте — Италия 
(11%), Нидерланды (10%) и Фран-
ция (10%), в импорте — Нидерлан-
ды (18%), Италия (11%) и Франция 
(10%). Крупнейшими торговыми пар-
тнерами ЕС при экспорте остаются 
США с долей 20%, Великобритания 
(13%) и Китай (9%). По импортным 
поставкам лидером остается Китай 
(21%), за ним следуют США (12%) 
и Великобритания (7%).

Дефицит в торгов-
ле с Россией у ЕС за год вы-
рос вдвое — с €74,5 млрд до 
€148,4 млрд. Импорт из РФ увели-
чился с €163,6 млрд до €203,6 млрд. 
В итоге доля российских поставок 
в импорте ЕС составила 7%, однако 
уже в этом году статистика покажет 
ее резкое снижение — напомним, 
эмбарго на ввоз сырой нефти нача-
ло действовать с декабря прошлого 
года, на импорт нефтепродуктов — 
с февраля этого. Импорт стран ЕС из 
РФ в декабре по сравнению с фев-
ралем 2022 года уже снизился бо-
лее чем вдвое — с €21,1 млрд до 
€10,3 млрд. Дополнительное ужесто-
чение санкционного контроля может 
негативно сказаться и на объемах 
экспорта стран ЕС в Россию. В про-
шлом году РФ стала единственным 
крупным торговым партнером ЕС, 
поставки которому сократились — 
с €89,2 млрд до €55,2 млрд. К де-
кабрю по сравнению с февралем 
экспорт ЕС сжался почти вдвое — 
с €8 млрд до €4,3 млрд, при этом 
поставки продукции машинострое-
ния в четвертом квартале оказались 
выше, чем в начале года.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ТОРГОВЛИ СТРАН ЕС
(%, ГОД К ГОДУ)    ИСТОЧНИК: ЕВРОСТАТ.
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Как стало известно „Ъ“, 
Минпромторг обновил проект 
стратегии развития фармацевти-
ческой промышленности — «Фар-
му-2030». Как следует из но-
вой версии документа, по оценке 
Минпромторга, к 2030 году объ-
ем российского фармрынка мо-
жет достичь 3,7 трлн руб., а доля 
препаратов отечественного про-
изводства на нем — 42,6%. Мне-
ния отраслевых ассоциаций раз-
делились: часть экспертов счи-
тает, что документ, который об-
суждают с 2018 года, необходи-
мо срочно принять, в то время как 
другие не находят в нем критич-
но необходимых для развития от-
расли мер поддержки. 

Минпромторг представил для 
обсуждения с экспертным сообще-
ством стратегию развития фармпро-
мышленности РФ на период до 2030 
года (есть у „Ъ“) — она призвана об-
новить приоритеты отрасли и ко-
личественные показатели, которых 

она должна достичь (прошлая вер-
сия стратегии закончилась 2020 го-
дом). С 2018 года Минпромторг на-
чал разрабатывать новую версию — 
и за последние несколько лет успел 
представить несколько проектов, по-
следний вариант замминистра Васи-
лий Осьмаков презентовал осенью 
2021 года. Новую версию, которую 
разослали членам рабочей группы 
«регуляторной гильотины» в сфере 
фармацевтики и медицинских изде-
лий, источники „Ъ“ в отрасли назы-
вают «согласованной со всеми про-
фильными министерствами». 

Как следует из этого документа, 
Минпромторг позитивно оцени-
вает результаты реализации «Фар-
мы-2020», в частности, ведомство 
считает, что благодаря ей с 2009 по 
2022 год объем производства ле-
карств в стране вырос (номиналь-
но, в рублях) на 533,3% — с 96 млрд 
руб. до 607,9 млрд руб. Доля препа-
ратов, произведенных в РФ, уве-
личилась с 24% в 2009 году до 36% 

в 2022 году (также в денежном вы-
ражении). По данным ассоциа-
ции международных фармпроиз-
водителей, на которые ссылается 
Минпромторг, совокупный объем 
прямых инвестиций иностранных 
компаний в отрасль РФ за это вре-
мя составил более 80 млрд руб.— 
с 2010 года более 100 иностранных 
производителей локализовали на 
территории страны более 400 меж-
дународных непатентованных наи-
менований препаратов. 

Для дальнейшего развития от-
расли, по мнению Минпромтор-
га, необходимы меры по совершен-
ствованию обращения лекарств, 
в том числе его госрегулирования, 
доступа к фармрынку, ценообра-
зования и обеспечения сбыта про-
дукции, а также системные меры 
по поддержке организации произ-
водства и экспорта, в том числе ре-
гуляторная гармонизация, созда-
ние общей инфраструктуры и си-
стем общего пользования, а также 

декомпозиция задач для смежных 
отраслей промышленности и кон-
троль лекарственных средств. Ми-
нистерство предлагает оценивать 
развитие отрасли до 2030 года по 
семи показателям: так, до 2030 
года объем рынка лекарств в РФ 
должен вырасти с 2,2 трлн руб. до 
3,7 трлн руб., доля российских пре-
паратов — с 35,9% до 42,6% (в денеж-
ном выражении), объем экспорта — 
с $1,26 млрд до $3,4 млрд, а доля 
препаратов, которые производят-
ся в рамках полного цикла и вхо-
дят в перечень стратегически важ-
ных,— с 67% до 80%. 

Как отмечает председатель прав-
ления Ассоциации фармпроизво-
дителей Евразийского экономиче-
ского союза (АФПЕАЭС) Алексей Ке-
дрин, текущий вариант документа 
«мог бы быть и более амбициозным 
в части целей», но в целом отвечает 
потребностям отрасли. «Его можно 
принять, а дополнительные меры 
из числа необходимых зафиксиро-

вать в „дорожной карте“»,— гово-
рит он. В то же время глава Ассоциа-
ции российских фармацевтических 
производителей Виктор Дмитри-
ев считает, что необходимо продол-
жить обсуждение проекта с отрас-
левым сообществом для того, что-
бы, в частности, снять противоре-
чие в части защиты патентных прав 
фармкомпаний. «Внедрение эффек-
тивных процедур для обеспечения 
защиты прав интеллектуальной 
собственности инновационных 
фармацевтических компаний явля-
ется критичным фактором дальней-
шего развития фармотрасли. Одна-
ко документ Минпромторга прямо 
указывает на недопустимость появ-
ления в РФ механизма „патентной 
увязки“, который успешно исполь-
зуется во всем мире для защиты ин-
теллектуальной собственности»,— 
говорит глава ассоциации между-
народных фармкомпаний «Инфа-
ма» Вадим Кукава.

Анастасия Мануйлова

Лекарствам устанавливают цели
Минпромторг представил отрасли стратегию «Фарма-2030»

Власти продолжают точечно кор-
ректировать уголовное законода-
тельство для снижения давления 
на бизнес. Так, депутаты Госду-
мы инициировали повышение по-
рогов ущерба для привлечения 
предпринимателей к уголовной 
ответственности — за налоговые 
преступления и нарушения анти-
монопольного законодательства. 
Правительство уже одобрило за-
конопроект, но опасается «выпа-
дения» заметной части налоговых 
нарушений из-под действия УК. 
Эксперты общий тренд на сни-
жение нагрузки поддерживают, 
но предлагают альтернативные 
механизмы для более справедли-
вого правоприменения.

Проект поправок в Уголовный ко-
декс, призванный повысить пороги 
«крупного» и «особо крупного» ущер-
ба (дохода, задолженности) для квали-
фикации преступлений в сфере эко-

номической деятельности, внесли 
в Госдуму депутаты фракции «Новые 
люди». В частности, при нарушени-
ях антимонопольного законодатель-
ства предлагается повысить пороги 
крупного ущерба с 10 млн до 16 млн 
руб., а особо крупного — с 30 млн 
до 47,5 млн руб. Пороги при уклоне-
нии от уплаты налогов, сборов и со-
цвзносов за три года подряд предла-
гается повысить с 15 млн до 35 млн 
руб. (крупный размер) и с 45 млн до 
100 млн руб. (особо крупный).

Авторы поясняют потребность 
в пересмотре пороговых значений 
инфляцией. Ранее на повышении 
порогов ущерба на 50% настаивали 
в РСПП, потому что инфляция с мо-
мента последних правок в 2016 году 
составила почти 35%. Позднее по-
правки о таком повышении предста-
вил Минюст (см. „Ъ“ от 5 августа 2022 
года). Депутатский же законопроект 
предполагает более заметное повы-

шение порогов. При этом в Белом 
доме его одобрили, предупредив, од-
нако, о рисках выведения налоговых 
правонарушений из-под действия 
УК, что потребует обоснования.

Эксперты и бизнес либерализа-
цию УК для бизнеса поддерживают, 
но поправки также вызывают у них 
вопросы. Глава экспертного центра 
по уголовно-правовой политике «Де-
ловой России» Екатерина Авдеева 
считает целесообразным увеличе-
ние порогов в среднем на 50% и бо-
лее (ст. 170.2, ст. 178, ст. 180 УК РФ). 
«При этом инициаторы законопро-
екта предлагают увеличить в ст. 199 
порог суммы более чем в 2,3 раза (бо-
лее чем на 130%), несмотря на чрез-
вычайный уровень ущерба, кото-
рый налоговые преступления нано-
сят интересам и общества, и государ-
ства»,— говорит она.

Партнер МЭФ LEGAL Александр 
Ерасов считает справедливее систе-

му двойного теста — учет минималь-
ного порога, с которого неуплата на-
логов криминальна, а затем — срав-
нение ущерба с совокупной суммой 
налогов конкретного налогопла-
тельщика. Пока же крупные компа-
нии с большим оборотом могут не 
заплатить всего 1% от своих налогов, 
но превысить порог ущерба. Неболь-
шие же компании, которые не пла-
тят совсем, но не набрали пороговой 
суммы, нарушителями УК в такой 
логике не являются. «То есть многие 
компании могут вносить в деклара-
ции заведомо ложные сведения без 
опасений уголовки, что формирует 
неправильные установки у бизне-
са»,— добавляет руководитель ана-
литической службы юрфирмы «Пе-
пеляев Групп» Вадим Зарипов. По его 
словам, повышение порогов в ст. 199 
обостряет также проблему дискри-
минации ИП: для них как для физ-
лиц пороги установлены в ст. 198 — 

это 2,7 и 13,5 млн руб. «Сейчас это ба-
лансируется более мягкими санкци-
ями, меньшим сроком давности, но 
разрыв становится слишком замет-
ным»,— считает он.

По мнению Вадима Зарипова, ло-
гично распространить повышение 
порогов и на ст. 194 УК (уклонение 
от таможенных платежей). «Сейчас 
по налогам одни пороги, а по неу-
плате таможенных платежей — со-
всем другие, хотя общественная 
опасность, по сути, одинаковая»,— 
соглашается Александр Ерасов. Ви-
це-президент по правовому регули-
рованию РСПП Александр Варва-
рин также рассчитывает на коррек-
тировку порогов ущерба и для дру-
гих преступлений в сфере экономи-
ческой деятельности, которые не 
входят в главу 22 УК РФ, но относят-
ся к предпринимательским (см. под-
робнее «Ъ-Онлайн»).

Диана Галиева

Ущерб — понятие растяжимое
Депутаты обошли бизнес в стремлении повысить пороги налоговых и антимонопольных нарушений

Поэтапный переход федеральных государственных ин-
формационных систем (ГИС) на единую цифровую плат-
форму «Гостех» начался 1 апреля 2023 года, для регио-
нальных систем он стартует с 1 января 2024-го. Сроков же 
завершения процесса изданный Владимиром Путиным 
указ не содержит. Причина — трудности, возникшие в ходе 
подготовки такого перехода. Это неготовность ГИС с точки 
зрения безопасности, проблемы с источниками финанси-
рования, опасения относительно надежности самой плат-
формы, а также сопротивление ряда ведомств самой идее 
«Гостеха» как единой среды для государственного IT.

Владимир Путин указом от 31 марта о создании, развитии 
и эксплуатации ГИС с использованием «Гостеха» закрепил даты 
начала перехода на эту цифровую платформу: 1 апреля 2023 
года — для федеральных информсистем, 1 января 2024 года — 
для региональных. Напомним, «Гостех» призван стать средой 
разработки гос-IT и должен позволить сэкономить на исполь-
зовании ранее уже созданных госорганами систем.

В отличие от ноябрьского проекта Минцифры, итоговый 
указ не содержит дат окончания перехода на «Гостех» (предпо-
лагалось, что он завершится до конца 2025-го и 2026 года соот-
ветственно; см. „Ъ“ от 9 ноября 2022 года). При этом в указе упо-
мянуты некие этапы перевода систем продолжительностью три 
года каждый. О каких именно этапах идет речь, не уточняется. 
Нет в указе и прежнего упоминания использования при пере-
ходе на платформу Государственной единой облачной платфор-
мы (ГЕОП, «Гособлако»). В Минцифры не ответили на запрос „Ъ“.

Из имеющегося в указе — критерии целесообразности соз-
дания и развития ГИС с использованием платформы. Среди 
них — надежность функционирования систем, доступность 
для пользователей, степень зависимости от иностранных тех-
нологий, обеспеченность инфраструктурой и наличие бюд-
жетных ассигнований.

Отметим, что к информсистемам, решение о «переез-
де» которых принимает руководитель ведомства, указ от-

нес и ГИС, являющиеся объектами критической информа-
ционной инфраструктуры (КИИ). Это в том числе информ-
системы госорганов, отвечающих за здравоохранение, нау-
ку, транспорт, связь, энергетику, банковскую сферу. Такая ав-
тономность, видимо, вызвана опасениями относительно на-
дежности «Гостеха». Об этом же говорит и указание прописы-
вать в соглашении с оператором платформы его ответствен-
ность. Также указ обязывает правительство предусматривать 
деньги на его выполнение при формировании проекта фе-
дерального бюджета. Региональным властям тоже рекомен-
дуется закладывать средства на это при формировании сво-
их бюджетов.

Существенное отличие текста указа президента от ноябрь-
ского проекта Минцифры говорит не только о сдвиге сроков, 
но и о других возникших сложностях. Это и решение вопросов 
о том, где взять деньги на переход, и о надежности платформы. 
Кроме того, по словам источников „Ъ“, ряд ведомств сопротив-
ляется переходу. Это подтверждает и руководитель направле-
ния «Цифровое развитие» ЦСР Александр Малахов. «Сопротив-
ление ряда органов власти, в первую очередь технологически 
и финансово сильных, естественно. Особенно по КИИ, ведь 
в случае чего — отвечать им, и это персональная ответствен-
ность. Но все это никоим образом не говорит о качестве реали-
зации компонентов „Гостеха“»,— говорит эксперт.

Как отмечал „Ъ“, только по причинам безопасности пере-
вод ГИС на «Гостех» потребует больше усилий и времени, чем 
предполагалось (см. подробнее „Ъ“ от 31 марта). С одной сто-
роны, Белый дом ориентирует Минцифры на то, чтобы пе-
ревести на «Гостех» как можно больше информсистем, ина-
че весь процесс не будет иметь особо смысла. С другой сторо-
ны, нерешенными остаются множество вопросов (в том чис-
ле о том, кто отвечает за безопасность загруженных на плат-
форму систем), так что, пользуясь этим, министерства защи-
щают свои интересы, полномочия и IT-бюджеты.

Венера Петрова

«Гостех» остался без даты
Перевод госинформсистем на платформу завершится когда-нибудь

На пути перехода госинформсистем на платформу 
«Гостех» обнаружилось немало опасностей  
(на фото — курирующий вопросы цифровизации  
вице-премьер Дмитрий Чернышенко)   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Комитет Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству реко-
мендовал палате принять в первом 
чтении два законопроекта, упро-
щающих признание участников 
специальной военной операции 
и граждан, проживающих на тер-
ритории ее проведения, безвестно 
отсутствующими, объявление их 
умершими и установление факта 
их смерти. В отношении таких гра-
ждан не будет действовать прави-
ло, согласно которому военнослу-
жащий и человек, пропавший без 
вести в связи с военными действи-
ями, может быть объявлен судом 
умершим лишь через два года по-
сле их окончания. Госдума может 
рассмотреть эти законопроекты 
уже во вторник.

Поправки к закону «О введении 
в действие части первой Граждан-
ского кодекса РФ» 14 марта внесла 
в Госдуму группа депутатов и сена-
торов. Согласно ст. 42 Гражданско-
го кодекса (ГК) РФ, гражданин может 
быть признан судом безвестно отсут-
ствующим по заявлению заинтересо-
ванных лиц, если по месту жительст-
ва нет сведений о его местонахожде-
нии. Авторы законопроекта предло-
жили сократить этот срок до полу-
года в отношении участников СВО, 
а также жителей новых и пригранич-
ных российских территорий, сопри-
касающихся с районами боевых дей-
ствий. Также в отношении этих гра-
ждан не будет применяться ст. 45 ГК, 
устанавливающая, что военнослужа-
щий или иной гражданин, пропав-
ший без вести в связи с военными 
действиями, может быть объявлен 
судом умершим не ранее чем через 
два года со дня их окончания.

Если такой человек пропал без ве-
сти «при обстоятельствах, угрожав-
ших смертью или дающих основание 
предполагать его гибель от определен-
ного несчастного случая», то по заявле-
нию заинтересованных лиц он может 
быть объявлен судом умершим.

Второй законопроект вносит по-
правки в ряд законов, чтобы скоррек-
тировать порядок оформления фак-
та смерти «для более оперативного 
оформления документов, необходи-
мых для производства различных со-
циальных и страховых выплат и ока-
зания мер социальной поддержки» 
членам семей военнослужащих, от-
мечается в пояснительной записке 
к законопроекту. Например, в зако-
нопроекте есть нормы, посвящен-
ные выдаче свидетельства о смерти, 
когда факт смерти установлен адми-
нистративным путем, то есть на ос-
новании информации свидетелей.

Соавтор законопроектов предсе-
датель комитета по законодательст-
ву Павел Крашенинников («Единая 
Россия») подчеркнул, что инициати-
вы направлены на правовую защиту 
семей пропавших без вести участни-
ков СВО. «Мы знаем, что у нас есть по-

гибшие и без вести пропавшие. Мы 
понимаем, что существующие на се-
годняшний день правовые нормы 
и процедуры мало пригодны, потому 
что они формально длинные и тяже-
лые. Мы предложили более четкие 
и более понятные процедуры по при-
знанию судом безвестно отсутствую-
щим или умершим. И все эти проце-
дуры дают возможность получения 
социальных выплат»,— сказал госпо-
дин Крашенинников, отметив также, 
что закон будет иметь обратную силу. 
Госдума может рассмотреть эти зако-
нопроекты уже во вторник.

Депутаты фракции ЛДПР внесли 
аналогичный законопроект, одна-
ко комитет его не поддержал. Авто-
ры документа предлагали внести по-
правки непосредственно в ГК. Госпо-
дин Крашенинников отметил, что 
раз нормы переходные, то лучше 
их вносить в «переходны й» закон 
«О введении в действие части пер-
вой Гражданского кодекса».

Другой думский комитет — по 
развитию гражданского общества, 
вопросам общественных и рели-
гиозных объединений — в тот же 
день рекомендовал к отклонению 
еще один законопроект, связан-
ный с СВО. Его авторы — депутаты 
фракции «Новые люди» — предлага-
ли разрешить гражданам, призван-
ным на военную службу по мобили-
зации для участия в СВО, проходить 
альтернативную гражданскую служ-

бу. Комитет рассматривал этот во-
прос в качестве соисполнителя, по-
скольку альтернативную граждан-
скую службу часто проходят по ре-
лигиозным соображениям, в том чи-
сле представители духовенства. Так-
же авторы предлагали расширить 
перечень оснований, позволяющих 
выбрать альтернативную службу (на-
личие беременной жены, двух детей 
младше 18 лет на иждивении либо 
в случае, если близкий родственник 
гражданина погиб во время испол-
нения военной службы). Председа-
тель комитета Ольга Тимофеева (ЕР) 
отметила, что альтернативную гра-
жданскую службу выбирают по при-
зыву, в то время как мобилизации 
подлежат граждане, уже отслужив-
шие и, соответственно, уже сделав-
шие свой выбор.

Ксения Веретенникова

Для участников СВО упростят  
процедуру признания умершими
Авторы инициативы считают, что это поможет их семьям

В Ульяновске прошел митинг 
движения «За сохранение исто-
рического наследия Ульянов-
ской области», сопредседате-
лем которого является депутат 
Госдумы, первый секретарь об-
кома КПРФ Алексей Куринный. 
Участники мероприятия раскри-
тиковали ключевых членов ко-
манды губернатора-коммуниста 
Алексея Русских и призвали «по-
ставить вопрос об их служебном 
соответствии». В обкоме Ком-
партии не считают ситуацию 
расколом, но обещают продол-
жить митинговать. Господин 
Русских на требования одно-
партийца пока не реагирует.

Вечером 31 марта в Ульяновске 
прошел митинг против застройки 
коммерческими объектами быв-
шей территории Суворовского во-
енного училища, который был ор-
ганизован общественным движе-
нием «За сохранение историческо-
го наследия Ульяновской области». 
В это недавно созданное движение 
входят представители двух десят-
ков общественных и военно-патри-
отических организаций, а его со-
председателем является ульянов-
ский депутат-коммунист Алексей 
Куринный.

Территория в центре города, ра-
нее принадлежавшая Суворовско-
му училищу, была передана му-
ниципалитету в августе прошло-
го года после переговоров губерна-
тора Алексея Русских (КПРФ) с Ми-
нистерством обороны РФ. В сентя-
бре по инициативе регионального 
правительства был объявлен кон-
курс проектов концепции разви-
тия, где победил проект компании 
«Простор», предложившей разме-
стить в здании Кадетского корпуса 
(объект культурного наследия фе-
дерального значения 1877 года по-
стройки) коммерческие объекты, 
а на основной, свободной части тер-
ритории построить элитный жилой 
комплекс. В феврале 2023 года стало 
известно, что областная правитель-
ственная комиссия решила придать 
проекту строительства жилого ком-
плекса (компания «СЗ Премьера») 
статус «масштабного», что позволя-
ет получить участки под возведение 
объектов без конкурсных процедур.

С о б р а в ш и е с я  н а  м и т и н г 
в гайд-пар ке «Экран» раскритико-
вали планы городских и региональ-
ных властей использовать террито-
рию Суворовского училища в ком-
мерческих целях, а также посетова-
ли, что подобные решения прини-
маются кулуарно. «Закрытость при 
принятии важных решений и ци-
ничное игнорирование мнения го-
рожан до добра не доведут»,— за-
явил соратникам сам Алексей Ку-
ринный. В резолюции митинга со-
держится обращение к Алексею Рус-
ских с требованием выразить недо-

верие его помощнику Ольге Мель-
никовой, начальнику управления 
по охране объектов культурного на-
следия Денису Герасимову и перво-
му вице-губернатору Игорю Эделю, 
а также «поставить вопрос об их слу-
жебном соответствии». Речь идет 
о ключевых членах команды госпо-
дина Русских: господ Эделя и Мель-
никову глава региона приглашал 
на работу из Москвы.

Алексей Куринный сказал „Ъ“, 
что обком КПРФ еще три месяца на-
зад выработал свою позицию по во-
просу застройки территории Суво-
ровского училища и она «была до-
ведена до губернатора»: «Есть мно-
го вопросов, по которым партор-
ганизация не согласна с позицией 
главы региона. Мы — одна из струк-
тур, которая имеет непосредствен-
ную связь с населением, улавлива-
ет и пытается донести эту обратную 
связь до губернатора». Господин Ку-
ринный не считает ситуацию «вну-
трипартийным расколом», посколь-
ку «губернатора часто используют 
для пиара „Единой России“», но об-
ещает продолжить акции протеста: 
«На каком-то этапе власть должна 
будет отреагировать».

Получить комментарий Алексея 
Русских „Ъ“ не удалось. Его замести-
тель по внутренней политике Алек-
сандр Коробко отказался коммен-
тировать эту тему, заметив, что «гу-
бернатор не может идти на какие-то 
популистские вещи». При этом го-
сподин Коробко, являющийся чле-
ном регионального политсовета 
«Единой России», тоже заявил, что 
не считает сложившуюся ситуацию 
проявлением внутрипартийного 
раскола в КПРФ. «Губернатор к мне-
нию общественности прислушива-
ется, ситуация еще раз будет изуче-
на, надо находить компромисс»,— 
заверил чиновник.

Ульяновский политолог, член 
экспертного совета регионального 
фонда профессиональных исследо-
ваний РАПИР Николай Васин счи-
тает, что между обкомом КПРФ и гу-
бернатором-коммунистом уже дав-
но «прослеживаются определенные 
разногласия». «Но губернатор да-
леко не всегда реагирует на посы-
лы однопартийцев. Стараясь избе-
жать противостояния КПРФ и дру-
гих политических сил, он выби-
рает нейтральную позицию, иног-
да по острым вопросам региональ-
ная власть просто отмалчивает-
ся. А общественность региона ста-
ла все больше и больше задавать 
вопросы по существующим про-
блемам»,— отмечает эксперт. По 
его мнению, Алексею Русских сто-
ит как-то отреагировать на ситуа-
цию, потому что «отсутствие реак-
ции приведет к падению рейтинга 
губернатора и все большему непри-
ятию команды чужаков».

Сергей Титов, Ульяновск

Товарищеские 
разногласия
Депутат Госдумы от КПРФ устроил митинг 
против губернатора-однопартийца

Так называемый муниципальный фильтр впервые 
может стать серьезной проблемой для действую-
щего губернатора. Глава Хакасии Валентин Коно-
валов (КПРФ) рискует не попасть на сентябрьские 
выборы, если его не поддержат представители 
других партий или независимые муниципальные 
депутаты: подписей одних только коммунистов 
для регистрации кандидатом ему будет недоста-
точно. Представители федерального руководства 
компартии уверены, что господин Коновалов най-
дет искомые автографы. А если действующего гу-
бернатора не пустят на выборы, это станет «обеску-
раживающей дискредитацией» избирательной 
 системы, предупреждают в Компартии.

О том, что у КПРФ в Хакасии нет достаточного числа 
муниципалов для преодоления фильтра, „Ъ“ рассказа-
ла секретарь рескома по организационно-партийной ра-
боте, депутат Верховного совета республики Людмила 
Кауфман. «Депутатов (с партбилетом.— „Ъ“) не хватает. 
Однако есть немало депутатов, избранных в порядке са-
мовыдвижения с поддержкой КПРФ, а также депутатов 
и глав от иных партий, готовых отдать свой голос канди-
дату от КПРФ»,— сразу оговорилась она.

Согласно федеральному закону, для регистрации на 
губернаторских выборах кандидат должен заручиться 
поддержкой определенного процента от общего числа 
муниципальных глав и депутатов региона. В Хакасии 
порог установлен на максимальном уровне — 10%. На 
прошлых выборах в 2018 году число искомых подпи-
сей достигало 126 штук. Среди них должно было быть 
28 автографов от муниципалов «верхнего» уровня (из 
городов и районов), которые к тому же должны были 
представлять три четверти таких территорий (10 из 13 
муниципалитетов). Каким будет фильтр на выборах 
в сентябре 2023-го, пока не известно: точное число из-
бирком республики определит в начале июня. Но едва 
ли оно изменится существенно, ведь административ-
ное устройство региона с тех пор не изменилось.

Пять лет назад КПРФ уже испытывала дефицит под-
писей на выборах главы Хакасии. По данным экспертов 
движения «Голос» (внесено в реестр иностранных аген-
тов), в рядах Компартии тогда состояли лишь 88 мунде-
пов. Правда, молодой коммунист Валентин Коновалов 
реальным соперником для опытного губернатора-еди-
норосса Виктора Зимина не считался, поэтому власть по-
могла ему со сбором автографов. В том числе в поддер-

жку господина Коновалова выступили депутаты от «Еди-
ной России» (ЕР). В результате кандидат от КПРФ успешно 
прошел регистрацию и победил во втором туре.

Какое количество подписей есть в активе губернато-
ра Коновалова на этот раз, в рескоме предпочитают не 
раскрывать. На сайте отделения содержится информа-
ция о 25 депутатах «верхнего» уровня, чьих автографов 
будет явно недостаточно. Тем не менее просить о помо-
щи партию власти коммунисты пока не собираются. «На 
предыдущих выборах при прохождении муниципаль-
ного фильтра голоса за Коновалова отдавали и члены ЕР. 
В нынешней ситуации, скорее всего, обойдемся собст-
венными силами,— заявила „Ъ“ Людмила Кауфман.— 
Решение об обращении к другим партиям, в том числе 
ЕР, если потребует ситуация, будет приниматься соответ-
ствующими партийными органами».

Сами единороссы пока не горят желанием помо-
гать Валентину Коновалову. Как рассказали „Ъ“ в хакас-
ской ячейке ЕР, все муниципалы, являющиеся члена-
ми и сторонниками партии, «уже пересчитаны „по го-
ловам“», но конкретные политические установки будут 
доведены до них после возвращения в республику се-
кретаря реготделения, депутата Госдумы Сергея Соко-
ла, который, как ожидается, станет кандидатом от ЕР на 
выборах главы Хакасии. Сейчас господин Сокол при-
нимает участие в спецоперации на Украине.

Отметим, что Валентин Коновалов — первый с мо-
мента возвращения прямых губернаторских выборов 
оппозиционер, который победил кандидата от ЕР и на-
мерен баллотироваться на второй срок. Коммунист Сер-
гей Левченко, ставший главой Иркутской области в 2015 
году, ушел в отставку в 2019-м. Выигравшие выборы 
в 2018 году либерал-демократы до конца первого срока 
не досидели: Сергей Фургал (Хабаровский край) был аре-
стован в 2020-м, а Владимир Сипягин (Владимирская об-
ласть) перешел в Госдуму в 2021-м. Все остальные оппо-
зиционные руководители, в том числе орловский губер-
натор-коммунист Андрей Клычков, который тоже пла-
нирует баллотироваться на второй срок, избирались 
с позиции назначенных президентом врио глав, то есть 
при открытой поддержке единороссов (в таких ситуаци-
ях ЕР не выдвигает на выборы своего кандидата).

В федеральном руководстве Компартии «практически 
уверены», что Валентин Коновалов преодолеет фильтр. 
Как заявил „Ъ“ первый зампред ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин, глава Хакасии набирает общее количество подпи-

сей, но испытывает незначительные сложности с «верх-
ним» уровнем: «Буквально одного муниципалитета не 
хватает». Господин Афонин напомнил, что на прошлых 
выборах его однопартийца поддержали 58% избирате-
лей (второй тур был безальтернативным), поэтому, если 
сейчас его «хотя бы даже попытаются не допустить через 
фильтр», это будет «обескураживающая дискредитация 
системы выборов».

Добавим, что проблемы с муниципальным фильтром 
осенью 2023 года могут возникнуть у многих оппозици-
онеров. „Ъ“ опросил представителей партий в регионах, 

где в сентябре пройдут губернаторские выборы, и только 
в Нижегородской, Новосибирской и Тюменской областях 
коммунисты выразили уверенность, что сумеют набрать 
нужное число подписей без сторонней поддержки. На 
благополучный исход надеются также в нижегородском 
отделении ЛДПР и амурском обкоме КПРФ. Все осталь-
ные опрошенные „Ъ“ оппозиционеры откровенно при-
знались, что сами муниципальный фильтр не пройдут.

Андрей Прах;  
Валерий Лавский, Новосибирск;  
корсеть „Ъ“

Беспартийным скажут: надо!
Без них глава Хакасии Валентин Коновалов рискует не пройти муниципальный фильтр

Отсутствие установленного  
факта гибели участника 
СВО часто не позволяет его 
родственникам получить 
положенную социальную 
помощь (на фото — проводы 
мобилизованных в Томске)

К О Н Т Е К С Т Г О С Д У М А  Г О Т О В И Т С Я  З А П Р Е Т И Т Ь  Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т Ь  М У С  В  Р О С С И И

Спикер Госдумы Вячеслав Володин в понедельник провел совещание 
по подготовке поправок, запрещающих деятельность Международно-
го уголовного суда (МУС) на территории России. В заседании приня-
ли участие вице-спикер нижней палаты Ирина Яровая и председатели 
думских комитетов по безопасности и по обороне Василий Пискарев 
и Андрей Картаполов. «Профильные комитеты Госдумы готовят 
поправки к закону „О безопасности“, которые запретят на нашей 
территории деятельность Международного уголовного суда и меж-
дународных органов, направленную против Российской Федерации 
и ее граждан»,— сообщил господин Володин после совещания. Он 
отметил, что запреты коснутся также публичных призывов к исполне-
нию решений международных судов и сотрудничества с ними. С этой 
целью готовятся поправки к УК и УПК.

Напомним, 17 марта МУС выдал ордер на арест президента 
Владимира Путина и уполномоченной по правам ребенка в РФ Марии 
Львовой-Беловой по делу о «незаконном вывозе детей» с Украины. 
В Москве в ответ заявили, что Россия не является участником Рим-
ского статута МУС и не признает его решения.

В то же время инициативу спикера Госдумы в понедельник 
раскритиковал председатель комитета Совета федерации по 
конституционному законодательству и госстроительству Андрей 
Клишас. «МУС — квазисудебная коррумпированная структура без 
правовых основ. Реагировать законодательно на пиар-акции МУС 
и иже с ним — затея пустая и бессмысленная»,— написал он в своем 
Telegram-канале. Вместе с тем сенатор напомнил, что еще в 2022 
году в Думу была внесена поправка в УК, вводящая ответственность 
за действия по исполнению антироссийских санкций на территории 
РФ. Но она «до сих пор не рассмотрена при наличии положительного 
заключения Верховного суда», подчеркнул господин Клишас. По его 
мнению, уголовной ответственности должны подлежать, напри-
мер, российские банки, которые «на основании западных санкций 
отказывались работать с подсанкционными организациями и лицами, 
когда этих лиц просили закрыть счета, когда из-за санкций многие 
отказывались работать в Крыму». «Хотя с „призывами“ бороться, 
конечно, безопаснее»,— резюмировал Андрей Клишас. 

Ксения Веретенникова
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Как стало известно „Ъ“, в обстоятельствах совер-
шенного в начале марта вооруженного нападения 
группы украинских националистов на приграничные 
села в Брянской области разбирается управление 
по расследованию военных преступлений, геноци-
да и реабилитации нацизма ГСУ СКР. Его сотрудни-
ки заочно обвинили организатора рейда 39-летнего 
уроженца Москвы Дениса Капустина в совершении 
теракта, сопряженного с причинением умышленной 
смерти человеку, и уже добились в Басманном рай-
суде его заочного ареста. Суд решил, что национа-
лист и сейчас представляет угрозу для мирных гра-
ждан, поэтому не может оставаться на свободе.

С ходатайством об аресте россиянина Дениса Капусти-
на в Басманный райсуд обратился на днях руководитель 
4-го отдела управления по расследованию военных пре-
ступлений ГСУ СКР. Он пояснил суду, что еще 2 марта, сра-
зу после нападения боевиков на села в Брянской области, 
в 4-м отделе было возбуждено уголовное дело по фактам 
совершения теракта с причинением умышленной смер-
ти человеку, а также незаконного группового использо-
вания оружия и взрывчатки (п. «б» ч. 3 ст. 205, ч. 4 ст. 222 
и ч. 4 ст. 222.1 УК РФ). Две недели спустя в уголовном деле 
появился первый заочно обвиняемый. Им стал россия-
нин Денис Капустин, организовавший и лично возгла-
вивший, по данным следствия, террористический рейд 
по российской территории. 21 марта предполагаемый 
главарь боевиков был объявлен в федеральный и между-
народный розыск без объяснения причин — МВД лишь 
указало в базе, что гражданин Капустин «разыскивает-
ся по статье УК». Поскольку найти его быстро не удалось, 
следствие ходатайствовало о заочном аресте террориста.

Обосновывая свою позицию, начальник 4-го отдела 
пояснил, что причастность Дениса Капустина к теракту 
подтверждена проведенными оперативными мероприя-
тиями, результатами осмотров мест происшествий и доку-
ментов, показаниями свидетелей и потерпевших, а также 
заключениями судебных экспертиз. Тяжесть совершен-
ных обвиняемым преступлений, по мнению автора хо-
датайства, является «исключительным обстоятельством», 
диктующим необходимость избрания ему самой строгой 
меры пресечения. Тем более что, оставаясь на свободе, Де-
нис Капустин, по мнению следователя, может не только 
воспрепятствовать разбирательству по делу, но и продол-
жить свою преступную деятельность. В ГСУ СКР считают, 
что террорист «активно противодействует СВО по демили-
таризации и денацификации Украины» и в любой момент 
готов снова посягнуть на жизнь «российских военнослу-
жащих, правоохранителей и мирных граждан».

Адвокат боевика по назначению заявила, что перед 
тем, как арестовать ее клиента, следовало бы выслушать 
его мнение по этому вопросу, однако суд ее доводы не 
принял, пояснив, что в материалах следствия и для за-
очного ареста «правовых оснований» вполне достаточ-
но. Таким образом, по решению суда Денис Капустин 
будет взят под стражу на два месяца с момента его по-
имки либо экстрадиции в Россию. При этом председа-
тельствующая пояснила, что, если обвиняемый с ней не 
согласится, у него есть право обжаловать заочный арест 
и даже лично высказать свои претензии на процессе 
в апелляционной инстанции.

Напомним, рано утром 2 марта в российские села Лю-
бечане и Сушаны, в которых живут в общей сложности 
около 400 человек, проникли две группы вооруженных 
боевиков с Украины. Объекты нападения были выбра-
ны ими неслучайно — расположенные на стыке гра-
ниц трех стран села хотя и относятся административ-
но к Брянской области, географически гораздо ближе 
к украинскому Чернигову и белорусскому Гомелю.

Налетчики бесчинствовали в деревнях несколько 
часов: они останавливали местных жителей, отбира-
ли у них мобильные телефоны, связывали и закрывали 
людей в их же собственных домах. По частному автомо-
билю, перевозившему детей в школу, боевики открыли 
огонь из автоматических винтовок производства США, 
убив его водителя и ранив 12-летнего пассажира-школь-
ника. Только к 13 часам вооруженную банду удалось «вы-
давить», как отмечалось в официальных сообщениях, на 
территорию Украины. В процессе расследования было 
установлено, что в налете участвовали около десяти че-
ловек перешедших на сторону ВСУ националистов рос-
сийского происхождения. Организатором акции и по-
левым командиром обеих групп следствие признало 
39-летнего уроженца московского микрорайона Перо-
во Дениса Капустина, известного в праворадикальной 
среде под ником White Rex (Белый Король).

Сергей Машкин

Террорист 
Капустин 
взят заочно
Организатора нападений 
на брянские села объявили 
в международный розыск

Сама она утверждает, что ее подстави-
ли с заминированным бюстом, но уже 
установлено, что Трепова, словно следя 
за будущей жертвой, несколько раз бы-
вала на встречах с читателями, которые 
проводил военкор. Для этого она езди-
ла в Москву и даже летала в Омск. Кста-
ти, в отличие от санкт-петербургского ме-
роприятия на эти можно было попасть, 
пройдя через рамки металлоискателей, 
что затрудняло покушение.

Во вторник Трепову должны отправить 
в Москву, где следователи ГСУ СКР предъ-
явят ей официальное обвинение в тер-
роризме, а потом будут ходатайствовать 
в Басманном райсуде об аресте. Теперь 
она рискует провести за решеткой много 
лет — по ч. 3 ст. 205 УК предусмотрено на-
казание вплоть до пожизненного, однако 
в том же кодексе говорится, что его не мо-
гут назначить женщине.

Между тем, по данным ФСБ, главным 
управлением разведки (ГУР) Миноборо-
ны Украины и СБУ еще до начала СВО 
в России создавались боевые группы, ко-

торые должны были убивать или похи-
щать командиров добровольческих фор-
мирований в Донбассе (подробно об этом 
„Ъ“ рассказывал 24 марта). Впоследст-
вии «ликвидаторы», по данным ФСБ, пе-
реключились на журналистов, видных 
общественных деятелей и предприни-
мателей, поддерживающих операцию. 
Нападения на них вызывали еще боль-
ший общественный резонанс.

Участниками таких групп, как прави-
ло, становились противники властей, 
в том числе лица, подвергавшиеся уголов-
ным преследованиям за преступления, 
совершенные на почве межнациональ-
ной вражды. Из таких лиц, по заявлению 
СКР, состояла, например, группа, готовив-
шая покушение на известного тележурна-
листа Владимира Соловьева (его плани-
ровалось взорвать вместе с машиной, см. 
„Ъ“ от 20 февраля).

Считается, что входившие в нее бое-
вики являлись последователями запре-
щенной в РФ террористической группы 
National Socialism / White Power («Наци-
онал-социализм / Белая сила, власть»), 
а также других подобных бригад.

Обвиняемые по этому делу начинали 
с того, что, получая задания с Украины, со-
вершали различные акции, направлен-
ные на противодействие спецоперации. 
За вознаграждение, в том числе поступав-
шее на криптокошельки, они устраивали 
поджоги военкоматов, отделов полиции 
и диверсии на железных дорогах. Затем 
они должны были переключиться на жур-
налистов и общественных деятелей, а по-
сле нападений, используя паспорта гра-
ждан Украины, перебраться за границу. 
Однако силовики, расследуя поджоги, 
вышли на исполнителей, которые были 
арестованы по обвинению в терроризме 
(ст. 205 УК) и целом ряде других престу-
плений. Оказавшись в СИЗО, большинст-
во из них признали свою вину и подтвер-
дили данные ФСБ. Преступления, считает 
следствие, были заказаны СБУ.

Другая группа, действовавшая уже 
по заданию ГУР, была раскрыта ФСБ. Ее 
участники, по информации спецслуж-
бы, планировали взорвать вместе с авто-
мобилем известного бизнесмена, главу 
группы компаний «Царьград» Константи-
на Малофеева. Исполнители, по версии 

следствия, опять же были найдены укра-
инской стороной среди российских на-
ционалистов.

Убийство журналистки Дарьи Дуги-
ной, дочери философа, политолога и иде-
олога «Русского мира» Александра Дуги-
на, которую взорвали во внедорожнике 
отца в прошлом году, было раскрыто ФСБ 
в рекордно короткие сроки. Спецслужба, 
а потом и СКР пришли к выводу, что за ис-
полнителем гражданкой Украины Ната-
льей Вовк (объявлена в розыск) стоит СБУ.

При этом было раскрыто несколько дру-
гих преступлений, также вызвавших боль-
шой общественный резонанс. Речь идет 
о поджогах военных объектов, а также ав-
томобилей, которые совершали люди, 
сами пострадавшие, как показало следст-
вие, от телефонных мошенников. После 
того как они, спасая свои накопления, пе-
реводили их на счета других людей, в ряде 
случаев потерпевшим поступали предло-
жения о возврате похищенного после ак-
ций, направленных против СВО. Правда, 
после нападений на те же военкоматы ни-
кто из них не получил ни копейки.

Николай Сергеев

Убийство военкора подняли до теракта

Как стало известно „Ъ“, в связи со смертью прекра-
щено уголовное преследование бывшего зампре-
да Фонда социального страхования (ФСС) Сергея 
Ковалевского. 63-летний экс-чиновник скончался 
в разгар процесса по обвинению в покушении на хи-
щение почти 2 млрд руб. у своего ведомства. Ранее 
также по нереабилитирующим обстоятельствам 
было прекращено дело в отношении него о злоу-
потреблении полномочиями при создании еди-
ной интегрированной информационной системы 
«Соцстрах» с причинением ущерба почти на 4 млрд 
руб. Через суд ФСС взыскал эту сумму с Сергея Ко-
валевского, но выплатить ее он не успел.

По данным „Ъ“, решение о прекращении дела Сергея 
Ковалевского приняла на днях судья Симоновского суда 
столицы Юлия Окунева, которая больше года вела судеб-
ное следствие по обвинению экс-чиновника в покушении 
на особо крупное мошенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Как следует из материалов суда, таким образом она 
удовлетворила ходатайство сына бывшего зампреда ФСС 
и его адвоката, представивших выданное ЗАГСом свиде-
тельство о смерти Сергея Ковалевского. По некоторой ин-
формации, находившийся под домашним арестом 63-лет-
ний фигурант заболел обычным гриппом, у него начались 
осложнения, в результате которых он попал в больницу, 
где и умер. Не исключено, что ухудшение здоровья про-
изошло на фоне другого давнего заболевания. В свое вре-
мя представители Сергея Ковалевского упоминали, что 
он давно страдает от онкологического заболевания. Как 
представители потерпевшей стороны, которой признан 
присоединенный с 1 января этого года к Социальному 
фонду РФ ФСС, так и гособвинители не возражали про-
тив прекращения дела, однако просили оставить в силе 
арест имущества — частных домов, квартир и автомоби-
лей экс-чиновника и его гражданской жены. Эти обеспе-
чительные меры были санкционированы Лефортовским 
и позже Симоновским судами. Однако судья Юлия Окуне-
ва постановила, что в свое время еще в рамках предвари-
тельного следствия по делу представители потерпевшего 
заявляли гражданский иск к обвиняемому, но в ходе пре-
дыдущего процесса по делу Сергея Ковалевского он был 
оставлен без рассмотрения. Это обстоятельство не поме-
шало юристам потерпевшей стороны подать иск в Твер-
ской суд, который его полностью удовлетворил почти на 
4 млрд руб. возмещения ущерба. Впрочем, взыскать день-
ги с Сергея Ковалевского не успели, так как он обжаловал 
решение в Мосгорсуде, но до рассмотрения не дожил.

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, это был уже второй 
процесс по делу Сергея Ковалевского в Симоновском 
суде. Изначально оно поступило туда еще зимой 2021 
года, а подсудимому помимо попытки мошенничест-
ва также вменялось в вину повлекшее тяжкие послед-
ствия злоупотребление должностными полномочия-
ми (ч. 3 ст. 285 УК РФ). Сергей Ковалевский полностью 
признал свою вину по первому обвинению и ходатай-
ствовал о прекращении уголовного преследования за 
истечением сроков давности. Суд пошел ему навстре-
чу, одновременно вернув дело о попытке хищения по-
чти 2 млрд руб. следователям ФСБ для доследования, 
посчитав, что в обвинительном заключении не указан 
ряд важных обстоятельств совершения преступления. 
При этом своим постановлением суд закрепил систе-
му управления базами данных сверхбольшого размера 
(СУБД) «Соцстрах», на правообладании которой хотел 
нажиться Сергей Ковалевский, в собственности ФСС. 
Это было знаковым решением, поскольку едва ли не 
впервые в судебной практике интеллектуальную сис-
тему признали орудием преступления, на нее был на-
ложен арест как на имущество, а позже она вернулась 
в родное ведомство. Генпрокуратура обжаловала воз-
врат дела на доследование, а апелляционная инстан-
ция возвратила материалы дела в Симоновский суд. 
Само уголовное преследование Сергея Ковалевского, 
как рассказывал „Ъ“, было инициировано следовате-
лями ФСБ еще весной 2019 года. Однако первоначаль-
но, несмотря на тяжесть обвинений, для признанного 
специалиста в сфере цифровых технологий не избира-
ли даже меру пресечения.

На работу в ФСС Сергей Ковалевский пришел в 1997 
году, став советником руководителя, а затем и его замом. 
Но претензии к нему возникли только в 2013 году, после 
чего начались судебные споры ведомства с Сергеем Ко-
валевским, которые фонд выиграл в арбитраже в 2014–
2015 годах. Претензии были связаны с цифровизаци-
ей фонда, в том числе с созданием системы «Соцстрах», 
включающей два десятка подсистем, обеспечивающих 
автоматизацию и учет всей деятельности ФСС. В 2005 
году заместитель руководителя фонда зарегистриро-
вал на себя права использования системы, но при этом 
скрыл и от ФСС, и от Роспатента, что сам ее алгоритм был 
запатентован еще в 1991 году.

Сергей Ковалевский, как подсчитали следователи 
ФСБ, успел получить около 3,7 млрд руб. бюджетных де-
нег, а после увольнения требовал, правда уже безуспеш-

но, еще 1,7 млрд, угрожая региональным подразделе-
ниям ФСС уголовным преследованием за нарушение 
авторских и смежных прав (ст. 146 УК РФ). Экс-чиновник 
отрицал свою вину, но потом оказался в СИЗО, когда его 
заподозрили в попытке оказать давление на бывшую 
помощницу с целью корректировки ранее данных ею 
показаний. После этого Сергей Ковалевский признался 
и был отпущен под домашний арест. Тогда же бывший 
зампред ФСС заявил, что не претендует на какие-либо 
права на СУБД «Соцстрах», а все документы на них и раз-
работки готов добровольно отдать.

Сергей Сергеев

От смерти не застраховался
Умер обвиняемый в многомиллиардных хищениях бывший зампред ФСС

Дорогомиловский райсуд Москвы приговорил к пя-
тилетнему сроку за злоупотребления со средства-
ми, выделенными МБРР на реформу и модерниза-
цию таможенных органов, бывшего руководителя 
главного управления информационных техноло-
гий ФТС Алексея Шашаева. Чиновника приговорили 
к пятилетнему сроку, взыскав с него ущерб на сумму 
более 440 млн руб. При этом господин Шашаев был 
повторно лишен звания генерал-лейтенанта ФТС — 
ранее его отобрали по приговору за мошенничество.

Прокуратура запрашивала для Алексея Шашаева пяти-
летний срок в колонии общего режима по обвинению в зло-
употреблении должностными полномочиями, повлекшем 
тяжкие последствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ). Кроме того, настаи-
вало гособвинение, осужденный должен быть лишен спе-
циального звания генерал-лейтенанта, а ущерб в размере 
445 млн руб. полностью взыскан с него. Адвокат подсуди-
мого Сергей Старовойтов настаивал на оправдании подза-
щитного, указывая, в частности, что Международный банк 
реконструкции и развития (МБРР), выделивший в 2003 
году кредит на реформу и модернизацию таможенных ор-
ганов, не имел претензий к разработанной на эти средства 
единой автоматизированной информационной системе 
(ЕАИС) для рабочих процессов таможенного дела, однако 
отмечал, что таможенное законодательство за это время на-
столько изменилось, что полностью применить ЕАИС уже 
невозможно. Господин Старовойтов отметил, что части си-
стемы были внедрены и эксплуатируются до сих пор, сре-
ди них, например, рабочие кабинеты.

Господин Шашаев также подробно проанализировал 
обвинение и вместе со своим защитником попросил су-
дью прекратить уголовное дело в связи с отсутствием со-
бытия преступления. Однако она полностью удовлетво-
рила требование прокуратуры. 61-летний подсудимый 
был взят под стражу в зале суда (он находился под под-
пиской о невыезде). При этом, что интересно, господи-
на Шашаева снова лишили генеральского звания, по-
вторив в этой части решение Тверского райсуда. Ранее 
тот приговорил Алексея Шашаева к пятилетнему сроку 
за мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ), также связанное 
с программными продуктами для ФТС.

По версии СКР, на этот раз Алексей Шашаев злоупо-
требил, будучи руководителем проекта по созданию 

ЕАИС: он должен был осуществлять контроль за его ис-
полнением, а в случае затягивания или срыва — приме-
нять штрафные санкции к исполнителю.

Достоверно зная о том, что по вине компании «Ай-Те-
ко» исполнение контракта затягивается, а «внешние ус-
ловия для применения произведенного» в его рамках 
продукта и его внедрения существенно изменились, счи-
тает следствие, господин Шашаев не организовал и не 
осуществил как лично, так и через подчиненных сотруд-
ников контроль за действиями коммерсантов, а также не 
применил к нарушителю санкции. Следствие полагает, 

что экс-генерал не сделал всего этого, «желая уменьшить 
объем своей работы» и «приукрасить действительное по-
ложение дел на вверенном ему участке». Впоследствии 
генерал организовал приемку продукции «Ай-Теко», ко-
торую, по версии следствия, «фактически невозможно 
было использовать в нормальном рабочем режиме».

По данным защиты, которая сообщила „Ъ“, что об-
жалует приговор, как только получит на руки судебное 
решение (сейчас оглашаются его вводная и резолютив-
ная части), о проблемах, связанных с системой, знал не 
только генерал Шашаев, но и все тогдашнее руководст-
во ФТС, в исполняемый контракт несколько раз вноси-
лись изменения, но и они не помогли.

Николай Сергеев

Генерала ФТС разжаловали дважды
Таможенный начальник осужден за действия с кредитом МБРР

Алексея Шашаева не только приговорили 
к пяти годам, но и повторно лишили  
звания генерал-лейтенанта ФТС  
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Собственникам оставили право на влом
КС объяснил, что можно считать незаконным проникновением в помещение

Конституционный суд (КС) внес яс-
ность во взаимоотношения собствен-
ников и арендаторов, разъяснив, когда 
несанкционированное проникновение 
собственника в принадлежащее ему по-
мещение следует считать незаконным. 
Любые неустранимые сомнения в пра-
ве владельца на доступ в его помещение 
должны трактоваться в пользу собствен-
ника, настаивает Конституционный суд. 
Эксперт говорит, что это поможет судам 
разобраться в спорах между собствен-
никами и арендаторами, которые часто 
переходят в уголовную плоскость.

Несанкционированное проникнове-
ние владельца в сданное им в аренду жилье 
нельзя автоматически приравнять к неза-
конному, разъяснил Конституционный суд. 
В каждом конкретном случае судам следует 
уточнять обстоятельства дела, и в том числе 
наличие у владельца помещения оснований 
для появления там. Об этом говорится в опу-
бликованном на сайте суда постановлении 
по жалобе жителя Волгоградской области Ва-
лерия Великанова, который оспаривал поло-
жения ст. 158 Уголовного кодекса и ст. 17 Уго-
ловно-процессуального кодекса в той части, 
в которой они позволяют расценивать визит 
в собственное домовладение как незакон-
ное проникновение в помещение.

В 2021 году господин Великанов был 
осужден за убийство (ст. 105 УК) и кражу (ч. 2 

ст. 158 УК) на восемь лет и три месяца коло-
нии. Однако заявитель полагает, что его не 
должны были привлекать к ответственно-
сти за кражу, так как с учетом стоимости по-
хищенного имело место лишь администра-
тивное правонарушение. Парикмахерская, 
двери которой он взломал, располагалась на 
территории его собственного дома, и офи-
циально в аренду помещение он не сдавал. 
А украденная оттуда микроволновка стои-
ла всего 2,1 тыс. руб., поэтому речь должна 
была идти о мелком хищении (ст. 7.27 КоАП), 
полагает автор жалобы. Но с учетом тако-
го квалифицирующего признака, как «не-
законное проникновение», суд расценил 
действия подсудимого уже как уголовное 
преступление. Валерий Великанов с таким 
подходом не согласился: он настаивал, что 
не может быть обвинен в незаконном про-
никновении в свое же собственное помеще-
ние. По мнению заявителя, такая правопри-
менительная практика ставит под сомнение 
его конституционное право на частную соб-
ственность, то есть право иметь имущест-
во в собственности, владеть, пользоваться 
и распоряжаться им.

Однако Конституционный суд, изучив 
материалы дела, с ним не согласился: в слу-
чае совершения кражи с незаконным про-
никновением квалифицирующими при-
знаками являются как противоправная 
цель проникновения (для хищения чужого 

имущества), так и отсутствие у виновного 
права на доступ в помещение, подчеркива-
ется в решении суда. Но эти признаки долж-
ны быть установлены судом и отражены 
в приговоре по конкретному уголовному 
делу. То есть в каждом конкретном случае 
суд должен выяснить, было ли ограничено 
право собственника на доступ в помещение 
и если да, то в чем это ограничение заклю-
чалось. Неустранимые сомнения по этому 
поводу должны толковаться в пользу соб-
ственника, настаивает Конституционный 
суд. Ведь сама по себе передача имущест-
ва по договору в пользование, как прави-
ло, не лишает его владельца права контр-
оля за переданным имуществом, напомнил 
суд. Кроме того, не исключено возникно-
вение чрезвычайных ситуаций, угрожаю-
щих законным интересам собственника: 
аварии, возгорания и т. п., и они тоже могут 
потребовать незамедлительного, пусть и не 
предусмотренного соглашением сторон до-
ступа внутрь соответствующего объекта. 
Такой доступ сам по себе не может рассма-
триваться как неправомерный, отмечается 
в  постановлении.

Дело заявителя должно быть пересмотре-
но, причем именно потому, что в его случае 
Волгоградский облсуд не потрудился вы-
яснить, имелись ли у господина Великано-
ва законные основания находиться в своем 
доме. Впрочем, отметил Конституционный 

суд, ранее вынесенные решения могут быть 
оставлены в силе, если выяснится, что та-
ких оснований не было. При этом не важно, 
была ли передача собственности оформлена 
официально, уточняется в постановлении. 
В противном случае гражданин, заключив-
ший договор о передаче объекта в аренду, 
а потом обокравший арендатора, оказывал-
ся бы в худшем положении, чем тот, кто дей-
ствовал неофициально.

Партнер юридической фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов 
считает, что теперь судам будет легче разре-

шать сложности квалификации по таким 
делам — а случаи, когда взаимоотношения 
собственника и арендатора переходят в пло-
скость уголовного права, не так редки, отме-
чает эксперт: «Часто это происходит просто 
по той причине, что арендатор не пускает 
обратно арендодателя или не дает контр-
олировать выполнение условий договорен-
ностей в финансовом плане и о количестве 
проживающих. В качестве защитной реак-
ции арендаторы используют обращения 
в правоохранительные органы».

Анастасия Корня

Водителям решили не вставлять деньги в колеса
Власти не будут требовать залог за автомобили нетрезвых нарушителей

Госдума по просьбе правительст-
ва отклоняет как «неактуальный» 
законопроект о введении зало-
га за машину, который предпола-
галось заплатить автомобилисту, 
пойманному пьяным за рулем. 
Такую меру власти предлагали 
десять лет назад для ужесточе-
ния контроля за водителями, од-
нако до принятия поправок дело 
так и не дошло. В Госдуме напо-
минают, что год назад начал дей-
ствовать закон о конфискации ав-
томобилей у пьяных и его пока 
достаточно.

Идея залога за автомобиль обсу-
ждалась в правительстве еще в 2013 
году. Тогда она в итоге стала частью 
плана премьера Дмитрия Медведе-
ва по снижению смертности на до-
рогах (план утвердили в 2015 году). 
Тогда же правительство внесло в Гос-
думу законопроект, суть которого 
сводилась к следующему. Если сегод-
ня водитель садится пьяным за руль 
и его останавливает инспектор, авто-
мобиль «задерживается» ГИБДД (эва-
куируется на штрафстоянку), а мате-
риалы в отношении автомобилиста 
направляются в суд. При этом родст-
венник или знакомый с правами мо-
жет забрать машину. В этом случае 
ее на эвакуаторе не увозят, а значит, 
владелец легко может снова оказать-
ся за рулем, поясняли в правитель-
стве. Для борьбы с этим явлени-
ем и был предложен залог: машину 
предполагалось в любом случае эва-
куировать на штрафстоянку и раз-
решать забрать лишь после уплаты 
30 тыс. руб.— такую же сумму состав-
ляет штраф за нетрезвую езду. Затем, 
когда суд будет принимать решение 
о наказании водителя и лишении 

прав, уплаченный залог зачтут в счет 
штрафа. Если суд признает водителя 
невиновным, то деньги вернут.

Поправки к КоАП были одобре-
ны в первом чтении в мае 2016 года 
и готовились к окончательному при-
нятию (была разработана даже та-
блица доработок). Однако с тех пор 
законопроект находился без движе-
ния. Решение об отзыве, по данным 
„Ъ“, было принято после встречи 

спикера Госдумы Вячеслава Воло-
дина и главы аппарата правитель-
ства Дмитрия Григоренко в январе 
2023 года. Господин Володин тогда 
сказал, что в парламенте находит-
ся 269 законопроектов, из которых 
95 — более года никак не двигались, 
и попросил Белый дом с этим «разо-
браться». 21 марта в базе Госдумы по-
явилось письмо за подписью госпо-
дина Григоренко, где он предложил 

отклонить и снять с рассмотрения 
парламента сразу несколько законо-
проектов, в том числе про залог за 
автомобиль. Как ранее сообщал „Ъ“, 
c формулировкой об утрате актуаль-
ности правительство отозвало 22 
внесенных в Госдуму законопроек-
та (см. „Ъ“ от 27 марта). Против даль-
нейшего принятия поправок к КоАП 
выступил Минюст, указав, что «кор-
ректно» их доработать невозможно, 

пояснил собеседник „Ъ“, знакомый 
с обсуждением проекта в правитель-
стве. Другой собеседник говорит, 
что МВД оставалось единственным 
ведомством, которое настаивало на 
принятии документа. В итоге вчера 
комитет Госдумы по госстроитель-
ству в ходе заседания рекомендо-
вал законопроект отклонить в связи 
с «утратой актуальности». 

За прошедшие шесть лет был при-
нят ряд других законов, направлен-
ных на борьбу с пьяным вождени-
ем, пояснила „Ъ“ первый зампред 
комитета Ирина Панькина («Еди-
ная Россия»). Она приводит в при-
мер вступивший в июле 2022 года 
закон о конфискации автомобилей 
пьяных водителей. „Ъ“ рассказывал 
об этой инициативе: машина обра-
щается в доход государства, в случае 
если водителя второй раз в течение 
года поймали за рулем нетрезвым. 
Судебной статистики по этому во-
просу пока нет, но, как известно „Ъ“, 
массовой такая практика пока не ста-
ла. Законопроект о залоге будет от-
клоняться по стандартной схеме, по-
яснила госпожа Панькина, поправки 
со всеми необходимыми документа-
ми, в том числе заключением коми-
тета о его отклонении, направляются 
в Совет Госдумы, после чего выносят-
ся на рассмотрение палаты.

«Идея была неоднозначной с са-
мого начала,— комментирует ситу-
ацию адвокат движения „Свобода 
выбора“ Сергей Радько.— С одной 
стороны, законопроект гарантиро-
вал оплату штрафа, назначаемого 
вместе с лишением. С другой сто-
роны, удерживать денежные сред-
ства гражданина только потому, 
что он в будущем, возможно, будет 

признан виновным, явно чрезмер-
но». Господин Радько не исключает, 
что решение связано с подготовкой 
Минюстом нового КоАПа и Процес-
суального кодекса об администра-
тивных правонарушениях, где «все 
можно будет предусмотреть», в том 
числе введение залога. Напомним, 
что проект кодексов ведомство гото-
вит с 2019 года, в Госдуму он до сих 
пор не внесен.

Концепция законопроекта «под-
вергалась разумной критике» за то, 
что человек, еще не признанный су-
дом виновным, должен был выло-
жить значительную сумму в каче-
стве залога за возврат автомобиля, 
а также за услуги спецстоянки, на-
поминает координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шкуматов. 
«В результате это могло стать осно-
вой грандиозной коррупционной 
схемы. Думаю, этот риск стал основ-
ным фактором, повлиявшим на от-
зыв»,— сказал он.

Правительство приняло такое ре-
шение в связи со «сложной эконми-
ческой ситуацией» в стране, счита-
ет адвокат Лев Воропаев. «Решили не 
усугублять и так непростое положе-
ние граждан. Плюс, наверное, рас-
считывают, что введенная в прош-
лом году конфискация даст какие-то 
плоды в виде снижения количества 
пьяных водителей на дорогах и ава-
рийности»,— говорит он. По данным 
ГИБДД, в 2022 году было выявлено 
288,4 тыс. пьяных водителей, на 1% 
меньше, чем в 2021 году. За год про-
изошло 11,7 тыс. ДТП (минус 8,3%) 
с участием нетрезвых автомобили-
стов, в которых погибло 3,4 тыс. гра-
ждан (минус 6,9%).

Иван Буранов

Ветеранов пригласят к одному окну
Создан государственный фонд поддержки участников СВО

Президент России Владимир Пу-
тин подписал указ о создании го-
сударственного фонда «Защит-
ники Отечества» для поддержки 
участников специальной военной 
операции (СВО). Он будет фи-
нансироваться из федерально-
го бюджета и работать «по прин-
ципу МФЦ»: в каждом регионе 
появится отделение, куда вете-
раны и члены семей погибших 
смогут обратиться за медицин-
ской, юридической и иной помо-
щью. Подопечных фонда будут 
привлекать к общественным про-
ектам, «направленным на патри-
отическое воспитание граждан». 
Финансировать фонд планиру-
ется за счет федеральных ассиг-
нований, добровольных взносов 
и «иных источников». Представи-
тели сообщества участников бо-
евых действий одобряют ини-
циативу, но обеспокоены, что 
в документах фонда не упомина-
ются ветераны конфликтов в дру-
гих горячих точках.

Указ о создании фонда «Защит-
ники Отечества» опубликован в по-
недельник на официальном интер-
нет-портале правовой информации. 
Новая структура будет помогать ве-
теранам боевых действий, которые 
принимали участие в СВО на терри-
тории Донецкой и Луганской народ-
ных республик с 24 февраля 2022 
года, а в Херсонской и Запорожской 
областях — с 30 сентября 2022 года; 

участникам боевых действий в Дон-
бассе в составе вооруженных сил 
ДНР и народной милиции ЛНР с 11 
мая 2014 года; членам семей погиб-
ших в ходе военных действий, а так-
же умерших от ран и болезней, полу-
ченных на фронте.

Председателем фонда назначена 
Анна Цивилева — супруга губерна-
тора Кемеровской области Сергея 
Цивилева, член правительственно-
го Совета по вопросам попечитель-
ства в социальной сфере. Наблю-
дательный совет фонда возглавил 
первый заместитель руководителя 
администрации президента Сергей 
Кириенко, попечительский совет — 
министр труда и социальной защи-
ты Антон Котяков. Глава Минздрава 
Михаил Мурашко включен в наблю-
дательный совет организации.

Как объявил президент 21 февра-
ля во время послания Федеральному 
собранию, фонд будет обеспечивать 
комплексное индивидуальное со-
провождение подопечных, которым 
займутся специальные социальные 
координаторы. В указе правитель-
ству поручено выделить средства 
на обучение таких специалистов; 
в течение двух месяцев определить 
имущество, которое будет передано 
фонду; в течение месяца утвердить 
устав, состав правления и состав экс-
пертного совета. До 1 апреля прави-
тельство должно было представить 
предложения «по уточнению основ-
ных целей фонда и расширению на-

правлений его деятельности». Пред-
полагается, что фонд будет снабжать 
участников СВО и их близких лекар-
ствами, в том числе не зарегистри-
рованными в России, а также средст-
вами реабилитации, не входящими 
в федеральный перечень. Будет ока-
зываться содействие в получении 
медицинской реабилитации, психо-
лого-психотерапевтической помо-
щи, санаторно-курортного лечения, 
паллиативной помощи, долговре-
менного ухода. Подопечным будут 
помогать в получении положенных 
от государства мер поддержки, вос-
становлении документов, адапта-
ции жилых помещений.

Отдельно записано, что ветеранов 
при содействии федеральных и ре-
гиональных органов власти будут 
привлекать к участию в обществен-
ных проектах, «направленных на па-
триотическое воспитание граждан, 
в том числе молодежи, на защиту 
исторической правды и историче-
ской памяти, на сохранение и укре-
пление в массовом сознании роли 
традиционных российских духов-
но-нравственных ценностей». Кро-
ме того, подопечные фонда смогут 
участвовать «в программах, направ-
ленных на прославление подвигов 
участников СВО и иных лиц». Также 
их обещают привлекать к разработ-
ке и реализации госпрограмм под-
держки ветеранов боевых действий.

Депутат Яна Лантратова («Спра-
ведливая Россия — За правду»; вхо-

дит в рабочую группу по вопросам 
СВО) рассказала „Ъ“, что отделения 
фонда в регионах будут работать 
«по принципу МФЦ»: «Приходишь, 
получаешь талон — и с тобой в од-
ном окне разбирают все вопросы». 
«Важно, что за каждым будет закре-
плен индивидуальный куратор. Все 
профильные ведомства также про-
должат работать в этом направле-
нии»,— сказала госпожа Лантра-
това. По ее словам, фонд «очень 
нужен нашим бойцам и их родст-
венникам», потому что сейчас «еще 
возникают некоторые проблемы» 
с оформлением выплат, отпусков, 
прохождением военно-лечебной 
комиссии, присвоением статуса 
ветерана боевых действий. «Люди 
иногда просто не понимают, к кому 
обращаться за помощью, какие нуж-
но собрать документы. Бывает, что 
какого-то документа нет или в нем 
есть ошибка. Иногда не хватает эле-
ментарного информирования, не-
кому подсказать, как оформить до-
кументы, куда их подать. Например, 
многие семьи не знают, что могут 
получать бесплатную психологиче-
скую помощь. Этот фонд призван 
помочь навести порядок»,— заяви-
ла Яна Лантратова.

Исполнительный директор бла-
готворительного фонда помощи ве-
теранам боевых действий «Память 
поколений» Катерина Круглова 
подчеркнула, что государственная 
структура, созданная правительст-

вом, обладает широкими полномо-
чиями и «де-факто имеет статус ми-
нистерства». «Ситуация с помощью 
военнослужащим сложная, и дей-
ствующие НКО, увы, не справляют-
ся. Если говорить о нашем направ-
лении, то, как и раньше, самые 
большие сложности с протезиро-
ванием,— сказала госпожа Кругло-
ва.— Мы, как и другие НКО, ожида-
ем, что выход на государственный 
уровень даст системную поддержку 
и позволит ускорить получение вете-
ранами необходимой помощи».

Председатель «Общества инвали-
дов войны в Афганистане — Москов-
ский дом Солдатского сердца» Миха-
ил Яшин рассказал, что сообщество 
приняло «с воодушевлением» опу-
бликованный указ. По его мнению, 
особенно важно, что у фонда будут 
региональные отделения: «То есть 
ребята, возвращаясь после выполне-
ния боевых задач, будут дома решать 
свои вопросы — здоровья, выплат, 
оплаты протезов и всего остального. 
Мы считаем это решение очень пра-
вильным. Единственное, мне стали 
задавать вопросы наши ветераны бо-
евых действий в Афганистане, на Се-
верном Кавказе, которые не увидели 
себя в перечнях (потенциальных по-
допечных.— „Ъ“) фонда». Господин 
Яшин выступает за четкое опреде-
ление в законе статуса ветерана бое-
вых действий: это позволило бы ока-
зывать помощь всем российским 
ветеранам, в какой бы горячей точ-

ки они ни служили, и исключит их 
дискриминацию.

Отметим, в России по схожей 
схеме действует государственный 
фонд «Круг добра», который зани-
мается поддержкой детей с тяжелы-
ми жизнеугрожающими и хрониче-
скими заболеваниями, в том числе 
редкими (орфанными). Его создали 
в 2021 году по указу Владимира Пу-
тина. Организация, по отзывам экс-
пертного сообщества, за два года до-
казала свою эффективность. «Фонд 
бесперебойно обеспечивает подо-
печных лекарствами, без судов, без 
разбирательств. Написали заявле-
ния и получили. Мечта»,— говорила 
„Ъ“ руководитель Центра помощи па-
циентам «Геном» Елена Хвостикова. 
«Круг добра» постоянно расширяет 
масштабы деятельности — включает 
в перечни новые диагнозы, добавля-
ет направления помощи, увеличива-
ет предельный возраст подопечных. 
Он существует за счет увеличенно-
го на 2% налога (НДФЛ) для тех росси-
ян, чей ежегодный доход превыша-
ет 5 млн руб. С учетом остатков с 2021 
года фонд располагал в 2022 году 
192,7 млрд руб. В указе о создании «За-
щитников Отечества» говорится, что 
деятельность фонда и формирование 
его имущества будут осуществляться 
за счет бюджетных ассигнований фе-
дерального бюджета, добровольных 
имущественных взносов и пожертво-
ваний, а также «иных источников».

Наталья Костарнова

Его поздравляет член федерального политического комитета партии «Яблоко», 
депутат Мосгордумы Сергей Митрохин:
— Дорогой Олег! Поздравляю тебя с юбилеем! Для всех нас и еще многих людей сегодня 
ты — признанный общественный лидер и яркий пример честности, принципиальности, 
бескомпромиссности в отстаивании своих взглядов перед лицом реально страшных уг-
роз. От всей души желаю здоровья, сил для достойного преодоления жизненных сложно-
стей. Всегда готов тебя поддержать в той сложной ситуации, которая сложилась вокруг тебя, 
и лично, и вместе с партией «Яблоко». Еще желаю тебе, как и всем нам, реализации тех це-
лей и ценностей, которым ты остаешься верен, несмотря ни на что.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
лауреату премии «За свободу мысли» имени 
Андрея Сахарова  
правозащитнику Олегу Орлову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Власти решили не усугублять борьбу за трезвость водителей мерой в виде залога  
за эвакуированную машину  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Черногорский 
избранный 

Одного из лидеров «Европы сейчас» 
активно поддержала Сербия, считаю-
щая Черногорию частью «сербского 
мира», чему пытался жестко противо-
стоять ее нынешний президент. С уче-
том того что четыре из пяти телеканалов 
с национальным вещанием в Черного-
рии находятся в руках Сербии, доми-
нирование Якова Милатовича в пред-
выборном эфире было ощутимым. 
Наконец, голосовать за бывшего «ми-

нистра-апостола» открыто призывала 
Сербская православная церковь.

С учетом этого эксперты ожидают 
усиления сербского влияния в Черно-
гории. «Победа Милатовича, судя по 
всему, открывает „сербскому миру“ две-
ри в Черногорию, для которой реаль-
на опасность быть интегрированной 
в этот проект»,— заявил „Ъ“ главный 
редактор черногорского портала Ak-
tuelno Балша Кнежевич. «Просербские 
партии в Черногории нынешними вы-
борами, безусловно, усилены»,— под-

твердил „Ъ“ хорватский внешнеполи-
тический эксперт Владо Вурушич. Во 
всяком случае, победу Якова Милато-
вича его сторонники бурно отмечали 
в ночь на понедельник под сербскими 
флагами, распевая сербские национа-
листические песни.

Вместе с тем выпускника Оксфор-
да Якова Милатовича называют еще 
и фаворитом западных посольств, что 
они прямо или косвенно демонстри-
ровали и в ходе прошедшей предвы-
борной кампании. Парадоксальность 
на первый взгляд поддержки будуще-
го черногорского президента со сторо-
ны одновременно и Белграда, и Запада 
для руководителя портала и радиостан-
ции «Antena M» Дарко Шуковича выгля-
дит логичной. «Исход выборов опреде-
лило то, что в геополитической игре 
Черногории начертана судьба стать 
компенсацией Сербии и ее президен-
ту Александру Вучичу за потерю Косо-
во»,— убежден эксперт.

Так или иначе, едва ли не главный 
итог нынешних выборов — заверше-
ние «эры Мило Джукановича», который 
не только 32 года находился на верши-
не власти в республике, но и опреде-
лил главное направление ее развития, 
став идеологом черногорской незави-
симости и членства в НАТО. По данным 
„Ъ“ из окружения действующего прези-
дента (срок его полномочий истекает 
21 мая), все опросы накануне выборов 
указывали на неизбежность пораже-
ния кандидата от Демпартии социали-
стов после ее 30-летнего пребывания 
у власти, поэтому Мило Джукановичу 
советовали «не баллотироваться и уйти 
непобежденным». Однако политик ре-
шил побороться, чтобы, по его словам, 
попытаться самому защитить достигну-
тое Черногорией в последние три деся-
тилетия. А проиграв выборы, признал 
поражение, поздравил победителя и за-
явил: «Черногория успешно сдала экза-
мен на демократию».

Геннадий Сысоев, Подгорица

Переговорчивый 
президент
Эмманюэль Макрон летит 
в Пекин, чтобы серьезно 
повлиять на Си Цзиньпина
МИД КНР подтвердил, что 5 апреля президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон прибудет с государственным 
визитом в Пекин. У французского лидера амбициозные 
планы. Прежде всего господин Макрон намерен убе-
дить председателя Си Цзиньпина сыграть более актив-
ную роль в прекращении боевых действий на Украине. 
В Париже считают, что Китай может кардинально из-
менить ситуацию вокруг украинского кризиса. Кроме 
того, президент Франции собирается не только ожи-
вить двусторонние отношения, но и выступить в каче-
стве лидера объединенной Европы. Для поддержки 
он возьмет с собой в Пекин главу Еврокомиссии (ЕК) 
Урсулу фон дер Ляйен, с которой заранее встретился  
3 апреля в Елисейском дворце.

Эмманюэль Макрон в среду, 5 апреля, прибудет в Китай 
с государственным визитом, который продлится три дня. 
Как отметила официальный представитель МИД КНР Хуа 
Чуньин, французский лидер прибудет в страну по пригла-
шению председателя Си Цзиньпина. С этой поездкой, судя 
по анонсам западных СМИ, у господина Макрона связано 
много ожиданий. В Пекин политик отправляется после на-
шумевшего визита китайского лидера в Москву и поездки 
в КНР своего коллеги — испанского премьер-министра Пед-
ро Санчеса, который призвал председателя Си поспособст-
вовать скорейшему завершению российско-украинского 
конфликта и провести переговоры с президентом Украины 
Владимиром Зеленским.

К этому до и после поездки главы Китая в Россию призы-
вали многие представители Запада. Господин Санчес стал 
первым, кто сделал это в очном общении. Пока председатель 
Си призывам не внял, однако Эмманюэль Макрон надеется, 
что ему повезет больше.

Как отмечают западные СМИ, фактически президент 
Франции намерен снова попробовать себя в роли полити-
ка, способного позитивно влиять на ход мировых событий. 
«Президент Франции хочет разыграть более личную карту со 
своим китайским коллегой после того, как в прошлом году 
подвергся жесткой критике за многочасовые переговоры 
с Путиным (президентом РФ Владимиром Путиным.— „Ъ“), 
которые не смогли остановить полномасштабное вторжение 
России»,— пишет издание Politico. Высокопоставленный 
французский источник пояснил агентству Bloomberg, что 
Китай, «чья нейтральная позиция способствовала развязыва-
нию войны», сегодня остается той страной, которая способна 
«изменить ход конфликта, учитывая ее влияние на Москву».

Другими словами, украинский кризис фактически на-
зван главной темой предстоящего визита. Причем Эмманю-
эль Макрон надеется, что ему удастся убедить Си Цзиньпина 
не ускорять сближение с Россией и сыграть посредническую 
роль в урегулировании украинского кризиса. Правда, мир-
ный план Китая, представленный 24 февраля, похоже, в эту 
схему не вписывается. Его на Западе сочли скорее отраже-
нием желания КНР представить себя в качестве миротворца, 
чем реальной попыткой урегулирования конфликта. Сейчас 
союзники Украины стремятся склонить Си Цзиньпина хотя 
бы к телефонному разговору с Владимиром Зеленским. По 
их мнению, такая беседа может оказаться весьма эффектив-
ной. Как утверждает Bloomberg, в Париже сочтут большим 
успехом визита, если господин Макрон добьется согласия 
председателя Си начать «долгосрочный диалог» с президен-
том Зеленским.

Говорить с Си Цзиньпином Эмманюэль Макрон готов 
в максимально приятной для того обстановке. Встретив-
шись в Пекине, французский и китайский лидеры отпра-
вятся в Гуанчжоу — город, имеющий для председателя КНР 
особое значение. Именно там, в провинции Гуандун, ког-
да-то работал губернатором отец Си Цзиньпина. «В общей 
сложности президент проведет шесть-семь часов перегово-
ров с китайским лидером. Тот факт, что он станет первым 
президентом Франции, посетившим Гуанчжоу,— очень лич-
ный штрих»,— процитировало Politico анонимного чинов-
ника из Елисейского дворца. По мнению собеседника, под-
крепляются надежды французского президента и тем, что 
«можно пересчитать по пальцам одной руки мировых лиде-
ров, которые могли бы провести содержательное обсужде-
ние с Си Цзиньпином».

Впрочем, одной Украиной переговоры не ограничатся. 
В планах господина Макрона и придать своим визитом им-
пульс двусторонним экономическим отношениям. В под-
тверждение этого вместе с президентом Франции в Китай 
отправляется большая бизнес-делегация и министр финан-
сов Брюно Ле Мер. Среди прочего будут обсуждаться постав-
ки в КНР самолетов компании Airbus.

При этом китайское турне французского президента 
должно соответствовать его образу общеевропейского ли-
дера и посланца объединенной Европы. Чтобы утвердить 
себя в этом качестве, он возьмет в Пекин главу ЕК Урсулу фон 
дер Ляйен, с которой заранее встретился 3 апреля в Елисей-
ском дворце и обсудил план действий в КНР. Здесь господин 
Макрон отчасти пытается сыграть на контрасте с канцлером 
ФРГ Олафом Шольцем, который в прошлом году побывал 
в Китае с однодневным визитом, сосредоточившись в боль-
шей степени на германо-китайских отношениях. Тогда 
французские официальные лица в частном порядке крити-
ковали немецкого канцлера, упрекая его в неподготовлен-
ности поездки и малом внимании к интересам ЕС в целом. 
«У меня нет европейского мандата, поскольку у Франции 
есть своя независимая дипломатия, но я привержен евро-
пейской координации»,— заявил господин Макрон в марте, 
обращаясь к госпоже фон дер Ляйен с просьбой сопроводить 
его в Китай, чтобы «говорить единым голосом».

Правда, как отмечает Politico, ее присутствие может сыг-
рать с Эмманюэлем Макроном злую шутку. В преддверии ви-
зита госпожа фон дер Ляйен призвала страны ЕС «снизить 
риск» чрезмерной зависимости от Китая и намекнула, что 
Евросоюз может прекратить реализацию знаковой торговой 
сделки с КНР, заключенной в 2020 году, но потом забуксо-
вавшей. Постпред Китая при ЕС Фу Цун заявил, что остался 
«немного разочарован» словами главы ЕК, а ее речь «содер-
жала много искажений».

При этом в Вашингтоне, хотя и желают французскому 
президенту удачи, не особо верят в успех его миссии. По сло-
вам трех источников в администрации США, процитиро-
ванных Politico, в Белом доме не ждут, что лидер Франции 
добьется прорыва на каком-либо геополитическом направ-
лении, будь то украинский кризис или напряженность в Ти-
хоокеанском регионе. «Чиновники Белого дома с сожале-
нием вспомнили неудачные попытки Макрона выступить 
в роли миротворца с Путиным накануне вторжения более 
года назад и ожидают того же на этот раз. В администрации 
также есть озабоченность из-за потенциального сближения 
Франции с Китаем в тот момент, когда напряженность меж-
ду Вашингтоном и Пекином достигла самого высокого уров-
ня за последние десятилетия»,— рассказало издание.

Алексей Забродин

Нового президента Черногории 
36-летнего Якова Милатовича, 
выпускника Оксфорда, 
пришедшего в политику  
менее трех лет назад, привечают 
как на Западе, так и в Сербии   
ФОТО MARKO DJURICA / REUTERS
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Киево-Печерская рана
Украинская православная церковь несет потери  
на религиозной войне
Прихожане Украинской православ-
ной церкви (УПЦ) в понедельник 
продолжили акцию у Киево-Печер-
ской лавры, протестуя против ее 
планируемого перехода под контр-
оль Православной церкви Украи-
ны (ПЦУ), которую Москва назы-
вает «раскольничьей». Верующие 
не расходятся, несмотря на реше-
ние суда поместить под домашний 
арест настоятеля лавры митропо-
лита Павла, обвиненного в раз-
жигании межрелигиозной розни 
и оправдании «агрессии России». 
Еще одним ударом по УПЦ ста-
ла потеря кафедрального собора 
в Хмельницком, который в воскре-
сенье перешел под контроль сто-
ронников ПЦУ.

Утро понедельника для собравших-
ся у Киево-Печерской лавры прихожан 
УПЦ началось с привычного стояния 
у обители, цель которого — пресечь ак-
тивность сторонников изгнания оттуда 
монахов. В наседающей на защитников 
монастыря толпе идет пополнение ря-
дов, методы выдавливания верующих 
становятся все более разнообразными, 
а лозунги — политическими. На видео, 
размещенном в соцсетях, атакующие 
прихожан УПЦ люди требуют от них 
ответа на вопрос «Донецк и Луганск — 
это украинские или российские горо-
да?», а также прыгают, скандируя: «Кто 
не скачет, тот москаль» — и размахивая 
украинскими флагами.

Воскресную Божественную литур-
гию в Крестовоздвиженском соборе 
Киево-Печерской лавры вместо отправ-
ленного под домашний арест настояте-
ля лавры митрополита Вышгородского 
и Чернобыльского Павла провел пред-
стоятель УПЦ митрополит Киевский 
и всея Украины Онуфрий.

Сам же митрополит Павел в послед-
ние недели оставался знаковой фигу-
рой противостояния попыткам заста-
вить монахов УПЦ покинуть лавру до 
29 марта. Этот срок был установлен по-
сле досрочного разрыва Минкультом 
Украины договора аренды монастыря 
(см. „Ъ“ от 29 марта).

Как пояснил глава ведомства Алек-
сандр Ткаченко, монахи УПЦ смогли бы 
остаться в лавре, но только при условии 
перехода в ПЦУ. Однако митрополит Па-
вел ответил, что компромиссы по лавре 
невозможны, и пообещал: братия будет 
стоять до конца. В ответ Служба безопас-
ности Украины обвинила митрополи-
та в разжигании религиозной вражды 
и оправдании действий России, и в ре-

зультате в субботу Шевченковский рай-
онный суд Киева избрал ему меру 
пресечения в виде круглосуточного до-
машнего ареста сроком на два месяца.

Настоятель лавры был принудитель-
но доставлен в суд прямо из больницы, 
в которой находился после первого су-
дебного заседания. Выступая в зале за-
седаний, митрополит заявил, что пря-
мо в день суда врачи обнаружили у него 
в голове кисту. Он также назвал возбу-
жденное дело «политическим заказом» 
из-за отказа перейти в ПЦУ.

«Очень рад, что митрополит Павел 
будет находиться в месте своего прожи-
вания, в своем доме. Это позволит про-
двинуться в деле перехода полномо-
чий государству касаемо управления 
имуществом,— прокомментировал ре-
шение суда министр Ткаченко.— Мы 
не говорили, что религиозная жизнь 
в лавре прекратится, мы говорили, что 
государство должно управлять тем, что 
ей принадлежит». Сообщив, что его ве-
домство уже подало в суд иск о препят-
ствовании государству в управлении 
имуществом Киево-Печерской лавры, 
господин Ткаченко продемонстриро-
вал решимость подавить сопротивле-
ние УПЦ. «Надеюсь, в ближайшее время 
суд рассмотрит этот вопрос и приставы 
сделают свое дело»,— заявил он.

Как заверил агентство «РИА Ново-
сти» неназванный насельник лавры, 
решение о домашнем аресте митропо-
лита Павла — это попытка заменить 
нелояльного наместника УПЦ на «на-
значенного раскольниками перебеж-
чика», чтобы при этом «монахи оста-
лись на месте». «Это важно, потому что 
кто пахать будет?» — заявил он.

Арест митрополита Павла сопрово-
ждался еще одним болезненным уда-
ром по УПЦ. В воскресенье сторонники 
ПЦУ сумели захватить Свято-Покров-
ский кафедральный собор в городе 
Хмельницком на Западной Украине, 
не получив столь же жесткий отпор, как 
те, которые осаждают лавру в Киеве.

Во время службы в храм вошел оде-
тый в военную форму мужчина, кото-
рый внезапно напал на священника 
и сорвал богослужение. Хулигана уда-
лось скрутить и вывести из собора. При-
бывший на место наряд полиции задер-
жал нападавшего, было заведено дело 
о мелком хулиганстве. Как выяснилось 
позднее, ряженый военный, который не 
находится на службе в ВСУ (он был уво-
лен по состоянию здоровья), действовал 
по указанию депутата Хмельницкого об-
ластного совета Виктора Бурлика.

Главные события стали разворачи-
ваться уже после инцидента. У ворот 
храма собралось нескольких сотен че-
ловек с украинскими флагами. Они на-
чали скандировать: «Геть московского 
попа!» Активисты стали требовать от 
священнослужителей выйти из собо-
ра и объясниться по поводу утреннего 
инцидента. Группа прибывших на ме-
сто прихожан УПЦ была не столь мно-
гочисленной и оказалась явно не гото-
ва к схватке: в то время как сторонники 
ПЦУ продолжали скандировать лозун-
ги против УПЦ, прихожане УПЦ моли-
лись и пели псалмы. К вечеру недолгий 
штурм завершился успехом сторон-
ников Православной церкви Украи-
ны, которые получили то, за чем при-
шли,— ключи от храма. Более того, мэр 
Хмельницкого Александр Симчишин 
заявил, что городские власти заберут 
у УПЦ все земельные участки, а поли-
цейские, которые составили протокол 
о задержании участника утреннего ин-
цидента, будут уволены.

«ПЦУ до сих пор прирастает толь-
ко с помощью насильственных захва-
тов»,— заявил „Ъ“ руководитель Цен-
тра по изучению проблем религии 
и общества Института Европы РАН Ро-
ман Лункин. По его словам, такой ис-
ход наиболее вероятен и в случае с Ки-
ево-Печерской лаврой. При этом, как 
отметил эксперт, ее могут передать под 
управление Константинопольскому 
патриархату. «Прямое управление па-
триархом Варфоломеем символически 
передает лавру под международный 
контроль, и, естественно, ни у кого из 
политиков на международной арене не 
поднимется рука осудить Варфоломея 
или (президента Украины.— „Ъ“) Вла-
димира Зеленского за этот шаг»,— по-
яснил собеседник „Ъ“.

Пока же действия украинских вла-
стей по отношению к УПЦ вызыва-
ют по большей части негативную ре-
акцию. Патриарх Московский и Всея 
Руси Кирилл происходящее резко осу-
дил. Поддержку УПЦ выразили патри-
арх Антиохийский и всего Востока Ио-
анн X, а также католикос-патриарх всея 
Грузии Илия II. Папа Римский Фран-
циск призвал к уважению религиоз-
ных объектов на Украине. И даже Управ-
ление верховного комиссара ООН по 
правам человека выразило обеспоко-
енность по поводу того, что «действия 
в отношении УПЦ могут носить дис-
криминационный характер».

Сергей Строкань,  
Павел Коробов

Цивилизационный 
выбор

Новая концепция внешней поли-
тики закрепляет на доктринальном 
уровне определение России как «са-
мобытного государства-цивилиза-
ции». Формула неюридическая, но 
понятно, что имеется в виду. Цивили-
зационный подход — один из вари-
антов классификации типов государ-
ственного устройства. В нем имеется 
аспект, касающийся внутренней ор-
ганизации государства, тут понятие 
«цивилизация» противопоставлено 
«нации». И есть аспект внешний — 
утверждение неоднородности мира, 
невозможности сведения его к еди-
ной культурно-политической схеме. 
Авторы внешнеполитического доку-
мента обращаются именно ко второй 
составляющей, но она неразрывно 
связана с первой.

Подчеркивание самобытности — 
размежевание с предыдущей тради-
цией, которой около 35 лет. Начиная 
с Михаила Горбачева ставилась зада-
ча не просто сближения с междуна-
родными контрагентами, а интегра-
ции, укрепления взаимосвязанности 
в форме наднациональных институ-
тов. По мере изменения политическо-

го контекста курс подвергался кор-
рекции, но не ревизии. Она проис-
ходит сейчас как следствие разрыва, 
вызванного кампанией на Украине.

Понятие «цивилизация» играло 
тогда не меньшую роль, чем сейчас, 
только в противоположном значе-
нии. Не сообщество, отличающееся 
от других, а, наоборот, совокупность 
передовых общественно-политиче-
ских норм и установлений («цивили-
зованный мир»), которые всем необ-
ходимо перенять. Борис Ельцин, на-
пример, говорил, что «Россия оконча-
тельно сделала выбор в пользу циви-
лизации, здравого смысла, общече-
ловеческого опыта». Но и после ухо-
да первого президента наличие сто-
роннего образца долго признава-
лось, хотя постепенно обрастало ого-
ворками.

Публичный анализ концепции 
концентрируется на рассуждениях, 
куда Россия поворачивается и откуда 
отворачивается (Запад и Восток, Ки-
тай и Европа и пр.). Если исходить из 
определения цивилизации, это мо-
мент как раз второстепенный. Ци-
вилизация поворачивается по кон-
кретной надобности в любую сто-
рону, а ориентируется только на се-
бя. Ее базовая характеристика в том, 
что она самодостаточна. Это необяза-
тельно изоляционизм, зато преиму-
щественно прикладной, прагмати-
ческий тип связей. Другие общности 
могут быть враждебными, дружески-
ми, нейтральными. Но определяются 
отношения исключительно собствен-
ными потребностями, прежде всего 
устойчивостью, способностью сохра-
нять цивилизационную специфику 
в меняющихся обстоятельствах.

Здесь возвращаемся к первому ас-
пекту понятия «цивилизация» — вну-
треннему. Залог успеха сложного со-
общества, которое идентифицирует 
себя в таком качестве,— прочная са-
моидентификация, принимаемая 
всеми, на кого ее стремятся распро-
странить. Она не вводится декретом 
и не возникает в результате серии 
спецмероприятий. Если нации, как 
показывает история, зачастую кон-
струируются, в том числе выделяясь 
из более широких сообществ, циви-
лизация возможна только как про-
дукт длительного развития на опре-
деленной культурно-религиозной 
и историко-географической основе. 
И если государство-нацию социаль-
но-политические эксперименты спо-
собны укреплять, то государство-ци-
вилизацию, которому принципиаль-
на традиция, они расшатывают.

Является ли Россия самодостаточ-
ной цивилизацией, равнодушно взи-
рающей на других с позиции уверен-
ности в собственном уникальном са-
мосознании? Иначе говоря, не испы-
тывая комплексов в отношении ко-
го-либо, как, например, их не име-
ют Китай и Индия? Вопрос риториче-
ский. Ответ пока тоже.

Подчеркивание  
самобытности — 
размежевание  
с предыдущей  
традицией, которой 
порядка 35 лет

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»
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Nikkei 225 28188,15 (+146,67)
РТС 988,8 (–7,96)
FTSE 100 7673 (+41,26)

DAX 15580,92 (–47,92)
DJIA* 33 527,55 (+253,4)
NASDAQ Composite* 12122,95 (+98,96)

*На 19:47. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.04.23
Австралийский доллар 51,9388
Английский фунт 96,3786
Белорусский рубль 27,2299
Гонконгский доллар* 99,4717

Дирхам ОАЭ 21,2244
Доллар США 77,9510
Евро 84,6185
Индийская рупия** 94,6515

Казахский тенге** 17,2569
Канадский доллар 57,6007
Китайский юань 11,3028
СДР 104,8620

Сингапурский доллар 58,4121
Турецкая лира* 40,6620
Украинская гривна* 21,1108
Шведская крона* 75,0012

Швейцарский франк 84,9510
Японская иена** 58,5922
*За 10. **За 100. 

Атом делится на 25 лет
Минэнерго оптимизирует стоимость мощности новых АЭС

По данным „Ъ“, Минэнерго занялось 
оптимизацией капитальных и экс-
плуатационных затрат новых АЭС, 
 чтобы сдержать нагрузку на энерго-
рынок, который будет оплачивать их 
мощность. Потолок капзатрат зафик-
сируют на уровне цены последних по-
строенных АЭС, а из операционных 
расходов вычтут избыточные затраты. 
Общий платеж за мощность новых бло-
ков составит 5 трлн руб. за 25 лет. Про-
мышленность поддерживает подход 
министерства. В «Росатоме», не назы-
вая точных ценовых параметров своих 
станций, ожидают от новой методики 
прозрачности платежей за мощность.

Минэнерго разработает новые подходы 
к расчету платежа за мощность АЭС, построен-
ных после 2024 года. Основная задача — опти-
мизировать CAPEX и OPEX объектов, рассказа-
ли „Ъ“ источники, знакомые с обсуждением 
вопроса. «Росатом» строит новые станции по 
механизму договоров поставки мощности 
(ДПМ): после запуска энергоблок будет полу-
чать повышенные платежи за мощность для 
возврата инвестиций. Гарантированную оку-
паемость уже получили два блока Курской 
АЭС-2 на реакторах ВВЭР-ТОИ.

При расчете CAPEX Минэнерго будет ори-
ентироваться на фактическую стоимость 
строительства последних АЭС на ВВЭР-1200, 
наиболее похожих на ВВЭР-ТОИ, рассказа-
ли „Ъ“ несколько собеседников. Потолок 
удельной цены затрат предлагается устано-
вить на уровне стоимости Нововоронеж-
ской АЭС-2 — 184,1 тыс. руб. за 1 кВт (в це-
нах 2021 года).

Наиболее спорный вопрос — определе-
ние эксплуатационных затрат. «Росэнергоа-
том» (РЭА, входит в «Росатом», управляет рос-
сийскими АЭС) оценивал OPEX в 1,89 млн руб. 
за 1 МВт с учетом расходов центрального аппа-
рата (см. „Ъ“ от 23 августа 2022 года).

По данным „Ъ“, предельный OPEX, пред-
ложенный Минэнерго, составит около 
1,41 млн руб. за 1 МВт (в ценах 2021 года). Ми-
нистерство хочет исключить из OPEX, в част-
ности, представительские расходы централь-
ного аппарата РЭА, затраты на переводчиков, 
рекламу, медицинские страховки и судеб-
ные издержки, говорят источники „Ъ“.

Предполагается, что CAPEX каждого вто-
рого блока будет снижаться. Каждый сле-
дующий блок также будет иметь более низ-

кий OPEX. Новая методика будет закреплена 
в  постановлении правительства.

Один из источников „Ъ“ отметил, что 
предложения Минэнерго согласованы пра-
вительством, министерству поручено раз-
работать нормативно-правовые акты для 
определения договоров и параметров по 
новым АЭС после 2025 года, а ФАС — мето-
дику расчета цены. «О конкретных параме-
трах по ценам говорить рано»,— отмечает 
 собеседник „Ъ“.

Срок ДПМ для новых АЭС, как сообщал 
„Ъ“, может составить 25 лет, базовая доход-
ность — 10,5% в год. При таких параметрах об-
щий платеж энергорынка за мощность вось-
ми блоков может составить около 5,1 трлн 
руб. (в ценах 2021 года). Если срок ДПМ со-
ставит 40 лет с доходностью в 8% или 60 лет 
с доходностью в 6%, то суммарная нагрузка 
на энергорынок за период поставки также со-
ставит примерно 5,1 трлн руб.

В РЭА рассказали „Ъ“, что Минэнерго, 
Минэкономики, ФАС и «Росатом» работают 
над совершенствованием механизма ДПМ, 
а именно над введением предельных (эта-
лонных) показателей по возврату капиталь-
ных и эксплуатационных затрат, установле-
нием базовой доходности и периода ДПМ. 
«Работа направлена на балансировку инте-
ресов атомной генерации и потребителей, 
в том числе на прозрачность расчета плате-
жа и предсказуемость нагрузки на потреби-
телей»,— отметили там.

Ранее плата за мощность по ДПМ АЭС рас-
считывалась исходя из фактически поне-
сенных затрат. Формирование нового меха-
низма ДПМ — «следующий важный шаг по 
повышению эффективности работы оптово-
го энергорынка», утверждают в РЭА. «Что ка-
сается цифр, то на этапе подготовки доклада 
Минэнерго они согласованы всеми ведом-
ствами, в том числе и „Росатомом“,— сооб-
щили в концерне.— Тем не менее работы 
продолжаются, и конкретные цифры кор-
ректно называть лишь после выхода соот-
ветствующего постановления правительст-
ва». В Минэнерго, ФАС и Минэкономики не 
ответили на запрос „Ъ“.

Промышленные потребители энергии 
поддерживают предложения Минэнерго по 
оптимизации капитальных и эксплуатацион-
ных затрат новых АЭС.
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В конце прошлой недели крупней-
ший в США производитель СПГ Che-
niere подал в федеральную комис-
сию по регулированию энергетики 
заявку на расширение своего заво-
да в Корпус-Кристи. Строительство 
новой линии на 3,3 млн тонн долж-
но стартовать осенью 2024 года, 
а ввод — в 2029–2030 годах. Эта за-
явка фактически может стать нача-
лом четвертой волны расширения 
СПГ-проектов в США, толчком к кото-
рой стали сверхвысокие цены на газ 
в 2021–2022 годах, а целевым рын-
ком сбыта видится Европа, лишив-
шаяся поставок «Газпрома». В февра-
ле Cheniere заявлял, что собирается 
до конца года направить регулято-
рам еще одну заявку — на увеличе-
ние мощностей своего завода Sabine 
Pass на 20 млн тонн в год с вводом 
в начале 2030-х годов.

В отличие от ряда других объяв-
ленных проектов (например, Alaska 
LNG), у Cheniere есть существенное 
преимущество — это крупный игрок, 
который может при необходимости 
сам профинансировать новые проек-
ты, которые к тому же расположены 
на тех же площадках, что и существу-
ющие заводы, и имеют доступ к уже 
созданной инфраструктуре.

Фактически сейчас главные кон-
куренты Cheniere — другие новые 
СПГ-проекты в США, которые в по-
следние два года продвигаются пора-
зительно медленно, если учесть, что 
мировые цены побили исторические 
рекорды. Так, в США в 2022 году было 
принято только два инвестиционных 
решения (Venture Global на 13,3 млн 
тонн и третья очередь Corpus Christi 
на 11,4 млн тонн). Еще четыре проек-
та перенесли инвестрешения на 2023 
год, и в двух случаях — Driftwood LNG 
и Rio Grande LNG — их уже покинули 
некоторые кредиторы и долгосроч-
ные покупатели газа.

Главной проблемой становится за-
ключение долгосрочных контрактов 
на СПГ, без которых проекты в США 
не могут привлечь финансирование. 
В ходе предыдущих волн расшире-
ния американской СПГ-индустрии 
главным рынком сбыта была Азия — 
прежде всего Китай, с которым не со-
ставляло труда подписать контракты 
сроком на 20 лет. Однако теперь, ког-
да китайские компании перестали за-
ключать новые контракты на амери-
канский СПГ, а главным рынком для 
него должна стать Европа, выясни-
лось, что европейские потребители 
не готовы подписывать длительные 
соглашения, тем более по текущим 
высоким ценам.

Энергетические компании ЕС вы-
нуждены учитывать принятые поли-
тиками крайне амбициозные планы 
по декарбонизации, которые не были 
формально отменены, несмотря на 
энергетический кризис 2022 года: со-
гласно этим планам, к 2025 году по-
требление газа в ЕС может упасть на 
40% относительно уровня 2021 года. 

Долгие годы агрессивной пропа-
ганды против ископаемого топли-
ва из России теперь усложняют Ев-
рокомиссии задачу объяснения 
преимуществ американских СПГ, 
нефти и угля: стоят они дороже и, по 
слухам, при сжигании выделяют та-
кое же количество углекислоты, как 
и их варварские российские аналоги.

Главной проблемой 
экспансии газа из США 
на европейский рынок 
становится то,  
что компании ЕС  
не заключают долго
срочные контрактыUrals пробила потолок

Сокращение добычи ОПЕК+ подняло российскую нефть выше $60 за баррель

Стоимость европейской неф-
ти Brent обновила  месячный 
максимум, превысив $85 
за баррель. Цена российской 
Urals выросла более чем на 
12%, превысив $60 за баррель. 
«Бычьей» игре способствова-
ло решение стран ОПЕК+ еще 
раз сократить добычу нефти 
до конца года. Тенденция пока 
не отразилась на курсе рубля, 
но привела к уверенному ро-
сту акций нефтяных компа-
ний, подорожавших за день 
на  2,5–3,5%.

Стоимость европейской нефти 
Brent 3 апреля впервые с начала мар-
та поднялась выше $85 за баррель. По 
данным Investing.com, цена северо-
морской нефти на спот-рынке дости-
гала отметки $85,72 за баррель, по-
чти на 7% выше значения закрытия 
пятницы. Российская Urals, по дан-
ным Profinance, поднималась на 12%, 
до $60,6 за баррель, максимума с се-
редины августа. То есть превысила 

потолок стоимости, установленный 
для российской нефти США и ЕС.

Обновлению месячного максиму-
ма способствовало решение ОПЕК+, 
принятое в воскресенье, по сокраще-
нию нефтедобычи до конца текуще-
го года на 1,15 млн баррелей в сутки 
(б/с) в дополнение к уже оговорен-
ным 2 млн б/с. В частности, Саудов-
ская Аравия намерена дополнитель-
но снизить добычу на 500 тыс. б/с. 

По мнению эксперта по фондо-
вому рынку «БКС Мир  инвестиций» 
Игоря Галактионова, фактический 
уровень сокращения окажется 
ниже и составит около 1 млн б/с, по-
скольку многие страны недовыпол-
няют свои квоты. С учетом того, что 
Россия продлила до конца года дей-
ствующее с марта добровольное по-
нижение добычи на 500 тыс. барре-
лей в сутки, мировой рынок нефти 
с мая будет недополучать 1,5 млн б/с.

Выпадение такого объема нефти 
гарантированно приведет к дефи-
циту поставок, что в условиях низ-

кой эластичности рынка вызовет 
дальнейший рост цен на нефть, от-
мечают эксперты. В частности, ана-
литики Goldman Sachs повысили 
прогноз цены нефти Brent на де-
кабрь 2023 года с $90 до $95 за бар-
рель, на декабрь 2024 года — с $95 
до $100 за баррель. 

Старший аналитик SberCIB In-
vestment Research Геннадий Суха-
нов полагает, что стоимость Brent во 
втором квартале останется вблизи 
текущих уровней, а летом на фоне 
сезонного роста спроса может пе-
рейти в интервал $85–90 за баррель 
с потенциалом роста выше уровня 
$90 за баррель к концу года. Анали-
тики допускают, что в таких услови-
ях США придется прибегнуть к про-
дажам нефти из стратегических 
резервов, хотя они находятся на ми-
нимальном уровне за 40 лет. Игорь 
Галактионов считает, что США могут 
рассмотреть альтернативные меры, 
такие как квоты на экспорт и льготы 
для добытчиков.

Однако подъем цен на нефть не 
оказал поддержки российской ва-
люте. По итогам торгов понедельни-
ка курс доллара на Московской бир-
же вырос на 1,14 руб., до отметки 
78,74 руб./$, максимума с 19 апре-
ля. Отсутствие реакции валютного 
рынка, считает начальник аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев, связано с тем, 
что само ценообразование россий-
ской Urals вызывает вопросы, по-
скольку может не учитывать логи-
стические расходы.

К тому же в понедельник Минфин 
сообщил об очень низкой средней 
цене российской нефти в марте ($48 
за баррель). «Это не только выглядит 
низким значением, но и недоста-
точным с точки зрения российско-
го бюджета. На текущий год заложе-
на рублевая цена барреля на уровне 
4,8 тыс. руб., а при озвученных дан-
ных Минфина она на 20% ниже, 
даже при курсе доллара в 80 руб.»,— 
 отмечает господин Евстифеев.

Впрочем, подъем цен на нефть 
в сочетании с ослаблением курса 
рубля оказал положительное вли-
яние на рынок акций. Индекс Мо-
сковской биржи вырос за день на 
0,9%, обновив максимум с нача-
ла сентября 2022 года. При этом 
в лидерах роста среди ликвидных 
ценных бумаг оказались акции 
нефтяных компаний: «Роснеф-
ти», ЛУКОЙЛа, «Татнефти», подо-
рожавшие на 2,5–3,5%. В целом от-
раслевой индекс биржи прибавил 
 более 1,8%.

При увеличении цен на нефть, 
отмечает аналитик УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Анна Михай-
лова, степень реакции котировок 
разных нефтяных компаний может 
варьироваться в зависимости от 
разных факторов, в том числе под 
влиянием доли экспорта более пре-
миальных сортов нефти (по сравне-
нию с Urals) и доли поставок на бо-
лее премиальные рынки.

Виталий Гайдаев

Книги распространяются нетрадиционным путем
ЛГБТ-литературу будут выпускать и продавать через СНГ

Запрет на публикацию в России лите-
ратуры, содержащей пропаганду ЛГБТ, 
привел к тому, что издательства ищут 
способы выпускать и продавать кни-
ги, где упоминаются такие отношения, 
в соседних странах. Так Popcorn Books 
налаживает реализацию своих изданий 
в Белоруссии и Казахстане. В последнем 
же создано издательство Panther Books, 
которое ищет русскоязычных авторов, 
готовых писать на темы ЛГБТ. Работа 
в СНГ позволит издателям опосредован-
но оставаться и на российском рынке: 
хотя продажа в стране таких книг за-
прещена, их покупка не наказывается.

Источник „Ъ“ на книжном рынке расска-
зал, что издательство Popcorn Books (выпу-
скало, в частности, книгу «Лето в пионерском 
галстуке») после запрета в РФ пропаганды 
ЛГБТ ищет пути выхода в книжные торго-
вые сети СНГ, в том числе в Белоруссии и Ка-
захстане, «чтобы не уничтожать уже отпеча-
танные тиражи, что убыточно при текущей 
ситуации». В Popcorn Books уточнили, что 
«уже работают с партнерами в СНГ и в даль-
нейшем планируют продавать книги через 
местные площадки».

„Ъ“ убедился, что литературу из порт-
феля издательства можно найти на казах-
станских Meloman, Marwin, Olx и белорус-
ских AllBook, Oz, «КомiксКрама», MyBooks. 
В книжных сетях этих стран книги пока не 
представлены, по крайней мере „Ъ“ не об-
наружил их в каталоге «Белкниги» (круп-
нейшая в Белоруссии сеть книжных магази-
нов) и ведущей в Казахстане сети «Книжный 
 Город».

Закон о запрете пропаганды ЛГБТ, пе-
дофилии и смены пола в книгах, кино, ре-
кламе и СМИ вступил в силу 5 декабря 2022 
года. За его нарушения физлицам грозит 
штраф до 400 тыс. руб., должностным ли-
цам — до 800 тыс. руб., а юрлицам — до 
5 млн руб. Еще на этапе разработки законо-
проект вызывал беспокойство у издателей: 
им пришлось пересматривать ассортимент 
и план выхода новых книг.

Первое административное дело по ново-
му закону возбуждено как раз в отношении 
Popcorn Books из-за продаж книги «Лето 
в пионерском галстуке». В феврале «Ведо-
мости» писали, что владелец издательства 
Денис Котов хочет его продать. По данным 
источников „Ъ“, сейчас наибольший инте-

рес к покупке проявляет «Эксмо-АСТ», но 
там отрицают даже сам факт переговоров.

Продажей в СНГ русскоязычной худо-
жественной литературы, посвященной 
ЛГБТ-отношениям, интересуются и но-
вые издательства. Так, в апреле начнет ра-
боту Panther Books, следует из закрытого 
Telegram-канала компании. Она ищет рус-
скоязычных авторов, готовых писать про-
изведения на эту тематику. В канале сооб-
щается, что издательство не планирует 
продавать книги на территории России, 
а его юрлицо зарегистрировано в Казахста-
не. В базе «СПАРК-Интерфакс» „Ъ“ обнару-
жил, что 7 марта в Алматы учреждено ТОО 
«PantherBooks». Гендиректором компании 
значится Анна Горбенко.

Собеседник „Ъ“ на рынке называет дей-
ствия Popcorn Books логичными: в СНГ 
много читают на русском языке и нет про-
блем в части законодательства, запреща-
ющего пропаганду ЛГБТ. «Мне не кажется, 
что СНГ — это сопоставимый с РФ рынок 
по объемам, однако процентов 30–40% от 
российских продаж при должном подходе 
он может обеспечить». В то же время, уточ-
няет источник „Ъ“, затраты на логистику 

и наценки местных дистрибуторов сдела-
ют книги «минимум в два раза дороже, чем 
в России». 

Однако участники рынка считают та-
кую оценку излишне оптимистичной. 
«Доля продаж в русскоязычных магази-
нах за рубежом в структуре нашего оборо-
та ничтожна, в перспективу трансгранич-
ной торговли в существующих условиях 
не верю»,— говорит издатель Ad Marginem 
Михаил Котомин. У него нет планов по вы-
ходу на рынок СНГ.

Теоретически книги, изданные и про-
даваемы в СНГ, могут поступать и в Рос-
сию. Юристы уточняют, что покупателю 
это ничем не грозит. «У нас введена ответ-
ственность за публичное распространение 
материалов, оправдывающих ЛГБТ. Если 
пользователь просто купил книгу в СНГ для 
себя — никакой ответственности не насту-
пает»,— поясняет адвокат МКА «Альфа» Мак-
сим Мартьянов. Но, подчеркивает юрист, 
если книга затем представлена на выставке 
или отрывки из нее прочитаны публично, 
например во время «квартирника», наступа-
ет административная ответственность.

Юлия Юрасова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Газпромбанк (ГПБ) — третий 
по величине системно значи-
мый банк — показал наиболь-
шее сокращение чистой при-
были из всех отчитавшихся 
крупных кредитных организа-
ций. Слабый результат получен 
на фоне пятикратного роста от-
числений в резервы по кредит-
ному портфелю и корсчетам. 
Достаточность капитала банка 
также снизилась на фоне быс-
трого роста активов, которые 
превысили 12 трлн руб. 

Чистая прибыль Газпромбан-
ка по итогам 2022 года упала в 10,5 
раза, до 9,1 млрд руб., следует из его 
отчета по РСБУ. Среди 13 систем-
но значимых банков годовые отче-
ты не раскрыли пока четыре, но из 
числа опубликовавших это самое 
резкое падение финансового ре-
зультата.

Так, чистая прибыль Росбан-
ка, МКБ, Совкомбанка, Сбербан-
ка сократилась в два-четыре раза. 
При этом чистая прибыль Россель-
хозбанка выросла в 1,4 раза, а Рай-
ффайзенбанка и Юникредит-бан-
ка — в четыре раза. Ранее глава ВТБ 
Андрей Костин анонсировал убыт-
ки банка по итогам прошлого года, 
а бывший глава «ФК Открытие» Ми-
хаил Задорнов оценивал прибыль 
банка в 40 млрд руб., вдвое ниже 
предшествующего года.

Среди крупнейших банков, 
контролируемых российскими соб-
ственниками, Газпромбанк нахо-
дится на особом положении. В от-
ношении него не введены блоки-
рующие санкции США и ЕС. В мар-
те 2022 года он получил статус упол-
номоченного банка для оплаты 
в рублях поставок газа в недружест-
венные страны. В начале 2023 года 
из-за отказа американских банков 
в проведении платежей ГПБ пере-
стал осуществлять долларовые опе-
рации (см. „Ъ“ от 25 января). Одна-
ко корсеть остается широкой, кли-
ентам доступны расчеты в дирха-

мах ОАЭ, евро, индийских рупиях, 
турецких лирах, китайских юанях, 
валютах стран СНГ и др.

Для ГПБ финансовый результат 
прошлого года оказался самым сла-
бым за последние семь лет. В 2015 
году банк получил более 34 млрд 
руб. убытка, но затем регулярно при-
носил чистую прибыль в размере де-
сятков миллиардов рублей.

При этом в прошлом году банк 
резко увеличил процентные дохо-
ды — с 455,3 млрд до 780,2 млрд 
руб., прежде всего за счет роста кре-
дитного портфеля (в 1,8 раза, до 
690,4 млрд руб.). Однако из-за мас-
штабного доначисления резервов 
чистые процентные доходы сокра-
тились в 1,5 раза, до 121,2 млрд руб. 
Комиссионные доходы снизили-
сь незначительно — с 64,8 млрд до 
61,4 млрд руб. В Газпромбанке не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Прибыль банка снизилась пре-
жде всего в результате роста отчисле-
ний в резервы, что стало следствием 
ухудшения условий операционной 
среды в 2022 году, поясняет управля-
ющий директор, руководитель груп-
пы рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Валерий Пивень. Директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Людмила Кожекина среди клю-
чевых факторов снижения прибыли 
отмечает рост отчислений не толь-
ко в резервы по ссудам и корсчетам 
в банках (в 5,5 раза), но и в резервы 
по прочим потерям, которые выро-
сли в 14 раз (до 21 млрд руб.).

Кроме того, сказался убыток от 
операций с финансовыми актива-
ми, говорят эксперты. Так, согласно 
отчетности, от операций по ценным 
бумагам банк получил большой 
убыток в размере более 40 млрд 
руб. При этом рост чистых процент-
ных  доходов «не смог компенсиро-
вать рост отчислений в резервы», 
отмечает госпожа Кожекина.

Вместе с тем активы Газпромбан-
ка по итогам 2022 года выросли по-
чти в 1,5 раза, до 12,4 трлн руб. По-
казательно, что на начало прош-
лого года активы свыше 10 трлн 
руб. были лишь у Сбербанка и ВТБ. 
Как отмечает Валерий Пивень, банк 
показал очень сильный рост кре-
дитного портфеля, что могло по-
влиять на величину активов под ри-
ском и привести к снижению нор-
мативов достаточности капитала.

В частности, норматив Н1.0 (до-
статочность по совокупному капи-
талу) у ГПБ на этом фоне снизил-
ся на 2,3 процентного пункта, до 
9,5% (при минимальном уровне 
8,0%). Например, у МКБ — 12,2%, 
у Сбербанка и РСХБ этот показа-
тель составил почти 15%, у Росбан-
ка — 17,5%, у Райффайзенбанка — 
более 30%, у Юникредит-банка — 
почти 35%. Снижение нормативов 
достаточности капитала ГПБ, пола-
гает госпожа Кожекина, вызвано 
опережающим ростом активов под 
риском в сравнении с динамикой 
капитала.

Ольга Шерункова

На подъем не хватило газу
ГПБ получил минимальную прибыль за семь лет

Крупнейшие банки подвели 
итоги марта и первого кварта-
ла на ипотечном рынке. В этом 
году повторить высокий резуль-
тат прошлого года не удалось, 
но банки вплотную приблизи-
лись к нему. На долю госпро-
грамм пришлось около полови-
ны всех выдач, при этом среди 
них уверенное лидирующее ме-
сто занимает семейная ипотека.

По оценкам экспертов ВТБ, по ито-
гам первого квартала объем ипотеч-
ных сделок в России составил около 
1,2 трлн руб. против 1,3 трлн руб. за 
аналогичный период 2022 года. Су-
щественную часть выдач обеспечил 
март, по оценке ВТБ — более 530 млрд 
руб. «Выдачи приблизились к уров-
ню прошлого года, когда на рынке 
наблюдался ажиотажный спрос из-за 
экстремального роста ставок»,— про-
комментировал вице-президент ВТБ 
Евгений Дячкин. По его словам, свою 
роль в разгоне рынка сыграло и за-
вершение так называемой околону-
левой ипотеки. Многие заемщики 
поспешили воспользоваться ранее 
одобренными предложениями, по-
этому традиционно низкие с точ-
ки зрения результатов январь—фев-
раль показали продажи значительно 
выше, чем обычно, отметил он.

Лидер рынка Сбербанк сообщил, 
что в марте выдал жилищных кре-
дитов на 335 млрд руб. Всего в пер-
вом квартале 2023 года, по данным 
«Домклик», банк выдал ипотеки на 
754,5 млрд руб. Второй игрок в этом 
сегменте ВТБ по итогам первого 
квартала 2023 года оформил ипотеч-
ных кредитов на 228 млрд руб. Са-
мым активным оказался март: объем 
выдач достиг 105,4 млрд руб. В Аль-
фа-банке выдачи в первом квартале 
года составили 60 млрд руб., сообщи-
ли там. В Газпромбанке (ГПБ) — по-
чти 30 млрд руб.

Около половины выдач в янва-
ре—марте этого года обеспечили го-

спрограммы, указывают банкиры. 
При этом если в 2022 году драйвером 
роста среди них была «Господдержка 
на новостройки», то в этом у круп-
нейших игроков выше оказались вы-
дачи по «Семейной» программе. Так, 
в Сбербанке выдачи семейной ипо-
теки составили 151,1 млрд руб. про-
тив 136 млрд руб. по господдержке. 
В ВТБ — 66 млрд руб. и 57,7 млрд руб. 
соответственно. «Катализатором ро-
ста спроса выступила господдержка: 
за счет модернизации семейной ипо-
теки число сделок по ней впервые 
оказалось больше, чем по основной 
льготной программе»,— отметил Ев-
гений Дячкин. В Альфа-банке отмети-
ли, что семейная ипотека продемон-
стрировала значительный рост в пер-
вом квартале и объем выдач превы-
сил выдачи по программе господдер-
жки. В ГПБ сообщили, что по итогам 
января—марта 2023 года программа 
семейной ипотеки занимает 32,9% 
всех выдач. «Основным драйвером 
роста семейной ипотеки стало рас-
ширение программы на семьи с ре-
бенком до 18 лет»,— указали в банке.

Тренд на опережение семейной 
ипотекой господдержки наметился 
в декабре прошлого года (см. «Ъ-Он-
лайн» от 29 января). Однако пока до 
сих пор не все банки отмечают яв-
ный перевес этой программы. «Веро-
ятнее всего, по итогам 2023 года се-
мейная ипотека тоже обгонит льгот-
ную»,— говорит главный аналитик 
Совкомбанка Наталья Ващелюк. 
Доля выданных кредитов по семей-
ной ипотеке в Совкомбанке по ито-
гам первого квартала 2023 года соста-
вила 15% от всех выданных ипотеч-
ных кредитов, на долю выданных 
кредитов по программам льготной 
ипотеки (с господдержкой) по ито-
гам первого квартала 2023 года при-
ходится 16% от всех выданных ипо-
течных кредитов. Доля ипотеки с го-
споддержкой в общем объеме выдач 
жилищных кредитов банка «Откры-
тие» в первом квартале 2023 года со-
ставила 34%, а семейной ипотеки 
увеличилась до 30% от общего объ-
ема выдач, указали в банке «Откры-
тие». Рост кредитования в рамках се-
мейной ипотеки будет в этом году од-
ним из главных стимулов рынка жи-
лого строительства, уверена началь-
ник управления ипотечных продаж 
ПСБ Татьяна Чернышева.

По периодам структура выдач 
ипотеки с господдержкой по раз-
личным программам может быть во-
латильна, и едва ли здесь может на-
блюдаться устойчивый тренд, гово-
рит управляющий директор по ва-
лидации «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков. «В целом с учетом цен на жи-
лье и закредитованности платеже-
способный спрос будет затухать, 
а новую волну развития ипотечно-
го рынка стоит ожидать, когда цены 
скорректируются, а реальные распо-
лагаемые доходы населения начнут 
показывать устойчиво положитель-
ную динамику»,— заключает он. 

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

Ипотека отстала от прошлого года
В первом квартале ударным выдался март 

По итогам 2022 года  выручка 
микрофинансовых органи-
заций (МФО) от продажи до-
полнительных услуг достигла 
17% от общего объема доходов. 
В 2023 году тренд сохранится 
на фоне регуляторных ужесто-
чений. Ряд участников рынка 
будут стремиться компенсиро-
вать падение маржинальности 
бизнеса агрессивной продажей 
сторонних продуктов. Впрочем, 
в этом случае удержать клиен-
тов будет сложнее.

В 2022 году МФО увеличили до-
ходы от непрофильных направле-
ний деятельности, следует из опу-
бликованного Банком России 3 
апреля обзора микрофинансово-
го рынка. К этим направлениям от-
носятся комиссионные за продажу 
различных видов страхования и те-
лемедицины, СМС-информирова-
ние, расширенный пакет обслужи-
вания и т. п. По итогам года на них 
пришлось 17% всех доходов отра-
сли, на 4 процентных пункта боль-
ше, чем в 2021 году. При этом, по 
оценке ЦБ, почти четверть компа-
ний в прошлом году получили су-
щественную часть доходов (более 
10%) именно от деятельности, не 
связанной непосредственно с пре-
доставлением населению займов.

«Конечно, клиент приходит 
в МФО не за страховкой, юридиче-
ской консультацией или телемеди-
циной. Тем не менее ввиду текущей 
экономической и регуляторной си-
туации мы были вынуждены пере-
смотреть свою комиссионную по-
литику и разделить с клиентами 
часть операционных издержек, ко-
торые ранее несли сами»,— пояс-
няет гендиректор финансовой он-
лайн-платформы Webbankir Анд-
рей Пономарев. 

«В 2022 году мы расширили ли-
нейку дополнительных продуктов 
с акцентом на полезные и востребо-
ванные опции. В частности, был за-
пущен продукт „Персональный кре-
дитный рейтинг“, который позволя-
ет клиенту посмотреть на себя глаза-
ми кредиторов с точки зрения оцен-
ки привлекательности как заемщи-
ка»,— добавляет гендиректор Mon-
eyMan Сергей Весовщук.

В ГК Eqvanta наблюдают рост 
спроса на страховые продукты, по-
крывающие риски здоровья, нетру-
доспособности, рассказал гендирек-
тор компании Андрей Клейменов.

• По итогам 2022 года портфель 
микрозаймов вырос на 11%, 
до 364 млрд руб. Рост был обеспе-
чен преимущественно за счет выда-
чи среднесрочных займов (IL) и про-
должающегося перехода выдач в он-
лайн. В результате доля онлайн- 
займов достигла 66% (см. „Ъ“ 
от 28 февраля). Чистая прибыль 
компаний отрасли выросла за год 
на 39%, до 41 млрд руб. Доля просро-
ченной задолженности NPL90+ ста-
билизировалась примерно 
на  отметке 35%.
В 2023 году тренд на рост выруч-

ки за счет непрофильных видов де-
ятельности сохранится на фоне ре-
гуляторного ограничения макси-
мальной ставки (сейчас 1% в день, с 1 
июля снизится до 0,8%) и максималь-
ных возможных переплат по займу 
с учетом всех пеней и штрафов (с 1,5х 
до 1,3х; см. „Ъ“ от 23 января и 30 мар-
та), считают участники рынка. Нель-
зя исключать, что отдельные игро-
ки попытаются таким способом ком-
пенсировать снижение маржиналь-
ности бизнеса, отмечает директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Иван Уклеин.

Глава совета СРО «МиР» Эльман 
Мехтиев подчеркнул, что она сле-
дит за соблюдением компаниями 
поведенческих норм. Однако он 
признает, что любое изменение, ве-
дущее к снижению процентных до-
ходов, будет приводить к тому, что 
участники рынка, которые не мо-

гут сократить операционные рас-
ходы, будут компенсировать поте-
ри за счет продажи дополнитель-
ных услуг.

«В целом это рыночная история. 
Но только до момента, когда эти 
„допы“ принимаются потребите-
лем осознанно. К сожалению, в боль-
шинстве случаев заемщики и не по-
нимают, что приняли на себя допол-
нительные обязательства, посколь-
ку тут применяется способ одобре-
ния, например, через кнопки „Да-
лее“ или „Принимаю все“»,— под-
черкивает эксперт проекта «Народ-
ного фронта» «За права заемщиков» 
Алла Храпунова.

Впрочем, массовой практики 
увеличения продаж дополнитель-
ных услуг участники рынка не ожи-
дают. Часть опрошенных „Ъ“ микро-
финансовых компаний новых не-
профильных услуг в 2022 году для 
клиентов не разрабатывали и на 
2023 год таких планов не имеют. 
«Конверсия по клиентам, которые 
при оформлении заявки на микро-
заем видят предложение по страхо-
ванию, в среднем ниже на 6% сре-
ди новых клиентов и на 3% среди 
постоянных клиентов. Мы делаем 
ставку на лояльность и постоянных 
клиентов»,— поясняет коммерче-
ский директор Summit Group Еле-
на Малышева. Кроме того, отмечает 
господин Уклеин, в среднесрочной 
перспективе можно ожидать приня-
тия поправок к закону «О потреби-
тельском кредите (займе)», которые 
предполагают включение всех до-
полнительных услуг в полную сто-
имость займа.

Полина Трифонова

МФО заработали на стороне
Компании развивают непрофильные виды деятельности

На рынке есть определенные 
дисбалансы, в том числе 

возникшие из-за этой 
ипотеки (льготной 

на новостройки.— „Ъ“), 
поэтому ситуация требует 

определенной коррекции
— Ксения Юдаева,
первый зампред ЦБ,  

на пресс-конференции 1 декабря 2022 года

Ц И Т А Т А

Показатели деятельности крупнейших российских банков за 2022 год
Название Чистая прибыль Изм. за год  Активы Изм. за год  
 (млрд руб.) (%) (трлн руб.) (%)
Сбербанк 295,8 -75,8 40,35 6,7
Райффайзенбанк 141,1 264,8 2,09 31,3
Юникредит-банк 56,5 295,9 1,03 -14,7
Совкомбанк 14,2 -69,1 2,28 12,3
Газпромбанк 9,1 -90,5 12,39 47,5
МКБ 8,7 -70,1 4,03 17,8
Росбанк 8,5 -48,8 1,60 2,0
Россельхозбанк 5,0 41,3 4,24 2,4
Банки ранжированы по величине чистой прибыли. По данным отчетности банков по РСБУ.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Арбитражный суд Нижегород-
ской области частично снял 
арест с российской недвижимо-
сти и оборудования Volkswagen, 
включая завод в Калуге. Активы 
были арестованы по иску груп-
пы ГАЗ, требовавшей взыскать 
15,6 млрд руб. убытков и отме-
нить разрыв соглашения о кон-
трактной сборке Skoda и VW на 
ГАЗе. В ходе рассмотрения иска 
стало известно о выплатах, кото-
рые VW и так осуществлял ГАЗу 
после прекращения контракт-
ной сборки. Стоимость активов 
российской дочки в Volkswagen 
оценивают в 47,5 млрд руб., что 
считают несоразмерным сумме 
исковых требований. Формаль-
но снятие обеспечительных мер 
открывает для VW возможность 
продажи завода.

Арбитражный суд Нижегородской 
области 3 апреля снял арест с россий-
ской недвижимости и оборудования 
ООО «Фольксваген Груп Рус» (ФГР), 
рассмотрев ходатайство концерна.

Ограничения были наложены в ка-
честве обеспечительных мер по иску 
группы ГАЗ Олега Дерипаски о взы-
скании убытков в 15,6 млрд, возник-
ших в результате разрыва соглашения 
о контрактной сборке Skoda и VW на 
ГАЗе (см. «Ъ» от 21 марта). Помимо иму-
щества арест, наложенный 17 марта, 
касался долей иностранных юрлиц 
в ФГР. Эти ограничения сохраняют-
ся. При этом VW уже планировал за-
вершить согласование продажи рос-
сийских активов «заслуживающему 
доверия российскому инвестору» — 
по данным «Ъ», автодилеру «Авилон».

В основном иске ГАЗ оспаривает 
подписанное в августе 2022 года со-
глашение о расторжении договора 
на контрактную сборку, рассчитан-
ного до 2025 года. Условиями сотруд-
ничества в VW после включения ГАЗа 
в SDN-список Минфина США в 2018 
году называли лицензии, которые 
продолжали выдаваться концер-
ну. После начала военных действий 
на Украине Минфин США отказался 

продлить отсрочку для ГАЗа (она исте-
кла 25 июня 2022 года) — производст-
во уже было приостановлено.

Представитель VW Ирина Лиха-
чева в суде ссылалась на несоразмер-
ность исковых требований ГАЗа раз-
меру арестованных активов его быв-
шего партнера. Юрист подчеркнула, 
что уставный капитал ФГР составля-
ет около 8 млрд руб., а стоимость чи-
стых активов компаний, доли кото-
рых принадлежат ответчику, оцени-
вается в 47,5 млрд руб.

Этого более чем достаточно для 
удовлетворения иска ГАЗа, отметила 
представитель ответчика. Более того, 
автомобильный завод Volkswagen 
в Калуге пока не продан, там трудоу-
строены несколько тысяч сотрудни-
ков, и работоспособность предприя-
тия необходимо поддерживать — но 
судебные приставы уже описали обо-
рудование и цеха стоимостью около 
20 млрд руб. Госпожа Лихачева доба-
вила, что ФГР частично погасил иско-
вые требования ГАЗа, перечислив 
ему 4 млрд руб. в рамках соглашения 
о контрактной сборке. Речь идет о вы-
платах в рамках расторжения согла-
шения о промсборке, о которых рас-
сказывали источники «Ъ».

Представитель ГАЗа Денис Голу-
бев утверждал, что нормы исполни-
тельного производства не запрещают 
обратиться к судебным приставам за 
разрешением на обслуживание заво-
да. В части остальных требований ад-
вокат заметил, что арест имущества 
не нарушает баланса сторон, посколь-
ку уставный капитал без активов не 
имеет никакой ценности. Более того, 
кредиторская задолженность ответ-
чика оценивается в 37,5 млрд руб., 
подчеркнул истец, а перспективы 
взыскания дебиторской в размере 
3 млрд руб. неясны.

Собеседники «Ъ» рассказыва-
ли, что VW хотел, чтобы покупатель 
обеспечил социальные гарантии для 
сотрудников и расплатился c постав-
щиками (см. «Ъ» от 1 марта). Господин 
Голубев отметил, что деятельность за-
вода не парализована, так как день-

ги не арестовывались, и попросил 
суд отказать в ходатайстве VW.

В результате судья Дмитрий Око-
роков решил снять арест с россий-
ской недвижимости и оборудования 
немецкого концерна. Господин Голу-
бев сообщил «Ъ», что представители 
ГАЗа изучат мотивировочную часть 
решения и определятся с дальней-
шими действиями. Разбирательство 
по основному иску группы ГАЗ о при-
знании недействительным разрыва 
отношений с Volkswagen и взыска-
нии убытков начнется 18 апреля.

Старший советник юридиче-
ской фирмы INGVARR Дмитрий Де-
дов говорит, что арест может пред-
полагать возможность поддержи-
вать в рабочем состоянии имуще-
ство, называя решение «недоработ-
кой юристов ГАЗа».

С учетом того, что представите-
ли VW сумели доказать в рамках рас-
смотрения в суде вопроса об обеспе-
чительных мерах, что общий объем 
активов их концерна в РФ превыша-
ет более чем в три раза размер иско-
вых требований ГАЗа (47 млрд руб. 
против 15 млрд руб.), можно пред-
положить, что перспективы продать 
активы концерна инвестору сохра-
няются, говорит советник коллегии 
адвокатов А1 Георгий Шашеро. «Тем 
не менее такая продажа до оконча-
тельного разрешения спора с ГАЗом, 
с учетом размера заявленных требо-
ваний и пока что ранней стадии все-
го искового процесса, вряд ли пред-
ставляется возможной без значи-
тельного дисконта»,— уточнил он.

Решение суда в целом господин 
Шашеро оценивает позитивно — 
оно позволяет предприятию не про-
стаивать и продолжать работу, тем 
сам защищая интересы VW как ин-
вестора: «Изначально принятые по 
иску ГАЗа меры были в этом смысле 
слова драконовскими и касались, 
по сути, всего имущественного ком-
плекса VW в РФ».

Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород;  
Ольга Никитина

Volkswagen вышел  
из-под ареста
Суд снял обеспечительные меры с автозавода в Калуге

Погрузка на сети ОАО РЖД рас-
тет второй месяц подряд: в мар-
те она достигла 109 млн тонн, 
что на 2,3% выше, чем в слож-
ном марте 2022 года, но при 
этом ниже относительно нор-
мального марта 2021 года все-
го на 0,3%. Рост заметен по боль-
шинству позиций, в частности 
по углю и нефтепродуктам, при 
этом перевозки угля вышли на 
уровень марта 2021 года. Зерно 
лидирует в долевом приросте 
к марту 2022 года — его перевоз-
ки выросли на 46%. При этом 
погрузка лесных грузов продол-
жает сокращаться, отставая на 
20–30% от того же месяца прош-
лых лет, что, по мнению анали-
тиков, объясняется потерей экс-
порта в Европу и сокращением 
перевозок круглых лесоматери-
алов на внутреннем рынке.

Погрузка на железных доро-
гах в марте выросла на 2,3%, до 
109,1 млн тонн, сообщило ОАО РЖД. 
Рост погрузки наблюдается второй 
месяц подряд, в феврале он составил 
0,2% (см. „Ъ“ от 1 марта). Как поясня-
ют в ОАО РЖД, на фоне сокращения 
торговли со странами Западной Ев-
ропы произошла перестройка логи-
стики, появились новые цепочки по-
ставок, в том числе с использовани-
ем освободившихся мощностей.

В марте базой для сравнения яв-
ляется март 2022 года — первый ме-
сяц падения российской экономи-
ки в связи с боевыми действиями на 

Украине. Поэтому неудивительно, 
что рост год к году заметен по боль-
шинству массовых позиций. Так, по-
грузка угля в марте выросла на 4,2%, 
до 32,3 млн тонн, нефти и нефтепро-
дуктов — на 2,4%, до 18,6 млн тонн, 
строительных грузов — на 15,6%, 
до 11,6 млн тонн, а прочих грузов, 
включая контейнерные,— на 4%, до 
10,3 млн тонн. Вместе с тем и по срав-

нению с мартом 2021 года результаты 
довольно неплохи: общая погрузка 
ниже марта 2021 года на 0,3%, резуль-
таты по углю, коксу и лому черных 
металлов полностью соответствуют 
показателям марта 2021 года, а по 
зерну, строительным и прочим гру-
зам виден заметный рост — на 21,7%, 
18,4% и 9,6% соответственно. Зерно 
лидирует в долевом приросте и отно-
сительно марта 2022 года — на 45,7%, 
до 2,8 млн тонн. По прогнозу в фи-
нансовом плане ОАО РЖД, погрузка 
зерна должна увеличиться и по ито-
гам года в целом на 10,9%, до 26,8 млн 
тонн, а на экспорт — на 18,8%.

Наиболее серьезные долевые 
потери в погрузке наблюдаются по 

промышленному сырью (на 29% 
меньше, чем в марте 2022 года, и на 
24,1% — чем в марте 2021 года), лес-
ным грузам (минус 18,7% и минус 
31,6% соответственно) и лому чер-
ных металлов (минус 15,4% к мар-
ту 2022 года). В агентстве What-
Wood пояснили, что снижение пе-
ревозки лесных грузов в марте 2023 
года к 2022 и 2021 годам вполне 
объяснимо. «В те периоды еще ак-
тивно присутствовал экспорт в Ев-
ропу, в марте 2023 года его нет по-
чти полностью,— отмечают в What-
Wood.— Кроме того, сократились 
поставки круглых лесоматериалов 
на внутреннем рынке из-за сниже-
ния потребления лесосырья лесо-
перерабатывающими комбината-
ми и падения экспорта необрабо-
танной древесины».

Перевозка минудобрений в этом 
марте незначительно (на 1,9%) отста-
ет от уровня минувшего марта, одна-
ко показывает гораздо более серьез-
ный разрыв с уровнем марта 2021 
года (минус 8,8%). Похожая ситуация 
с рудой цветных металлов и серным 
сырьем, перевозки которых сохра-
нились на уровне марта 2022 года, 
но упали к 2021 году на 11,8%.

При этом в ОАО РЖД „Ъ“ сообщи-
ли, что прогноз погрузки на 2023 
год пока не меняется. По прогнозу, 
погрузка по итогам года должна со-
ставить 1,204 млрд тонн, что на 2,5% 
меньше, чем в 2022 году.

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Мордюшенко

Уголь объехал лес
Погрузка на железной дороге в марте выросла на 2,3%

Закрытый паевой фонд PNK 
Rental, где консолидированы 
логопарки общей площадью 
более 100 тыс. кв. м, не успев 
объявить о своем расформи-
ровании, уже нашел покупа-
теля на часть этих объектов. 
Им стала управляющая компа-
ния «Современные фонды не-
движимости», претендующая 
на 65 тыс. кв. м складских по-
мещений общей стоимостью 
3,3 млрд руб. PNK Rental аргу-
ментировал закрытие фон-
да многократным сокращени-
ем сделок с логопарками. Одна-
ко эксперты считают, что этот 
сектор, в отличие от других сег-
ментов коммерческой недви-
жимости, наименее пострадал 
от нового кризиса.

Два источника „Ъ“ на рынке не-
движимости рассказали, что ло-
гопарки общей площадью 65 тыс. 
кв. м закрытого паевого инвест-
фонда недвижимости (ЗПИФН) PNK 
Rental, объявившего о своем закры-
тии, выкупит бывший фонд «Сбе-
ра» — «Современные фонды недви-
жимости» (СФН). Эти объекты PNK 
оценил в 3,3 млрд руб., следует из 
информации на сайте фонда. Еще 
один находившийся в ЗПИФН объ-
ект — «PNK Парк Валищево» (37 тыс. 
кв. м) — будет передан на баланс де-
велоперской компании PNK, уточ-
нили собеседники „Ъ“. В СФН и PNK 
отказались от комментариев.

СФН управляет несколькими 
ЗПИФН, инвестирующими в торго-
во-развлекательные, офисные цент-
ры и логистические комплексы. По 
оценке „Ъ“, общий объем средств во 
всех фондах рентной недвижимо-
сти управляющей компании на ко-

нец 2022 года составил 62,92 млрд 
руб. Это самый крупный игрок сре-
ди управляющих компаний такого 
типа: общий объем активов на рын-
ке ЗПИФов с коммерческой недви-
жимостью на конец прошлого года 
составил 91,9 млрд руб. Это не пер-
вая покупка СФН у PNK: например, 
компания претендует на покупку 
логопарка на 70 тыс. кв. м на севере 
Москвы (см. „Ъ“ от 13 марта).

В марте 2023 года PNK объя-
вил о начале процедуры закры-
тия своего ЗПИФН, где консолиди-
рованы логопарки общей площа-
дью 104 тыс. кв. м в Новой Москве, 
Подмосковье, Петербурге и Росто-
ве-на-Дону на сумму 5,1 млрд руб. 
Тогда сообщалось, что фонд наме-
рен реализовать активы и выпла-
тить полученные средства инве-
сторам до конца июня этого года. 
В компании закрытие фонда обо-
сновали многократным сокраще-
нием сделок между девелоперами 
и будущими арендаторами на стро-
ительство складов.

В 2022 году из-за большого объ-
ема свободных готовых логопар-
ков в контрактах такого форма-
та не было необходимости: в ито-
ге объем сделок build-to-suit (стро-
ительство под конкретного арен-
датора) снизился в шесть раз, до 
181 тыс. кв. м, подсчитали в NF 
Group. Сужение сектора лишает 
фонд возможностей к диверсифика-
ции портфеля, указали в PNK, в свя-
зи с чем риск несвоевременного по-
лучения арендного дохода много-
кратно возрастает.

Гендиректор SimpleEstate Ники-
та Корниенко считает, что закрытие 
ЗПИФН PNK Rental связано, скорее 
всего, с тем, что бизнес не оправдал 

ожидания управляющей компании. 
В компании, запуская фонд, рассчи-
тывали на высокий рост стоимо-
сти чистых активов в 50–100 млрд 
руб., но на практике вышло в разы 
меньше, отмечает эксперт. При 
этом, по его словам, комиссия фон-
да за управление составляла толь-
ко 0,25% — это означает, что ком-
пания зарабатывала всего 12,5 млн 
руб. в год.

Закрытие фонда связано с управ-
лением рисками, а не с обвалом 
рынка складской недвижимости, 
так как этот сегмент продолжает ак-
тивное развитие, о чем свидетель-
ствует низкий уровень вакансии 
таких объектов в 2%, соглашается 
управляющий партнер NF Group 
Алексей Новиков. Управляющий 
партнер финансовой группы «Дмит-
рий Донской» Дмитрий Курбатский 
предполагает, что крупным пайщи-
кам PNK Rental могли понадобить-
ся средства для новых, более доход-
ных проектов.

Директор по маркетингу PNK 
Group Александр Дубровин в ин-
тервью YouTube-каналу InvestFu-
ture ранее говорил, что компания 
не исключает формирования но-
вых ЗПИФН. Однако в таком случае 
опять потребуется время для поиска 
объектов и привлечения инвесто-
ров, напоминает Никита Корниен-
ко. В то же время руководитель де-
партамента рынков капитала и ин-
вестиций IBC Real Estate Микаэл Ка-
зарян считает, что у PNK Rental за это 
время сформировался пул лояль-
ных инвесторов, которые привы-
кли к стабильному денежному по-
току и будут готовы инвестировать 
в новые проекты компании.

Дарья Андрианова

Логопарки продали распифочно
PNK Rental избавляется от активов

2,3 процента
составил рост погрузки 
на сети ОАО РЖД 
в марте

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет губернатор Вологодской области  
Олег Кувшинников:
— Уважаемый Александр Васильевич! Примите мои 
искренние поздравления с днем рождения! Всю свою 
трудовую деятельность Вы посвятили гражданской 
авиации России. Благодаря Вам она поступательно 
развивается и решает масштабные задачи, связывает 

регионы и города. Ваши безупречные профессиональ-
ные качества вызывают искреннее чувство уважения. 
Хочу пожелать Вам крепкого здоровья и благополучия, 
плодотворной работы и высоких достижений во благо 
гражданской авиации России!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
руководителю Росавиации  
Александру Нерадько

После этого Минпромторг внес 
продукцию бренда в список товаров, 
разрешенных к ввозу в РФ по парал-
лельному импорту, но в июле исклю-
чил ее из перечня. Источник „Ъ“, зна-
комый с ситуацией, говорит, что это 
сделано в обмен на договоренности 
о сохранении производства, даже 
если компания в будущем захочет 
продать его или передать в управле-
ние топ-менеджменту.

Также L’Oreal, говорят источни-
ки „Ъ“, сохранила импорт, на кото-
рый приходится около 30% общих 
продаж бренда в РФ. В основном это 
товары среднего ценового сегмен-
та, который не попал под санкции 
ЕС, подчеркивает один из собесед-
ников „Ъ“.

Удержать выручку L’Oreal по-
мог и общий рост цен на космети-
ку и парфюмерию. По данным ген-
директора «Infoline-Аналитики» Ми-
хаила Бурмистрова, в 2022 году эта 
продукция подорожала в среднем на 
30%, а товары высокого ценового сег-
мента — на 45–50%. 

Еще три крупных западных брен-
да — LVMH (марки Christian Dior, 
Givenchy, Guerlain), Estee Lauder 
(Clinique, Bobbi Brown, MAC и дру-
гие) и Lush — также заявляли год 

назад о прекращении прямых про-
даж в России. LVMH не публикует 
данные о выручке в РФ. Российские 
подразделения Estee Lauder и Lush 
пока также не раскрывали финан-
совые результаты за 2022 год. Годом 
ранее выручка у Estee Lauder дости-
гла 16,43 млрд руб., а чистая при-
быль — 1,36 млрд руб. У Lush в 2020–
2021 годах выручка составляла 1,2–
1,5 млрд руб.

По словам собеседника „Ъ“ сре-
ди ритейлеров, часть продукции 
Estee Lauder сейчас завозится в Рос-
сию через третьи страны. Но, по сло-
вам Михаила Бурмистрова, в целом 

в сегменте косметики и парфюме-
рии компенсировать выпавший ас-
сортимент за счет параллельного им-
порта «удалось лишь частично».

Estee Lauder, в частности, выну-
ждена была прекратить поставки 
продукции, производимой в США, 
так как эта страна ввела полный за-
прет на ввоз в РФ парфюмерно-кос-
метических товаров, говорит другой 
собеседник „Ъ“ на рынке. ЕС ввел эм-
барго только на продукцию стоимо-
стью от €300 за единицу товара.

По словам источника „Ъ“, произ-
водимая на европейских мощностях 
продукция среднего ценового сег-
мента продолжает поступать. При 
возникновении проблем с логисти-
кой и платежами на европейском 
рынке ритейлеры заменяют выпа-
дающий ассортимент поставками из 
Турции и Азии, добавляет управляю-
щий партнер «Ванчугов и партнеры» 
Алексей Ванчугов. 

В целом, по данным Михаила Бур-
мистрова, оборот российского рын-
ка косметики, парфюмерии и това-
ров для ухода в 2022 году составил 
810 млрд руб., сократившись на 3,6% 
год к году. Причем, по словам экспер-
та, основное снижение наблюдалось 
в первом полугодии.

Халиль Аминов,  
Алина Савицкая

Уход оказался косметическим

Красота всегда была  
очень устойчивой

— Дэвид Гринберг,
гендиректор L’Oreal в США, 

в интервью Glossy  
в сентябре 2022 года

Ц И Т А Т Ас1
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Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) начала разби-
рательство с крымским операто-
ром связи «К-Телеком» по вопро-
су завышенных тарифов в роу-
минге, который продолжает дей-
ствовать в Крыму и Севастополе 
для абонентов российских опе-
раторов. Процесс может стать на-
чалом массовых расследований 
в регионе, считают эксперты, 
в том числе из-за завышенных 
тарифов на магистральную пере-
дачу данных.

ФАС возбудила антимонопольное 
дело против крымского оператора 
связи «К-Телеком» (работает под брен-
дом Win mobile) из-за необоснованно 
высокой цены на роуминг внутри РФ, 
сообщили „Ъ“ в ведомстве. Речь идет 
о территориях Крыма и Севастополя, 
где сейчас действует национальный 
роуминг.

«Средневзвешенные тарифы, 
установленные крымской компани-
ей, превысили себестоимость услуг 
по межоператорскому роуминговому 
взаимодействию»,— пояснили в ФАС. 
По мнению службы, это «ущемляет 
интересы операторов связи, не оказы-
вающих услуги связи и не имеющих 
собственных сетей на территории 
Крыма и Севастополя, а также их або-
нентов». Снижение роуминговых ста-
вок оператором даст возможность 
перед сезоном отпусков снизить та-
рифы для абонентов до уровня, дейст-
вующего на всей территории РФ, рас-
считывают в ФАС.

Первичную жалобу на операто-
ра связи подали «МегаФон» и «Вым-
пелком» в августе прошлого года, 
рассказали „Ъ“ собеседники на теле-
ком-рынке. В «К-Телекоме» не ответи-
ли „Ъ“. В «МегаФоне» уточнили, что 
конечная стоимость связи для або-
нентов в роуминге зависит от тари-
фов роуминговых партнеров. В МТС, 
«Вымпелкоме», «Ростелекоме» и Tele2 
отказались от комментариев.

• «К-Телеком» зарегистрирован в 2014 
году, работает на базе сети Vodafone 
в Крыму и с прошлого года 100% при-
надлежат АО «АйСи Инвест», кото-
рое в свою очередь принадлежит Пав-
лу Владиславовичу Кузнецову, следует 
из данных «СПАРК-Интерфакс». Круп-
нейшие российские мобильные опера-

торы в Крыму не присутствуют, при 
использовании их услуг в регионе дей-
ствует роуминг. На инфраструктуре 
«К-Телекома» в Херсонской и Запорож-
ской областях начал работу опера-
тор «+7Телеком» (см. „Ъ“ от 8 июня 
2022 года).
Сейчас стоимость услуг сотовой 

связи и интернета в Крыму и Севас-
тополе для абонентов МТС составля-
ет 3,5 руб. в минуту и 2,3 руб. за одно 
сообщение. Мобильный трафик — 
1 Мб по стоимости 1 руб. Для абонен-
тов «МегаФона» абонентская плата 
на 14 дней составит 399 руб., которые 
покроют 60 минут звонков и 10 ГБ 
интернета. Для абонентов «Билайн» 
исходящие звонки по России будут 
стоить 3 руб. в минуту и 2,5 руб. за со-
общение, 1 ГБ интернета обойдется 

в 200 руб. в день. Для абонентов Tele2 
исходящие звонки стоят 3 руб. в мину-
ту, SMS также 3 руб., а доступ в интер-
нет стоит 3 руб. за 1 МБ интернет-тра-
фика, следует из данных на сайте 
оператора.

Решение ФАС должно «повли-
ять на завышенные тарифы» «К-Те-
лекома», считает гендиректор петер-
бургского оператора «Комфортел» 
Дмитрий Петров. Тем более что «К-Те-
леком» не единственный, кто работа-
ет на этих территориях, подчеркивает 
топ-менеджер (также услуги оказы-
вают «Миранда Медиа», «Волна Мо-
байл», «Крымтелеком» и ряд других).

Заместитель руководителя Центра 
компетенций НТИ на базе Сколтеха 
по технологиям беспроводной связи 
и интернета вещей Александр Сиво-
лобов считает, что российские влас-
ти «строят продуманную стратегию 
развития телекоммуникаций Крыма 
и новых регионов». «И эта конфигу-
рация никак не включает в себя учас-
тие большой четверки российских 
операторов»,— уточняет эксперт. Од-
нако, подчеркивает он, федераль-
ные регуляторы «обладают сущест-
венным влиянием на операторов, 
заставляя их находить компромисс 
и приходить к соглашениям, вклю-
чая вопросы тарифов и национально-
го роуминга».

Дмитрий Петров полагает, что 
местные операторы связи могут так-
же инициировать расследования 
ФАС относительно тарифов на ма-
гистральный IP-транзит, то есть сто-
имость интернета в регионе. По его 
данным, сейчас она составляет 40–45 
руб. Мбит/с — примерно вдвое выше, 
чем в соседнем Краснодарском крае. 
По мнению господина Петрова, раз-
бирательство с «К-Телекомом» «может 
стать началом более масштабной кам-
пании ФАС в Крыму и Севастополе».

Татьяна Исакова,  
Тимофей Корнев,  
Юрий Литвиненко

В Крыму распустились тарифы
Цена роуминга в регионе вызвала вопросы ФАС

Сеть магазинов электроники 
«М.Видео» сообщила, что воз-
обновила расширение в реги-
онах за счет магазинов малой 
площади с выкладкой товара 
в несколько ярусов. В компа-
нии утверждают, что для откры-
тия точек площадью в два-три 
раза меньше обычных требу-
ется втрое меньше вложений. 
Эксперты отмечают, что ма-
газины стандартного форма-
та рассчитывались под созда-
ние бренд-зон для уже ушедших 
из России компаний.

Сеть «М.Видео-Эльдорадо» завер-
шила закупки, связанные с откры-
тием магазинов нового формата 
«М.Компакт», свидетельствуют дан-
ные собственной торговой площад-
ки компании. Согласно запросам, 
опубликованным с декабря 2022 
года по март 2023 года, компания за-
казала проектирование и строитель-
ство как минимум семи магазинов 
подобного формата.

В «М.Видео-Эльдорадо» подтвер-
дили „Ъ“, что «тестируют формат» ма-
газинов площадью 500–600 кв. м при 
стандартной для «М.Видео» 1000–
1500 кв. м: «Мы уже открыли три та-
ких магазина — в Москве, Зелено-
дольске и Казани».

Ассортимент в магазинах фор-
мата «М.Компакт» будет сопоставим 
с таковым для стандартных магази-
нов. Но для них используется вер-
тикальное торговое оборудование, 
которое позволяет выставлять тех-
нику в несколько ярусов. Открытие 
точек «М.Компакт» требует втрое 
меньше инвестиций, чем стандарт-
ных магазинов, уточнил директор 
по развитию сети и эксплуатации 
«М.Видео-Эльдорадо» Борис Огарков: 
«Магазины могут выйти на целевой 
уровень рентабельности уже в пер-
вый год работы».

Согласно сведениям о закупках, 
«М.Видео» рассчитывает открыть 
точки «М.Компакт» как в городах, где 
сеть уже представлена стандартны-
ми магазинами, так и в райцентрах, 
где их до сих пор нет. В частности, 
в марте 2023 года «М.Видео-Эльдо-
радо» запрашивало предложения 
по проектированию и строительству 
магазинов в Каменск-Уральске (Свер-
дловская область), Ишимбае (Баш-
кортостан) и Воткинске (Удмуртия).

В первых двух городах, по дан-
ным hh.ru, компания открыла ва-
кансии на позицию директора ги-
пермаркета. В «М.Видео-Эльдорадо» 
подтвердили „Ъ“, что группа «возоб-
новила экспансию в регионы» и го-
товит к открытию магазины в Ишим-
бае и Воткинске.

Группа уже экспериментировала 
с небольшими магазинами: в 2021 
году она открыла точки «Эльдора-
до 250» площадью 250–500 кв. м. Ма-
газины такого формата продолжают 
работу. Ни «М.Компакт», ни «Эльдо-
радо 250» не отличаются по бренди-
рованию от других стандартных ма-
газинов сети.

Иначе организованы точки ма-
лого формата, например, у малых 
магазинов DNS (используют бренд 
«DNS Smart») и «Ситилинк» («Си-

тилинк-мини», работают только 
на выдачу заказов интернет-мага-
зина). В «Ситилинке» сообщили 
„Ъ“, что на точки малого формата 
приходится порядка 15–20% вы-
данных заказов.

Магазины электроники стандарт-
ной площади строились с расчетом 
на то, что компании уровня Apple 
и Samsung будут финансировать со-
здание бренд-зон, отметил анали-
тик Fintech Lab Сергей Вильянов: 
«Сейчас этого нет: бренды из Китая 
и Индии готовы платить, но на поря-
док меньше». Он отметил, что DNS 
уже практикует выкладку товаров 
в несколько ярусов: «Такой формат, 
во-первых, создает впечатление, что 
на прилавках представлено много 
товаров, во-вторых — позволяет про-
давать поставщикам нужное им ме-
сто на полках, как в продуктовых ма-
газинах».

Для «М.Видео» на данный мо-
мент было бы логичным сокращать 
площади и уже существующих ма-
газинов, считает гендиректор Tele-
com Daily Денис Кусков: «Достаточно 
большое количество магазинов за-
нимают излишние площади, и стой-
ки приоритетной выкладки стоят 
пустые». Он добавляет, что на рын-
ке потребительской электроники 
уже наблюдается затоваривание — 
в частности, в сегменте ноутбуков 
(см. „Ъ“ от 13 февраля): «В перспекти-
ве двух-трех лет вряд ли удастся вер-
нуться к объему рынка уровня 2021 
года».

Расширение сети магазинов 
в малых городах господин Кусков 
назвал выигрышным вариантом: 
«Маркетплейсы забирают у рознич-
ных магазинов часть продаж, но по-
требителям все еще важно физи-
чески опробовать технику перед 
покупкой».

Юрий Литвиненко

«М.Видео» уплотняется
Сеть открывает компактные магазины

«Необходимо сделать плате-
жи за новые атомные энергоблоки 
и их возможные эффекты для эконо-
мики более сопоставимыми, иначе 
зачем переплачивать за новую техно-
логию»,— заявили „Ъ“ в «Сообщест-
ве потребителей энергии».

Среди новых опций ВВЭР-ТОИ — 
маневрирование мощностью. 
По оценкам РЭА, суточный диа-
пазон изменения активной мощ-

ности — от 100% до 50% от номи-
нальной мощности. По сравнению 
с действующими в РФ блоками такая 
маневренность уникальна, но вряд 
ли будет востребована и прине-
сет реальный коммерческий эф-
фект, считает Олег Дудихин из Kept. 
В энергосистеме РФ нет дефицита ре-
гулировочных мощностей, а работа 
АЭС наиболее экономически эффек-
тивна в базовом режиме.

Однако блоки на ВВЭР-ТОИ могут 
заинтересовать страны с относитель-

но небольшими энергосистемами 
или с дефицитом маневренных мощ-
ностей, говорит господин Дудихин. 
По его мнению, CAPEX в $2,35 тыс. 
за 1 кВт — достаточно скромный по-
казатель по сравнению с зарубежны-
ми проектами. За рубежом CAPEX 
может варьироваться в диапазоне 
$3–7 тыс. за 1 кВт, а стоимость выра-
ботки, зафиксированная в договорах 
поставки на период окупаемости, мо-
жет составлять $45–75 за 1 кВт•ч.

Полина Смертина

Атом делится на 25 лет

Госкорпорация «Дом.РФ» пы-
тается установить право фе-
деральных властей на памят-
ник архитектуры — дом Перов-
ских на Новой Басманной в цен-
тре Москвы. Процедура мо-
гла потребоваться из-за неуза-
коненной реконструкции зда-
ния, где размещался банк «Огни 
Москвы». Объект можно при-
способить под офис или отель, 
но круг инвесторов ограничит 
охранный статус здания и необ-
ходимость вложить в проект бо-
лее 400 млн руб.

«Дом.РФ» обратилась с иском к де-
партаменту городского имущества 
Москвы (ДГИ) для признания пра-
ва собственности федеральных вла-
стей на реконструированное здание 
по адресу Новая Басманная улица, 
27, строение 1. Это следует из карто-
теки дел. Заседание в Арбитражном 
суде Москвы назначено на 24 мая.

Здание на Новой Басманной — 
дом Перовских, объект культурно-
го наследия федерального значения, 
построенный в 1819 году на сущест-
вовавшем ранее фундаменте. В со-
ветское время здесь были жилые 
квартиры и продуктовый магазин. 
В историю современной России зда-
ние вошло как центральный офис 
банка «Огни Москвы», у которого ЦБ 
отозвал лицензию в мае 2014 года. 
Совладельцем и президентом бан-
ка была Мария Росляк, дочь бывше-
го первого заместителя мэра Москвы 
Юрия Росляка, курировавшего эконо-
мический блок. Мария Росляк была 
признана банкротом в 2017 году.

В «Дом.РФ» пояснили „Ъ“, что го-
скорпорация выступает агентом РФ 

в отношении объекта, который 
был передан в измененных объем-
но-планировочных характеристи-
ках. Иск инициирован для призна-
ния права собственности на здание 
с учетом его фактического состоя-
ния. В ДГИ уточнили, что права го-
рода не нарушены, а в суд разбира-
тельство направлено на устранение 
несоответствия сведений в ЕГРН 
и документах технической инвен-
таризации. После объект планиру-
ется продать на торгах, добавили 
в «Дом.РФ».

Исходя из судебной практики 
с участием АО «Дом.РФ», адвокат For-
ward Legal Евгений Зубков счита-
ет, что в отношении объекта на Но-
вой Басманной, вероятно, была 
проведена неузаконенная рекон-
струкция. Это, по его словам, мог-
ло привести к расхождению меж-
ду фактической площадью объекта 
и параметрами, указанными в офи-
циальных документах. Расхожде-
ния грозят потенциальному поку-
пателю сложностями в регистрации 
права собственности, поэтому долж-
ны быть устранены до торгов, пояс-
няет юрист. Как рассказывает госпо-
дин Зубков, устранить расхождения 
можно только через суд, который на-
значит экспертизу для оценки ре-
конструкции. Если суд ее узаконит, 
препятствий для продажи не будет, 
указывает он.

Координатор «Архнадзора» Ру-
стам Рахматуллин говорит о высо-
кой культурной и художественной 
ценности дома Перовских, отме-
чая, что усадьба связана с именами 
многих известных деятелей. По его 
словам, речь идет о редком для Мо-

сквы примере деревянного здания, 
территория которого сохранилась 
в исторических габаритах. О рекон-
струкции в этом объекте предста-
вителям «Архнадзора» неизвестно. 
В «Дом.РФ» добавили, что за буду-
щим собственником планируется 
закрепить обязательство провести 
работы по сохранению памятника. 
Советник гендиректора Российско-
го аукционного дома Наталья Круг-
лова говорит, что охранный статус 
объекта не позволит увеличить пло-
щадь здания и предполагает допол-
нительные затраты на реконструк-
цию — около 60 тыс. руб. на 1 кв. м. 
«Ликвидность объекта средняя, про-
дать его будет непросто»,— преду-
преждает эксперт.

Сейчас площадь дома Перов-
ских — 1,49 тыс. кв. м. Директор де-
партамента рынков капитала и ин-
вестиций IBC Real Estate Николай 
Горюнов считает, что покупате-
лю здание может быть интересно 
по цене 230–270 млн руб. Еще 100–
200 млн руб. потребуется вложить 
в реконструкцию — в зависимо-
сти от масштаба проекта, добавил 
директор департамента рынков ка-
питала Nikoliers Денис Платов. 
Старший директор Commonwealth 
Partnership Анна Сорокина считает, 
что здание можно использовать для 
размещения представительского 
офиса, клубного пространства для 
делового сообщества или бутик-от-
еля. Но, отмечает она, инвесторы 
сейчас действуют крайне осторож-
но и продать объект можно, только 
если у покупателя будет вся инфор-
мация о здании.

Александра Мерцалова

Особняк.РФ
Ипотечная госкорпорация  
готовит к продаже дом Перовских

на 5%
сократилось  
число  магазинов  
электроники в городах-
миллионниках  
в 2022 году,  
по данным 2ГИС

До конца 2024 года  
в Крыму могут развернуть 
несколько тысяч базовых 
станций мобильной связи

— Максут Шадаев,
глава Минцифры, на заседании  

комитета Госдумы по информполитике,  
информационным технологиям и связи,  

март 2023 года, «Российская газета»
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Двойной портрет
в интерьере
Мане и Дега в парижском Музее Орсе

В одном из самых  посещаемых 
музеев Парижа, Музее Орсе, от-
вечающем за французское искус-
ство XIX века, открылась выстав-
ка, способная поспорить с любым 
экспозиционным  блокбастером 
этого сезона: «Мане / Дега». Обо-
зреватель „Ъ“ Кира  Долинина 
 готова посоветовать тем, кто 
не попал на мегапоказ Вермеера 
в Амстердаме, перебронировать 
билет на Париж.  Роскошная битва 
титанов им  гарантирована.

 
 
 
 
 
дуард Мане (1832–1883) 

и Эдгар Дега (1834–1917) — два абсо-
лютных гения французского искус-
ства. Именно гения, потому что при 
всей близости обоих к очевидным 
«-измам» (реализм Курбе и импрес-
сионизм Моне и компании) они 
явно могли обойтись и без совре-
менников—собратьев по кисти. Обо-
им легче было говорить с великими 
из большой истории искусства — 
от Тициана и Рембрандта до Веласке-
са и Энгра. Констатация этого факта 
ничем не обижает любимых всеми 
импрессионистов, но, скорее, отсы-
лает к сути нынешней выставки. Она 
про друзей / соперников, прекрасно 
сознающих свое и «оппонента» ве-
личие, связанных тысячью социаль-
ных, культурных и даже финансо-
вых нитей, игравших друг с другом 
в своем искусстве в цитаты и поддав-
ки, кивавших друг другу через го-
ловы современников и неразлучен-
ных даже тогда, когда еще совсем 
не старый Мане умирает, оставив 
Дега переживать свое одиночество 
в искусстве еще долгие три с лиш-
ним десятилетия.

Мане или Дега? Этого вопроса 
нет среди тех, которые формули-

руют для себя кураторы выставки. 
Но он точно будет занимать почти 
каждого зрителя. Этот вопрос для 
французского искусства сродни тем, 
которые носители русской культу-
ры задают себе в литературе («Ман-
дельштам или Пастернак?», «Ахма-
това или Цветаева»?). Очень хочется 
ответить, что оба, но на самом деле 
точно знаешь, что один тебе бли-
же другого. В данном случае основа-
ний для выбора более чем достаточ-
но: в экспозицию вошло 200 работ 
(92 картины, 55 графических работ, 
документы). Расклад по авторам по-
чти честный, хотя Дега, конечно, 
больше — у него есть индивидуаль-
ная часть выставки, которая называ-
ется «После Мане». Под выставку от-
дан весь первый этаж Музея Орсе, 
что только подчеркивает величие 
ее героев.

Музей Орсе в основе своей му-
зей хитрый. Пока посетитель дойдет 
до вожделенных импрессионистов, 
которые спрятаны на втором этаже, 
ему надо пройти парадный первый 
(Орсе — бывший вокзал, парадность 
главного зала с боковыми лоджиями 
жестко определена самой архитекту-
рой), а там, когда нет подобной ны-
нешней выставки, сплошной Салон 
и академическая живопись. Так вот 
из всей обоймы будущих импрессио-
нистов на первом этаже всегда висит 
один только Дега — именно в нем ку-
раторы видят сильнейшую связь но-
вого искусства с академическим ка-
ноном. Нынешняя выставка ставит 
в этом отношении рядом с Дега имен-
но Мане — они вместе пройдут путь 
от амбициозных молодых художни-
ков, целью которых было увидеть 
свои работы в Салоне, до абсолют-
ных титанов нового французского 
искусства, которое выплеснулось 
из Салонов, забитых от пола до по-
толка тысячами работ, в новые залы 
и только что возникшие галереи, ко-

торыми расцвел обновленный баро-
ном Османом новый Париж.

На этом фоне большой истории 
искусства разыгрывается драма лич-
ных и профессиональных отноше-
ний двух художников. Между ними 
так много общего, что сравнивать 
кажется естественным. Биографи-
чески: два старших сына в семьях 
крупных буржуа, родились с дву-
мя годами разницы; обоих отцы по-

сылали учиться юриспруденции, 
оба сбежали в искусство; оба имели 
деньги на путешествия и привычку 
к культурному потреблению с детст-
ва; оба были призваны резервиста-
ми во время осады Парижа в 1871-м. 
Профессионально: оба азартно ко-
пировали по всей Европе и, конеч-
но, часами просиживали в Лувре; 
оба обошли стороной Школу изящ-
ных искусств и предпочли частные 
«академии» больших художников, 
где прежде всего учились писать об-
наженную натуру. Близки и темы 
(портреты, ню, сцены повседневной 
жизни, современный город), и круг 
знакомых (семья Моризо, богема, пи-
сатели, художники, критики). Куча 
прямых пересечений: то дружат, 
то рассорились; Дега много пишет 

Мане, но именно один из портретов 
стал причиной крупной ссоры (Мане 
не понравилось, как изображена его 
жена, и он отрезал почти половину 
холста, Дега разозлился и забрал по-
дарок обратно); и, конечно, «коллек-
ция Дега» — собранные им за 15 лет 
после смерти Мане работы умерше-
го «соперника», погоне за которыми, 
обмену на свои и чужие, собиранию 
разрезанного на куски второго вари-
анта «Казни императора Максими-
лиана» (1867–1868) он посвятил мас-
су времени и сил.

Однако основной смысл выстав-
ки рождается не из прямых совпаде-
ний. Два гениальных художника ра-
ботали рядом, и каждый создал свой 
вариант новой живописи. Именно 
феерическое качество этой живо-

писи — ее свобода, радикальность, 
прямой разговор с прошлыми эпо-
хами и их гениями — ставит Мане 
и Дега над современниками. И да, 
желчный мизантроп Дега строже 
и виртуознее в композиции, а Мане 
веселее и жизнелюбивее как в живо-
писи, так и в жизни. Дега из портрета 
лепит трагедию и в сцене пляжной 
жизни видит библейские мотивы. 
А легкий, восторженно играющий 
с серым, розовым и черным вме-
сте и поврозь Мане заставляет бур-
жуа плеваться и тыкать в «Олимпию» 
тростями, не сознавая, что создал, 
может быть, самый жесткий портрет 
не человека, а его времени. Увидеть 
их вдвоем, без спутников и навязан-
ных заранее канонов восприятия,— 
редчайшая удача.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Тетрис преткновения
Вышел фильм о знаменитой игре

На стриминге Apple TV+ вышел 
фильм Джона С. Бейрда «Те-
трис» — основанная на реаль-
ных, но сильно приукрашенных 
событиях история приобрете-
ния прав на знаменитую ком-
пьютерную игру. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

 
 
 
о времена, когда детские иг-

рушки вроде куклы Барби становят-
ся полноценными киногероями, 
идея экранизировать «Тетрис» — 
игру, в которой под веселенькую му-
зыку надо складывать в линеечку 
цветные блоки,— даже не кажется та-
кой уж безумной. К тому же картина 
шотландского сериального режиссе-
ра Джона С. Бейрда посвящена даже 
не самому «Тетрису», а теме совсем 
уж нишевой: конкурентной борьбе 
за его лицензирование и дистрибу-
цию. Для западных зрителей фильм 
вписывается скорее в поджанр «кино 
о гениальных предпринимателях» 
(из более ранних примеров можно 
вспомнить, например, «Социальную 
сеть» Дэвида Финчера, из совсем све-
жих — «Air: Большой прыжок» Бена 
Аффлека о том, как Nike заключил 
контракт с Майклом Джорданом).

Но зрители российские, конеч-
но, прежде всего обратят внимание 
на то, как в «Тетрисе» показан позд-
ний СССР — ведь игру, как извест-

но, разработал советский програм-
мист Алексей Пажитнов, которого 
здесь играет Никита Ефремов. Вместе 
с ним на экране появляются и другие 
отечественные актеры, так что рус-
ский язык в кои веки звучит чисто, 
и никто даже не говорит «Na zdoro-
vie!», что, впрочем, не отменяет уве-
систой дозы клюквы в изображении 
московских «реалий» 1988 года.

Именно в этом году гейм-дизай-
нер Хенк Роджерс (Тэрон Эджертон), 
родившийся в Голландии, но прожи-
вающий в Токио с женой-японкой 

(Аянэ Накабути) и кучей ребятишек, 
пытается продать хоть кому-нибудь 
игру своего изобретения. Продажи 
идут туго, но на профессиональной 
выставке в Лас-Вегасе Хенк видит «Те-
трис», придуманный в Советском 
Союзе, но уже распространяемый 
по всему миру, кроме Японии, и по-
нимает, что это золотая жила. Он бе-
рет в банке, которому и так должен, 
еще один кредит, чтобы купить права 
на дистрибуцию «Тетриса» в Японии, 
и даже договаривается с легендарной 
компанией Nintendo, что та поставит 

игру на свою новинку — карманную 
систему Game Boy. Однако тут выяс-
няется, что не все так просто: Хенк 
оказывается буквально между Сцил-
лой бездушного капитализма (сам 
он воплощает капитализм душев-
ный, с человеческим лицом) и Хариб-
дой находящегося на последнем из-
дыхании социалистического строя.

С одной стороны — бесприн-
ципный британский медиамагнат 
Роберт Максвелл (Роджер Аллам), 
его никчемный сын Кевин (Энтони 
Бойл) и скользкий предпринима-
тель Роберт Стайн (Тоби Джонс), тоже 
заинтересованные в правах на «Те-
трис». С другой — советская систе-
ма, не желающая так просто выпу-
скать эти права из своих рук. Она, 
впрочем, выглядит в фильме далеко 
не монолитно: нехорошие кагэбэш-
ники во главе с неким товарищем 
Трифоновым (Игорь Гарбузов) своим 
коварством и жестокостью заткнут 
за пояс любого суперзлодея, но есть 
в ней и порядочные, честные люди, 
прежде всего сам Пажитнов, а также 
его начальник в госкомпании «Элек-
троноргтехника» Николай Беликов 
(Олег Штефанко).

Картина стилизована под 8-бит-
ную игру: чтобы достичь своей цели, 
игрок, то есть Роджерс, должен прой-
ти все ее уровни. Одним из них и ста-
новится мрачная перестроечная 
Москва с очередями, вездесущими 

сотрудниками «органов» и непре-
менным парадом на Красной площа-
ди, украшенная вывесками «КПСС» 
и «Играть в футбол запрещается». 
Обижаться на эту не сильно привле-
кательную картинку, впрочем, стран-
но — не исключено, что наивному 
иностранцу конца 1980-х столица на-
шей родины казалась именно такой 
(вспомним, например, вышедшую 
как раз в 1988 году «Красную жару» 
с незабвенным Арнольдом Шварце-
неггером в роли советского милицио-
нера). А главное, ни о каком реализме 
речь не идет: все это такая же комик-

совая условность, как тюрьма «Уткин» 
в сериале «Сорвиголова».

Несмотря на все смешные ляпы, 
авторам удается достаточно внятно 
донести свой месседж: люди при лю-
бом политическом и экономическом 
строе способны оставаться людьми, 
помогать друг другу, и какие бы сте-
ны нас ни разделяли, общего у нас 
все равно больше. И в конечном ито-
ге простые удовольствия вроде скла-
дывания цветных кубиков, джинсов, 
кока-колы и хорового исполнения 
песни «The Final Countdown» оказы-
ваются сильнее лозунгов и доктрин.

Э

В

Дега посвятил массу  
времени и сил спасению 
шедевра своего друга  
и соперника Мане — 
разрезанной на куски 
«Казни императора 
Максимилиана»   
ФОТО CHRISTOPHE ARCHAMBAULT /  

AFP

Чтобы заполучить права  
на «Тетрис», гейм-дизайнер 
Хенк Роджерс (Тэрон Эджер-
тон) отправляется в СССР  
к разработчику игры Алексею 
Пажитнову (Никита Ефремов)   
ФОТО APPLE TV+

П О Д Р О Б Н О С Т И Ч Е М  И Н Т Е Р Е С Н А  М У З Ы К А  И З  « Т Е Т Р И С А »

Ставшая главной музыкальной темой игры 
«Тетрис» песня «Коробейники», вопреки рас-
хожему мнению, не народная. Автор текста 
(«Ой, полна, полна коробушка…») — Николай 
Некрасов. Автор музыки — Яков Пригожий. 
Ему принадлежит самая популярная аранжи-
ровка, но были еще три, не столь известные.

Мелодия «Коробейников» впервые за-
звучала в «Тетрисе», когда появились версии 
для Apple IIgs и Spectrum Holobyte. В 1989 
году японский композитор Хирокадзу Танага 
создал аранжировку, которая использова-
лась в версии игры для Game Boy компании 
Nintendo. Эта версия стала одним из двигате-
лей сюжета фильма «Тетрис».

В один день с фильмом вышел и альбом 
с музыкой из него. В нем много версий главной 
темы игры. А самым большим откровением 
стала основанная на этой мелодии песня «Hold 
On Tight» южнокорейской группы aespa. Это 

одна из самых популярных k-pop-групп в мире. 
Мелодия популярной русской песни легла 
в основу сингла, о котором в одном только Insta-
gram (принадлежит Meta, которая в РФ признана 
экстремистской и запрещена) узнали более 
10 млн пользователей — подписчиков aespa.

В разных эпизодах фильма за кадром зву-
чат два диско-хита, переведенные на русский 
язык. Это «Holding Out For A Hero» из реперту-
ара Бонни Тайлер и «Heart Of Glass» Blondie. 
Эти песни вполне могли звучать на той 
же дискотеке, где герои Никиты Ефремова 
и Эджертона отрываются под «The Final 
Countdown» Europe. В качестве исполни-
тельницы указана некая Polina. Это дочь 
известной в 1990-е по хиту «А ты не летчик» 
певицы Натальи Ступишиной, выступавшей 
под псевдонимом Анка. Фамилия Полины — 
Гудиева, в 2010-е она стала одним из самых 
популярных артистов российского происхож-

дения, записывая вокал как приглашенный 
исполнитель в треках диджеев первого ряда 
и выпуская собственные синглы.

Наконец, ближе к финалу фильма звучит 
песня английского дуэта Pet Shop Boys «Oppor-
tunities (Let’s Make Lots Of Money)» с его дебют-
ного альбома «Please» (1986). Это еще одна 
жемчужина дискотек 1980-х. При этом Pet Shop 
Boys — большие поклонники русской культуры, 
часто бывали в России, как с гастролями, так 
и в роли туристов, сочинили своего рода «гимн» 
российских реформ «Go West», а однажды 
даже придумали саундтрек для «Броненосца 
„Потемкин“» Сергея Эйзенштейна.

«Тетрис» Джона С. Бейрда наверняка 
спровоцирует шквал поисковых запросов 
в Shazam — зрители захотят узнать больше 
не только об игре, но и о ее саундтреке. На от-
мену русской культуры это совсем не похоже, 
скорее — на переход на новый уровень.
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Магнитогорский «Металлург» объявил о рас-
торжении контракта по соглашению сто-
рон с главным тренером Ильей Воробьевым. 
Причиной отставки стало неудачное высту-
пление команды в play-off Фонбет Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ). Также свой 
пост покинул первый вице-президент ураль-
ского клуба Сергей Ласьков. Новым настав-
ником «Магнитки», скорее всего, станет быв-
ший тренер «Северстали» Андрей Разин.

дин из грандов КХЛ — «Метал-
лург» — принял трудное решение расстаться 
с главным тренером Ильей Воробьевым, который 
много сделал для клуба и, несмотря на достаточно 
молодой возраст, а сейчас специалисту 48 лет, стал 
для него знаковой фигурой, какими в свое время 
были Валерий Постников или Валерий Белоусов. 
Не случайно, как и они, Воробьев входил в «маг-
нитогорскую реку» как минимум дважды. Собст-
венно, по количеству одержанных побед — 258 
в 442 матчах — он уступает только Белоусову (332 
в 509). А в общей сложности Воробьев провел в си-
стеме «Металлурга» 728 матчей. С ним «Магнитка» 
завоевала Кубок Гагарина в сезоне-2015/16 и два 
раза играла в финале, а еще он брал этот трофей 
в качестве ассистента знаменитого канадца Май-
ка Кинена.

Илья Воробьев был невероятно близок к три-
умфу в прошлом сезоне, после своего второго 
пришествия в «Металлург», до которого он еще 
поработал со СКА и сборной России. Ведь в реша-
ющей серии с ЦСКА уральцы вели 3:1 и упустили 
преимущество в пятом матче у себя дома, уступив 
в овертайме, а потом отдали и кубок. Они связы-
вали очень большие надежды с нынешним сезо-
ном и практически сохранили состав, в который 
влились еще сильные легионеры — голкипер Эд-
вард Паскуале и защитник Коди Кёрран. С тем же 
Паскуале и таким вторым номером, как Василий 
Кошечкин, казалось, вратарской бригаде «Метал-
лурга» просто не будет равных в КХЛ. К тому же 
по ходу регулярного чемпионата вернулся один 
из лидеров обороны Григорий Дронов, предпри-
нявший попытку пробиться в Национальную хок-
кейную лигу.

Но такая играющая команда с довольно крутым 
подбором исполнителей чертыхалась весь сезон 
и регулярный чемпионат завершила только на пя-
том месте в Восточной конференции, чем апри-
ори обрекла себя на тяжелый play-off. Бросалось 
в глаза, что у подопечных Воробьева нет прошло-
годнего куража, да и канадское трио нападающих 
Брендан Лайпсик—Филипп Майе—Джош Карри 
заметно сдало по сравнению с предыдущим чем-
пионатом. Впрочем, подобные претензии можно 
было предъявить не только этим хоккеистам. На-
пример, такой яркий форвард, как Николай Голдо-
бин, набрал всего 38 очков по системе «гол плюс 
пас» в 70 встречах сезона.

Тем не менее стартовую серию play-off с мощ-
ным «Автомобилистом» магнитогорцы вытащили, 
дожав соперника в овертайме седьмого матча, хотя 
в третьем периоде горели 1:3. Но сил это противо-
стояние отняло очень много, и на «Авангард» их 
уже не хватило. Да, «Металлург» в трех матчах про-
играл омичам лишь в одну шайбу и два раза только 
в овертайме, но итог серии получился абсолютно 
провальным для такого амбициозного клуба — 0:4. 
Сезон закончился для уральцев слишком быстро, 
и было очевидно, что оргвыводы неизбежны.

При всем уважении и даже любви Магнитогор-
ска к Воробьеву его отправили в отставку. Понес 
ответственность за неудовлетворительные спор-
тивные результаты и первый вице-президент «Ме-

таллурга» Сергей Ласьков, который также оста-
вил свой пост. Уже известно, что его место займет 
Алексей Жлоба. 

Что касается преемника Воробьева, то основ-
ным кандидатом на должность главного тренера 
считается Андрей Разин, который уже давно обра-
тил на себя внимание как интересный и перспек-
тивный специалист. Его «Северсталь» при мини-
мальном бюджете дважды выходила в play-off, 
а в текущем Кубке Гагарина даже изрядно потрепа-
ла ЦСКА, затянув серию до семи матчей. Появилась 
информация, что и «Металлург» вроде бы собирает-
ся сократить бюджет, который в нынешнем сезоне 
составлял, по данным «Спорт-Экспресса», 800 млн 
руб., хотя, конечно, не до уровня «Северстали» 
(315 млн руб.). Так что приглашение Разина и с этой 
точки зрения выглядит логично. Кроме того, не сто-
ит забывать, что он тоже не чужой для «Магнитки», 
за которую когда-то отыграл несколько лет.

Александр Ильин

КАДРЫ

Илья Воробьев снизил плавку
«Металлург» отправил в отставку главного тренера за плохие результаты

Рекомендации  Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
о возвращении отечественных 
спортсменов на международные 
соревнования начали воплощать-
ся в реальность. Первой крупной 
спортивной структурой,  которая 
после состоявшегося на прош-
лой неделе заседания испол-
кома МОК официально санкци-
онировала почти полноценный 
допуск россиян на свои турни-
ры, включая стартующий в конце 
мая чемпионат мира, стала Все-
мирная федерация тхэквондо 
(World  Taekwondo). Этот вид спор-
та превратился в один из самых 
успешных для России на Олимпи-
аде в Токио в 2021 году.

овет Всемирной федерации 
тхэквондо сообщил о решении снять 
отстранение от участия в своих со-
ревнованиях со спортсменов из Рос-
сии и Белоруссии. Они смогут состя-
заться во всех турнирах под эгидой 
World Taekwondo в нейтральном 
статусе, без права использования на-
циональной символики и гимна, на-
чиная со стартующего 29 мая турни-
ра главного — чемпионата мира, ко-
торый примет Баку.

Речь идет о довольно заметном со-
бытии. На прошлой неделе испол-
ком Международного олимпийско-
го комитета опубликовал официаль-
ные рекомендации об отмене режи-
ма полной изоляции для российских 
и белорусских спортсменов, введен-
ного по его же инициативе сразу по-
сле начала специальной военной 
операции на Украине. МОК призвал 
входящие в его состав федерации 
обеспечить им возвращение на ме-
ждународные соревнования при со-
блюдении ряда условий, главное из 
которых — отказ от «активной» под-
держки специальной военной опе-
рации и действий властей России, 
включающий отсутствие связей с во-
оруженными силами РФ и органами 
«национальной безопасности».

Еще до публикации новых реко-
мендаций МОК от «изоляционных» 
мер отказались Международная бок-
серская ассоциация (IBA) и Междуна-
родная федерация фехтования (FIE). 
А в конце прошлой недели о готов-
ности в мае вернуть россиян и бело-
русов проинформировала Междуна-
родная федерация настольного тен-
ниса (ITTF). Она уточнила, что «рас-
смотрит» «рекомендованные МОК 
принципы» и «проведет консульта-

ции для выработки четких условий 
участия игроков и вспомогательно-
го персонала с российским или бе-
лорусским паспортами». При этом 
их выступление на ближайшем ми-
ровом первенстве едва ли возмож-
но. Оно состоится в ЮАР немножко 
раньше, чем первенство по тхэквон-
до, и квалификация на турнир уже 
завершилась.

Word Taekwondo, таким обра-
зом, стала первой структурой, кото-
рая после появления резолюции ис-
полкома МОК санкционировала пра-
ктически полноценный допуск Рос-
сии. Он состоится в превратившемся 
в последнее время, в отличие от того 
же настольного тенниса, в котором 
отечественные игроки располагают-
ся далеко от верхней части рейтин-
гов, из второстепенного в довольно 
значимый для нее вид спорта. На лет-
ней Олимпиаде, которая состоялась 
летом 2021 года, сборная России по 
тхэквондо совершила прорыв, выиг-
рав медальный зачет своего турни-
ра. Первые олимпийские победы ей 
принесли Владислав Ларин (свыше 
80 кг) и Максим Храмцов (до 80 кг), 
серебро завоевала Татьяна Минина 
(до 57 кг), а бронзу — Михаил Арта-
монов (до 58 кг).

Об абсолютной полноценности 
допуска мешают говорить — по-
мимо привычного для российских 
спортсменов со времен допингового 
кризиса нейтрального статуса — два 
обстоятельства. Первое — критерии, 
выдвинутые МОК, соответствие ко-
торым будет проверяться в три этапа. 
Решающее слово останется за специ-
альной комиссией, которую создает 
World Taekwondo. Правда, главный 
тренер сборной России Вадим Ива-
нов уже заверил ТАСС, что по край-
ней мере «среди олимпийцев, кото-
рые завоевывали медали, никто не 
имеет контракта с вооруженными 
силами». При этом он, однако, уточ-
нил, что, скорее всего, все в любом 
случае будет зависеть от «трактовок» 
комиссии.

Второе обстоятельство — пробле-
мы тех организаций, которые ранее 
уже приняли решение снять отстра-
нение с российских спортсменов. 
IBA столкнулась с бойкотом обоих 
своих чемпионатов мира — и жен-
ского, и мужского — со стороны це-
лого ряда стран, занимающих веду-
щие позиции в боксе. У FIE же сорва-
лось уже несколько турниров, орга-
низаторы которых оказались не со-
гласны с возвращением России и Бе-
лоруссии.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

World Taekwondo 
пробила 
на опережение
Российских тхэквондистов  
допустили на международные 
соревнования

Новый владелец «Челси» Тодд 
Бёли поддержал возникший при 
его предшественнике Романе Аб-
рамовиче тренд — без колебаний 
расставаться с тренерами, ко-
торым не удается добиться же-
лаемого результата. Грэм Пот-
тер стал уже вторым наставником 
лондонцев, уволенным по ходу 
текущего сезона. Правда, в его 
случае повод для досрочной, не 
дожидаясь близкого межсезо-
нья, отставки выглядит доволь-
но очевидным. «Челси», в рам-
ках двух последних трансферных 
кампаний потративший на уси-
ление почти £600 млн, в чемпи-
онате страны выглядит гораздо 
хуже не только других гигантов, 
но и бывшего клуба Поттера — 
скромного «Брайтона».

елси» объявил об уволь-
нении главного тренера Грэма Пот-
тера. В совместном заявлении Тодда 
Бёли, главы консорциума, который 
в прошлом году приобрел клуб у вла-
девшего им с 2003 года Романа Аб-
рамовича, и его партнера Бедада 
Эгбали, посвященном событию, 
выражается «глубокое уважение» 
к Поттеру «как к тренеру и человеку» 
и отмечается его «профессионализм». 
Риторика заявления уже стала пред-
метом многочисленных шуток в бри-
танских медиаресурсах, поскольку 
плохо сочетается с тем фактом, что 
Грэму Поттеру довелось поработать 
в «Челси» всего семь месяцев. А еще 
эта отставка заставила те же медиа-
ресурсы вспоминать о тех временах, 
когда клуб принадлежал российско-
му предшественнику Бёли.

Одной из особенностей «Чел-
си» «эпохи Романа Абрамовича» 
считалась исключительная «нетер-
пимость» к тренерским неудачам, 
сочетающаяся с щедрыми инвести-
циями. Менее чем за два десятка лет 
должность наставника клуба (если 
считать тех, кто имел статус испол-
няющих обязанности) довелось ис-

полнять почти полутора десяткам 
специалистов. Причем Жозе Моури-
нью и Гусу Хиддинку она доставалась 
дважды.

Между тем новые владельцы не 
просто поддержали заложенный Ро-
маном Абрамовичем тренд, а, мож-
но сказать, укрепили его. По ходу 
нынешнего сезона за два трансфер-
ных окна они потратили на нович-
ков беспрецедентную для европей-
ского футбола сумму — £559 млн. 
Особенно впечатляющей была ян-
варская кампания, в ходе кото-
рой «Челси» приобрел у «Бенфики» 
за £107 млн, установив рекорд Ан-
глийской премьер-лиги, аргентин-
ца Энцо Фернадеса, а за £89 млн — 
не слишком известного украинца 
Михаила Мудрика.

При этом чуть более чем за полго-
да «Челси» уволил уже двух главных 
тренеров. Сезон он начинал с достав-
шимся Тодду Бёли «в наследство» от 
Романа Абрамовича Томасом Тухе-

лем. С Тухелем, который в 2021 году 
привел лондонцев к триумфу в Лиге 
чемпионов, они распрощались еще 
в сентябре, после первых же неу-
дач, хотя они казались вполне нор-
мальными для переживающей пере-
стройку команды.

Расставание с Грэмом Потте-
ром представляется уже гораздо бо-
лее логичным, несмотря на то что 
в прошлом году ему вроде бы выда-
ли колоссальный кредит доверия. 
Чтобы переманить Поттера, «Челси» 
пришлось выплачивать «Брайтону» 
компенсацию в размере £21,5 млн, 
а контракт с ним заключили сроком 
аж на пять лет. Его приглашение из 
скромного клуба воспринималось 
как неожиданность, учитывая, что 
при Романе Абрамовиче «Челси» 
привык нанимать в основном тре-
неров с яркой биографией. Экспери-
мент, в конце концов, вырулил к че-
му-то очень похожему на катастрофу. 
«Челси» с Поттером потерпел сокру-
шительный провал во всех внутрен-
них соревнованиях. Он вылетел из 
Кубка Англии и Кубка английской 
лиги, а в чемпионате страны, в ко-
тором ему осталось провести десять 
матчей, занимает 11-е место при от-
ставании в 12 очков от замыкающе-
го «зону Лиги чемпионов» «Манчес-

тер Юнайтед». Гораздо выше «Челси» 
в таблице располагаются не толь-
ко другие английские гиганты, но 
и бывший клуб Поттера, которого 
в последнее время постоянно под-
вергали критике за странные так-
тические решения. Например, все 
ведущие английские эксперты отме-
тили, что в субботнем матче с «Астон 
Виллой», завершившемся домаш-
ним поражением лондонцев — 0:2, 
Поттер применил схему с тремя цен-
тральными защитниками, но двумя 
из них были фланговые игроки — 
Марк Кукурелья и Рис Джеймс. В ито-
ге во многом их ошибки привели 
к проигрышу.

Единственным светлым пятном 
в сезоне для клуба является Лига 
чемпионов. В ней «Челси», одолев 
дортмундскую «Боруссию», вышел 
в четвертьфинал и на этой стадии 
встретится в апреле с прошлогод-
ним победителем турнира «Реалом». 

Готовить лондонцев к матчам 
с мадридцами предстоит назначен-
ному исполняющим обязанности 
главного тренера Бруно Сальтору, 
трудившемуся в штабе Грэма Пот-
тера. Впрочем, совершенно очевид-
но, что Сальтор — фигура временная 
и в ближайшее время «Челси» будет 
подыскивать наставника более рей-
тингового.

Большинство британских источ-
ников — такие как BBC, The Guard-
ian — считают фаворитом в борьбе 
за вакантный пост немца Юлиана 
Нагельсмана, с которым в марте рас-
торгла договор «Бавария». Они обра-
щают внимание и на его послужной 
список, и на то обстоятельство, что 
спортивный и технический дирек-
тора «Челси» Лоуренс Стюарт и Крис-
тофер Вивель сотрудничали с ним 
в «Лейпциге». Наряду с Нагельсманом 
в шорт-листах претендентов на тре-
нерскую должность в «Челси» в раз-
ных изданиях присутствует еще до-
брый десяток других специалистов. 
Это и Маурисио Почеттино, и Луис 
Энрике, и Оливер Глазнер, и Рубен 
Аморим, и Роберто Де Дзерби.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Тренер не в десятку
«Челси» уволил Грэма Поттера

Как ни старался главный тренер 
« Металлурга» Илья Воробьев завести 
команду, она неудачно провела сезон 
и вылетела из Кубка Гагарина  
во втором раунде  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Грэм Поттер, руководив-
ший «Челси» всего семь 
месяцев, стал вторым 
главным тренером  
лондонского клуба,  
уволенным по ходу  
текущего сезона   
ФОТО HANNAH MCKAY / REUTERS

«Ч

Полузащитник «Урала» получил срок
Полузащитник клуба Российской премьер-лиги «Урал» 27-летний Рай Влут при-
говорен к двум с половиной годам лишения свободы. В понедельник суд горо-
да Харлема признал его виновным в ДТП со смертельным исходом, сообщило 
издание Telegraaf. Футболист также лишен водительских прав на четыре года. 

Смертельный инцидент случился в ноябре 2021 года. Влут сел за руль по-
сле вечеринки и отправился с приятелем из Амстердама в Роттердам (на тот 
момент он выступал за нидерландский «Хераклес»). В итоге Влут врезался 
в другую машину, что привело к гибели четырехлетнего ребенка. Как выяс-
нило следствие, Влут ехал со скоростью 203 км/ч (разрешенная — 130 км/ч) 
и даже не пытался тормозить. Содержание алкоголя в его крови вдвое превы-
шало допустимый лимит в 0,5 промилле. После случившегося «Хераклес» рас-
торг контракт с Влутом, и он перебрался в Казахстан, где выступал за «Астану». 
Уже оттуда летом прошлого года Влут перешел в «Урал», за который на данный 
момент провел 17 матчей и забил 5 мячей. 

Пока преждевременно утверждать, что Влут реально будет помещен в ис-
правительное учреждение. Для начала ему надо хотя бы вернуться в Нидер-
ланды. Также у него есть право на апелляцию. В «Урале», в расположении ко-
торого сейчас находится футболист (две недели назад он ездил на родину для 
участия в процессе, но на объявлении приговора не присутствовал), уверя-
ют, что Влут намерен опротестовать вердикт. Также Влут может обратиться 
с просьбой об отсрочке отбытия наказания. Как заявил изданию Algemeen 
Dagblad адвокат Влута Эрик Томас, закон это допускает, если осужденный, на-
пример, связан контрактом (соглашение с «Уралом» у Влута действует до 31 
декабря 2024 года) и потери от его досрочного расторжения будут чрезмер-
ными. «У прокуратуры есть такое право, но она не обязана предоставлять от-
срочку»,— отметил адвокат Томас.  Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

О

С

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (2). Новак Джокович (Сербия) — 7160 очков. 2 (1). Карлос Алькарас (Испания) — 6780. 3 (3). Стефанос Ци-
ципас (Греция) — 5770. 4 (5). Даниил Медведев (Россия) — 5150. 5 (4). Каспер Рууд (Норвегия) — 5005. 
6 (7). Андрей Рублев (Россия) — 3470. 7 (6). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3450. 8 (8). Хольгер Руне 
(Дания) — 3370. 9 (11). Янник Синнер (Италия) — 3345. 10 (10). Тейлор Фриц (США) — 3065. 11 (16). Карен 
Хачанов (Россия) — 2855. 12 (9). Хуберт Хуркач (Польша) — 2750. 13 (12). Кэмерон Норри (Великобрита-
ния) — 2735. 14 (13). Рафаэль Надаль (Испания) — 2715. 15 (14). Фрэнсис Тиафо (США) — 2665. 16 (15). 
Александр Зверев (Германия) — 2410. 17 (17). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2185. 18 (19). Томми Пол 
(США) — 2090. 19 (18). Алекс де Минор (Австралия) — 2050. 20 (20). Борна Чорич (Хорватия) —1890.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8975 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Белоруссия) — 6945. 3 (3). Джессика 
Пегула (США) — 5605. 4 (4). Каролин Гарсия (Франция) — 4990. 5 (5). Онс Жабер (Тунис) — 4866. 6 (6). Кори 
Гауфф (США) — 4346. 7 (7). Елена Рыбакина (Казахстан) — 4305. 8 (8). Дарья Касаткина (Россия) — 3375. 
9 (10). Мария Саккари (Греция) — 3191. 10 (12). Петра Квитова (Чехия) — 3162. 11 (9). Белинда Бенчич 
(Швейцария) — 3035. 12 (13). Барбора Крейчикова (Чехия) — 2443. 13 (11) Вероника Кудерметова (Рос-
сия) — 2360. 14 (14). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2276. 15 (15). Людмила Самсонова (Россия) 
— 2246. 16 (17). Каролина Плишкова (Чехия) — 2210. 17 (18). Екатерина Александрова (Россия) — 2185. 
18 (16). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2182. 19 (19). Магда Линетт (Польша) — 1855. 20 (24). Мартина 
Тревизан (Италия) — 1778… 25 (26). Анастасия Потапова — 1679… 46 (54). Варвара Грачева — 
1164…63 (63). Анна Блинкова — 891… 70 (64). Анна Калинская — 813… 90 (92). Камилла Рахимова 
— 712. 95 (95). Диана Шнайдер (все — Россия) — 684.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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